
ДЕКРЕТ ДЛЯ АНДРЕЯ 
МАЛАХОВА:  
ПУСТЬ ГОВОРЯТ!

Андрей Малахов уходит с Первого канала 
— ажиотаж вокруг этой новости, подогретый 
отсутствием комментариев от непосредствен-
ных участников события, нарастает и обрастает 
новыми предположениями. Любимец российских 
женщин, интеллигентность и деликатность ко-
торого выгодно оттеняются той публикой, что 
собирается на его культовую передачу, отныне 
станет еще больше любим прекрасным полом. 
Поскольку очередная версия его ухода с поста 
главного ведущего страны звучит трогательно и 
нежно: Малахов собрался в декретный отпуск. 

Точнее, он хотел оформить отпуск по ухо-
ду за будущим ребенком — супруга Андрея, 
журналист и издатель Наталья Шкулева, бе-
ременна; однако новый продюсер ток-шоу, на 
котором трудится ведущий, заявила, что Мала-
хову нужно сделать выбор: телеведущий он или 
бебиситтер. Такая постановка вопроса ранила 
нашего тонкого и чувствительного героя, и в 
пику продюсеру он сделал свой выбор в пользу 
бебиситтера. 

Какое женское сердце не дрогнет от такой 
самоотверженности? 

Действительно, трудовой кодекс позволяет 
брать отпуск по уходу за ребенком не только 
матери, но и отцу. Однако тут есть закавыка: 
чтобы получить его, папе нужно предоставить 
работодателю справку с места работы жены 
о том, что она не воспользовалась таким же 
отпуском и не получает положенного пособия. 
Поэтому обычно если отец и берет декретный 
отпуск, то в тех случаях, когда он зарабатывает 
существенно меньше жены. Пока он нянчит 
малыша, его супруга в поте лица добывает для 
семьи пропитание. И тот факт, что, по данным 
Фонда социального страхования, число таких 
мужчин за последние годы возросло, говорит 
о нарастающем равнопра-
вии — значит, прекрасные 
дамы все чаще зарабатыва-
ют больше своих мужей. 
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СЕПАРАТИСТЫ  
И ГЕРОИ

Татьяна ШАБАЕВА,
 журналист, переводчик

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Очередной скандал вокруг камер 

фотовидеофиксации нарушений ПДД 
разгорается в Москве. На сей раз пре-
тензии около ста автовладельцев адре-
сованы комплексам «Автоураган», число 
которых в Москве приближается к 600. 
По мнению граждан, камеры завышают 
скоростные показатели машин. Нена-
много, на 2–5 км/ч, но этого вполне до-
статочно, чтобы «нарушитель» получил 
«письмо счастья».
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи
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КАМЕРНОЕ НАДУВАТЕЛЬСТВО

НЕСЕНТИМЕНТАЛЬНЫИ РОМАН

Почему нельзя 
верить дорожным 

комплексам фиксации 
правонарушений 

«Автоураган»

Абрамович разводится в третий раз 

«ПО ПУТИ В ДОНЕЦК 
МАЛАЗИЙСКИХ 
ЭКСПЕРТОВ ЕДВА 
НЕ «НАКРЫЛ» 
УКРАИНСКИЙ 
САМОЛЕТ» 
Бывший премьер ДНР 
Александр Бородай 
и экс-руководитель 
госбезопасности республики 
Андрей Пинчук дали 
эксклюзивное интервью «МК» 

В России 25 миллионам пожилых 
людей не хватает денег на еду. Больше 
половины пенсионеров (54%) вынуждены 
экономить на питании и самом необходи-
мом: вместо мяса и рыбы есть дешевые 
крупы, а вместо дорогих лекарств выби-
рать бюджетные аналоги. В результате ра-
цион большинства семей пенсионеров не 
соответствует нормам Минздрава. Таковы 

неутешительные выводы исследования 
ВШЭ и РАН «Российские пенсионеры в 
условиях кризиса». Дальше — хуже: чтобы 
как-то выжить, старики все чаще устраи-
ваются на подработку и тратят последние 
силы на огородах, чтобы себя прокормить 
или даже продать часть урожая.
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ОПТИМИЗМ НЕ ПОМОГ СТАРИКАМ
Кризис заставил половину пенсионеров 

отказываться от еды

50-летний миллиардер Роман Абра-
мович и его третья жена 36-летняя Да-
рья Жукова объявили миру, что решили 
мирно расстаться. Пара вместе более 10 
лет, но долгое время мир был уверен, что 
они счастливы в гражданском браке. О 
том, что штамп в их паспортах поставлен 
уже давно, стало известно всего два года 

назад, когда Дарья рассказала об этом 
американской прессе. Учитывая такую 
скрытность и размеры состояния супруга, 
что в понимании богатых и знаменитых 
«расстаться мирно»? Свою предыдущую 
жену Абрамович при разводе сделал одной 
из богатейших женщин мира. Неужели 
мать двух его детей, красавица на 15 лет 

его моложе и дочь богатого предпринима-
теля Жукова уйдет ни с чем? «МК» выяснил, 
ждать ли нам очередного «распила» оли-
гархического имущества с душераздираю-
щими подробностями из жизни богатых и 
знаменитых.
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Энтомологи бьют тревогу: лето 
2013-го может повториться. Жук-
короед, который уничтожил сотни гек-
таров подмосковного леса, вновь готов 
напасть на ослабленные ельники. Чтобы 
противостоять врагу, специалисты Ко-
митета лесного хозяйства Московской 
области планируют использовать... 
биологическое оружие. Они запустят 
в экосистему региона целую армию 

насекомых-солдат. Если не сказать 
больше: насекомых-убийц. 30 мил-
лионов жуков-энтомофагов должны 
будут заселить лесные угодья, чтобы 
дать отпор прожорливому врагу. Каким 
будет исход этой битвы и могут ли в 
ней появиться случайные жертвы, по-
пытался выяснить «МК».

Читайте 3-ю стр.

У короеда-типографа наконец появится 
реальный враг

ПОДМОСКОВЬЕ СПАСЕТ 
ПРОЖОРЛИВЫЙ ДЕСАНТ

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА, Екатерина СТЕПАНОВА,  

Юлия ГРИШИНА и др.

САМАЯ МАЛЕНЬКАЯ ЗАРПЛАТА 
В МОСКВЕ МЕНЬШЕ САМОЙ 

БОЛЬШОЙ В 13 РАЗ
Доход москвичей в первом 

полугодии 2017-го уменьшил-
ся более чем на 5% по срав-
нению с тем же периодом 
2016 года и составил 55 ты-
сяч рублей на человека. Такие 
данные привел Мосгорком-
стат. Правда, среднемесяч-
ная зарплата горожан увели-
чилась на 8,4% и равняется 
91 тысяче рублей. 

Так же Мосгоркомстат 
представил рейтинг сфер, 
работники которых имеют 
самые большие доходы. Так, 
сотрудники предприятий по 
производству нефтепродук-
тов получают по 378 тысяч 
рублей в месяц. Отлично 
обеспечивают себя и те, кто 
занимается производством 
цемента, извести и гипса, 
их доход — 242 тысячи. На 

третьем месте сотрудники 
производств химических 
веществ — 194 тысячи. Ре-
кламщики в среднем получа-
ют 189 тысяч рублей в месяц, 
финансисты и разработчики 
программного обеспечения 
делят пятую строчку с 162 ты-
сячами. А самую скромную 
оплату получают работники 
гостиничной сферы (47 тысяч 
рублей), сотрудники пред-
приятий по производству 
одежды (32 тысячи целковых) 
и обуви (29 тысяч рублей). 

Наибольшее количество 
москвичей занято в торговле 
(15%), на втором месте учи-
теля, преподаватели вузов и 
детские воспитатели (10%), 
на третьем — страховщики и 
сотрудники финансовых ор-
ганизаций (9%). 

ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ ДАЛ 
ПОМОЩНИКАМ ДЕПУТАТОВ 

ПОВОД ДЛЯ ВЫМОГАТЕЛЬСТВА
Приговор двум помощ-

никам депутатов Госдумы, 
которые вымогали деньги у 
предпринимателей во вре-
мя антиалкогольных рейдов, 
вынес Хорошевский суд сто-
лицы.

Как стало известно «МК», 
началась эта история с запро-
са, отправленного правоза-
щитником и председателем 
комитета «За гражданские 
права» Андреем Бабушкиным 
в Государственную думу. В 
ней мужчина просил помощи 
в проведении общественной 
проверки магазинов на пред-
мет реализации алкогольной 
продукции несовершенно-
летним. В итоге депутат 
Госдумы РФ 6-го созыва 
Андрей Тычинин попросил 
сотрудников ОМВД «Щукино» 
и «Хорошево-Мневники» ока-
зать активистам содействие 
и выделить участкового или 
инспектора по делам несо-
вершеннолетних для сопро-
вождения и в дальнейшем 
для составления протокола 
об административном право-
нарушении. 

В рейд 25 января 2013 года 
вместе с правозащитником 
Олегом Трушковым отпра-
вились помощник Тычинина 
Петр Хромов и помощник де-
путата Юрия Афонина Алек-
сей Шихирин. Вместе с ними 
также были два подростка 
— 16 и 17 лет. 

В магазине на улице Мар-
шала Малиновского подрост-
кам продали вермут, после 
чего в помещение зашли ре-
визоры. Сотрудник полиции 
стал оформлять документы, 
а общественники вызвали ру-
ководительницу магазина и 
сообщили ей следующие 
условия. По их словам, по-
мимо протокола на продавца 
они составят также протокол 

на юридическое лицо, что 
влечет за собой штраф от 300 
до 500 тысяч рублей. Кроме 
того, общественники сооб-
щили директору, что затем 
они направят информацию 
о выявленном правонару-
шении в Росалкоголь и ини-
циируют лишение магазина 
лицензии на розничную про-
дажу спиртного. Избежать 
же таких негативных послед-
ствий, по словам ревизоров, 
женщина могла, отдав им 100 
тысяч рублей. Конечно, так-
же пришлось бы заплатить 
административный штраф, 
выписанный продавцу, в раз-
мере 30 тысяч рублей. По 
словам директора магазина, 
она смогла собрать только 
50 тысяч рублей, которые и 
отдала проверяющим. 

Такими же требования-
ми общественников завер-
шился и следующий визит в 
магазин на улице Маршала 
Тухачевского 27 июня 2013 
года. Там подросткам про-
дали бутылку водки, и обще-
ственники снова сообщили 
свои условия руководителю 
торговой точки. Но тот обра-
тился в правоохранительные 
органы. Ревизоры были за-
держаны. 

Первоначально суд при-
говорил Трушкова к 7 годам 
лишения свободы, Шихири-
на — к 6,5 года, Хромова — 
к 5 годам. Затем приговор 
был отменен Мосгорсудом 
и отправлен на новое рас-
смотрение. 

Как сообщили «МК» в Хо-
рошевской межрайонной 
прокуратуре, Хорошевский 
суд немного снизил сроки — 
Трушков получил 5 лет и 9 
месяцев лишения свободы, 
Шихирин — 5 лет и 3 месяца, 
Хромов — 4 года и 9 месяцев 
общего режима. 

У РОССИЯН ШАРИКИ БОЛЬШЕ  
НЕ ЗАЕДУТ ЗА РОЛИКИ

Возможность покупать ро-
лики, сделанные по ГОСТу, 
появится у любителей летне-
го экстрима. Как рассказали 
«МК» во ФГУП «Стандартин-
форм», стандарт с требова-
ниями по безопасности ро-
ликовых коньков вводится в 
России впервые.

ГОСТ будет распростра-
няться на ролики с одним ря-
дом колес. Правила станут 
работать в отношении летних 
коньков для пользователей 
от 20 до 100 кг. А вот ролики 
для малышей весом до 20 кг 
подчиняться новому ГОСТу 
не будут. В зависимости от 
массы тела любителя про-
катиться с ветерком все ро-
лики по стандарту делятся на 
две группы. «А» — для людей 
от 20 до 100 кг и «В» — от 20 
до 60 кг. В правилах сказа-
но, что все выступающие 
элементы и кромки на по-
верхности роликов должны 
изготавливаться таким об-
разом, чтобы предотвратить 
получение травм. Наличие 
заусенцев из металла или 

пластика недопустимо. 
Шнурки, фиксатор голени 
и пяточный ремень должны 
обеспечивать плотную фик-
сацию конька на ноге. А раму 
к ботинку надлежит привин-
чивать так, чтобы во время 
движения она не отскочила 
от конька и не превратила 
любителя быстрой езды 
в бедолагу на костылях. 
Кроме того, сделанным по 
стандарту роликам любые 
пируэты и прыжки хозяина 
должны быть нипочем. Даже 
при самом жестком обра-
щении элементы ходовой 
части обязаны крепко дер-
жаться на своих местах, а 
подшипникам и креплениям 
рамы ГОСТ запрещает рас-
калываться и трескаться. 
Более того, в инструкции 
должна быть информация о 
наличии или отсутствии пя-
точного тормоза. Наконец, в 
руководстве изготовителю 
следует указывать, какой 
смазкой лучше обрабатывать 
подшипники и когда надо ме-
нять детали роликов.

УБИЙЦА МАТЕРИ И СЫНА ВЫИГРАЛ  
ГОД ИСКРЕННИМ РАСКАЯНИЕМ

Срок, меньше того, ко-
торый просила прокурор, 
решила назначить Фемида 
москвичу, зарезавшему со-
седку и ее 14-летнего сына 
во время попойки. Мосгорсуд 
в понедельник приговорил 
Сергея Ананича к 18,5 года 
строгого режима.

Как ранее рассказывал 
«МК», чудовищное престу-
пление было совершено 15 
июня прошлого года. Утром 
жильцы первого этажа 
многоквартирного дома на 
улице Дубнинской замети-
ли протечку, а их соседка 
из однокомнатной кварти-
ры, 40-летняя Ирина, дверь 
упорно не открывала. Тогда 
недовольный гражданин по-
сле многочисленных звонков 
толкнул дверь, и та внезапно 
открылась. Мужчина зашел 
внутрь и обомлел: на полу ле-
жали бездыханная хозяйка и 
ее сын-подросток Игорь (имя 
изменено). Убийца обоих за-
колол ножом.

Как выяснилось, Ирина 
часто меняла работу (по-
следнее место — детский 
сад), предпочитала прово-
дить время в компании мест-
ных алкоголиков. Личная 
жизнь у нее не сложилась. 
Она родила сына от мужа-
наркомана, с которым вскоре 
развелась. Ребенок страдал 

психическим заболевани-
ем, учился в коррекционной 
школе. Семья находилась 
на учете в комиссии по де-
лам несовершеннолетних. 
Несмотря на это, Игорю ча-
стенько приходилось ноче-
вать на лестничной клетке, 
поскольку мать засыпала 
после попоек и не пускала 
его домой. 

По горячим следам сыщики 
установили подозреваемого. 
Им оказался житель седьмо-
го этажа этого же подъезда, 
ранее судимый 29-летний 
Сергей Ананич. На допросе 
он поведал, что постоянно 
захаживал к Ирине в гости. 
Бывало, что они ругались. В 
тот день они тоже крепко вы-
пивали, но вдруг женщина его 
обидела. Он в пьяном угаре 
схватился за нож и нанес ей в 
ванной комнате 12 ударов по 
телу и голове. В результате 
обидчица скончалась. Когда 
Сергей выходил из санузла 
с орудием убийства, его 
увидел сын погибшей. Под-
росток убежал в свою ком-
нату, но Ананич, опасаясь, 
что тот может сообщить обо 
всем в полицию, расправился 
и с ним. После содеянного 
злодей сразу же позвонил 
своей матери, женщина по-
советовала ему сдаться. Тог-
да Ананич вернулся к месту 

происшествия.
По словам соседей, после 

трагедии мать Сергея силь-
но похудела и замкнулась в 
себе. Отец также тяжело пе-
ренес ситуацию. В трехком-
натной квартире на седьмом 
этаже супруги живут с доче-
рью Аленой, родственницей 
(тетей Сергея) и ее сыном 
Алексеем. Молодое поколе-
ние семьи нигде не работает, 
всех содержат родители (по 
словам жильцов, пожилые 
люди вкалывают день и ночь). 
К слову, соседи подозревают 
Алексея в употреблении нар-
котических средств — так, по 
ночам из вытяжки в ванной 
комнате идет специфический 
запах в другие жилища. Але-
на также ведет свободный 
образ жизни. 

Что касается Сергея, то 
его запомнили как челове-
ка злопамятного (до своего 
задержания москвич рабо-
тал помощником мастера 
в автосервисе). Он пред-
ложил соседям бесплатно 
поставить общую дверь на 
три квартиры, одна соседка 
отказалась. Тогда Сергей в 
отместку стал портить даме 
почтовый ящик — выворачи-
вал дверцу. Женщина через 
некоторое время вычислила 
хулигана. А тот ответил, мол, 
все равно вы ничего не дока-
жете. Тем не менее портить 
почтовый ящик с этого мо-
мента перестал.

На процессе убийца свою 
вину признал полностью и 
раскаялся. В ходе прений 
сторон прокурор Людмила 
Баландина потребовала для 
него 19,5 года колонии стро-
гого режима. Она отметила, 
что ранее Сергей уже был 
судим за угрозу убийством 
и нападение.

Мосгорсуд приговорил 
Ананича к 18,5 года лишения 
свободы в колонии строгого 
режима, сообщили «МК» в 
пресс-службе суда. Адвокат 
Алексей Фролов намерен об-
жаловать это решение.

ВЕРХОВНЫЙ СУД НАПОМНИЛ 
СИРОТЕ, ЧТО ПРОПИСКА —  
НЕ ПОВОД РАССЛАБЛЯТЬСЯ

Выселить сироту с мало-
летним ребенком на улицу 
постановил Верховный суд — 
к такому печальному финалу 
привела неосмотритель-
ность бабушки-опекуна.

Поводом для разбира-
тельства стала жалоба жите-
ля Комсомольска-на-Амуре. 
Мужчина — собственник 
квартиры — требовал вы-
селить с жилплощади не-
желанных родственников: 
молодую племянницу и ее 
малолетнего сына. Жа-
лобщик указал, что жилье 
ему подарила мать. При 
этом вместе со старушкой 
в квартире жила внучка, 
оставшаяся сиротой (отец 
девочки умер, а мать лишена 
родительских прав). Бабуш-
ка оформила на себя опеку 
и прописала подростка к 
себе. Спустя несколько лет 
девушка родила сына. Его 
сердобольная бабуля также 
зарегистрировала на сво-
их квадратных метрах. Но 
потом женщина решила по-
дарить жилплощадь своему 
сыну, который приходится 
осиротевшей девушке род-
ным дядей. Тот с радостью 
принял дорогой подарок 
и оформил документы на 
собственность. Однако ще-
драя пенсионерка сочла, что 
дарение — это чистая фор-
мальность, и продолжила 
жить в уже не своей квар-
тире с внучкой и правнуком. 
Более того, дама напрочь 
забыла о своих опекунских 
функциях и не стала хлопо-
тать перед чиновниками о 
получении для сироты от-
дельного жилья. Видимо, 

бабушка рассудила, что 
дядя не станет выселять 
родную племянницу, да 
еще и с младенцем на руках. 
Однако вскоре старушка-
опекун умерла — и дело при-
няло именно такой поворот. 
Дядюшка, который даже не 
жил в спорной квартире, 
указал родственникам на 
дверь. Но девушка собирать 
чемоданы отказалась. Ведь 
ни она сама, ни бабушка не 
озадачились постановкой в 
очередь на получение «си-
ротского» жилья, а значит, 
и идти ей оставалось раз-
ве что на вокзал. Разгне-
ванный дядя подал в суд 
иск о выселении и снятии 
с регистрационного учета. 
А племянница вручила род-
ственнику встречный иск, в 
котором требовала не чи-
нить ей и сыну препятствий 
в законном, как ей казалось, 
проживании в квартире. 
Местные судьи встали на 
сторону молодой мамы. В 
решении они указали, что 
в подарок от престарелой 
матери мужчина получил 
квартиру с обременением 
в виде жильцов. А значит, и 
нет оснований их выселять. 
Однако ВС рассудил иначе. 
Верховные судьи в своем 
определении отметили, 
что девушка и ее ребенок 
являлись членами семьи 
бабушки, а не дяди. Имен-
но это обстоятельство, а не 
сиротский статус ответчицы 
и отсутствие у нее другого 
жилья, а также легальная 
прописка, и сыграло решаю-
щую роль. ВС посчитал вы-
селение законной мерой. 
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Андрей Малахов с женой 
Натальей Шкулевой.
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ЗЛОБА ДНЯ
Спецслужбы предотвратили 
диверсию на железной дороге 
в Петербурге
Столкновение двух скоростных по-
ездов «Сапсан», результатом которого 
стало бы около тысячи жертв (в каждом 
поезде 506 пассажирских мест), гото-
вили террористы в Санкт-Петербурге. 
О срыве замысла диверсантов вче-
ра отчиталась Федеральная служба 
безопасности.

Напомним, что еще неделю назад, 28 июля, 
ФСБ официально заявила: задержана груп-
па лиц в составе семи человек, выходцев из 
Центральноазиатского региона. Их всех подо-
зревают ни много ни мало в подготовке терро-
ристических актов в Санкт-Петербурге на же-
лезнодорожном транспорте. Но ни их личности, 
ни прочие подробности тогда не разглашались. 
Вскоре появилось видео задержания: все про-
исходило в помещении шиномонтажа. Люди в 
масках врываются туда, вскрыв дверь сваркой, 
«укладывают» мигрантов-террористов на пол. 
Причем в кадр попадают книги на арабском, 
которые, вероятно, запрещены в России (иначе 
зачем бы их так долго снимал оператор?). 

Сам теракт должен был произойти в се-
редине июля на станции Фарфоровская. Для 
тех, кто плохо ориентируется в Петербурге, 
поясним: это уже не центр, но еще не окраина — 
жилые девятиэтажки перемежаются с неболь-
шими промзонами (аналог нашего Ховрина или 
Петровско-Разумовского). Террористы уста-
новили на рельсах «башмак», который должен 
был привести к столкновению двух «Сапсанов» 
(предполагалось, что один из поездов, наехав 
на предмет на огромной скорости, «прыгнет» 
прямо на другой поезд, летящий навстречу по 
соседним рельсам). 

Но ничего не вышло. Наехав на «башмак», 
один из «Сапсанов» не сошел с рельсов, не 

сменил траекторию движения, а просто, слег-
ка затормозив, разнес препятствие на части. 
Никто из пассажиров даже не понял, какая 
смертельная опасность им угрожала. Но почему 
террористы выбрали именно «башмак»?

— Террористы — неопытные и неумелые 
мигранты, которые пытались заработать день-
ги, — кто был у них в данном случае «работода-
телем», думаю, понятно, — говорит бывший 
сотрудник отдела по борьбе с террориз-
мом спецслужб Вадим ЛЯЛИН. — В меньшей 
степени за этим готовящимся терактом стоит 
идеология. В большей степени за этим стоит 
именно финансовая подоплека. Это ведь был 
так называемый удаленный теракт, когда устра-
ивающий его не находится рядом и чувствует 
свою безопасность. Если бы террорист сел на 
«КамАЗ» и попытался въехать в толпу, понимая, 
что, скорее всего, погибнет сам, то за этим бы 
уже стояла идеология. Что касается расценок, 
то за подготовку удаленного теракта платят по 
факту и от количества пострадавших. Это может 
быть порядка 50 тысяч долларов. 

Как рассказал председатель Межре-
гионального профсоюза железнодорож-
ников Евгений КУЛИКОВ, «башмак» мог бы 
сработать по принципу небольшого трамплина. 
Будь на месте скоростного поезда обычный 
электровоз, ничего бы не вышло. Первый ва-
гон у него очень тяжелый. Но у «Сапсана» он 
легкий. Поэтому во время движения этот вагон 
неминуемо подпрыгнул бы. А затем по инерции 
сошел бы с полотна и остальной состав. При-
чем станция Фарфоровская находится уже на 
подъезде к Московскому вокзалу. Поэтому там 
обычно скоростные поезда притормаживают и 
едут довольно медленно. Более того, по мне-
нию железнодорожников, не спасло бы даже 
расположение путей. В этом месте их много — 
целых пять. Да и свести в одной точке именно в 
районе Фарфоровской два встречных поезда 
вполне реально — собственно, это предусмо-
трено расписанием. 

Ева МЕРКАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА.

Выпускникам не хватает 
времени для сдачи экзаменов
Большинство российских выпускни-
ков хотели бы поменять процедурную 
часть ЕГЭ, а треть учеников имеют 
претензии к содержательной части эк-
замена. Итоги приема предложений по 
совершенствованию ЕГЭ показали, что 
более 60% учащихся хотят внести из-
менения в процедурную часть экзаме-
на и лишь 30% — поменять непосред-
ственно содержание экзаменов. 

Около 10% отметили различные проблемы 
со сдачей ЕГЭ в регионах. Это проблемы с 
транспортом в отдаленных населенных пун-
ктах и нехватка дополнительных бланков, воз-
никшая по причине нерасторопности местных 
властей.

— Среди предложений выпускников 
мы однозначно можем поддержать просьбу 
адаптировать контрольно-измерительные 
материалы (КИМы) для слабовидящих детей. 
Сразу несколько выпускников с низким зрени-
ем отметили, что текст был слишком мелкий. 
Также думаю, что предложение о разделении 
сдачи экзамена по математике на два дня за-
служивает самого детального обсуждения и 

проработки, — отметила Первый заместитель 
председателя комиссии Общественной па-
латы РФ по образованию и науке Людмила 
Дудова.

Около 9% обращений школьников касалось 
чрезмерного досмотра в пунктах проведения 
ЕГЭ, 7% предъявили претензии к длительности 
процедуры распечатки материалов в аудитории. 
В некоторых пунктах этот процесс занимал до 
40 минут. Каждый десятый старшеклассник по-
просил увеличить время проведения экзаменов 
по литературе и математике. 8% школьников 
обратили внимание, что некоторые задания 
ЕГЭ идут вразрез со школьной программой, 
а 6% отметили неоднозначность заданий в 
тестовой части экзамена: по их словам, в ЕГЭ 
присутствовали вопросы с несколькими пра-
вильными вариантами ответа, что дезориен-
тировало сдающих.

— Думаю, что просьба увеличить время 
сдачи экзамена по математике на два дня — 
идея правильная, — уверен учитель математики 
Иван Вепренцев. — Чаще всего выпускникам не 
хватает времени на решение сложных задач при 
написании профильного уровня. Также говорят 
о необходимости увеличить время экзамена и 
учителя литературы, так как ученики не успева-
ют справиться с сочинением и теряют баллы. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ВАШИНГТОН 
ОТВЕТИТ К ОСЕНИ
Эксперт: адресатом обещаний 
Тиллерсона может быть 
Конгресс США
Госсекретарь США Рекс Тиллерсон 
заявил о том, что Вашингтон готовит 
ответные меры в связи с решением 
Москвы о сокращении числа американ-
ских дипломатов в России. Напомним, 
что российские власти в свою очередь 
пошли на это после принятия в Соеди-
ненных Штатах очередного санкционно-
го пакета. По словам главы американ-
ской дипломатии, с ответными шагами 
его страна определится к 1 сентября. 
По мнению научного сотрудника Цен-
тра североамериканских исследова-
ний ИМЭМО РАН Алексея ДАВЫДОВА, 
вполне вероятно, что эти меры не будут 
слишком жесткими. Однако зависеть 
это будет не только от Трампа и Тиллер-
сона, но и от конгресса.

— Сложно сказать сейчас, какие меры мо-
гут быть предприняты, — отметил Алексей 
Давыдов в разговоре с «МК». — Они могут не 
только касаться дипломатической работы, но и 
затрагивать иные сферы. Но в данном случае 
стоит помнить о реакции Белого дома на новый 
закон об антироссийских санкциях — он был им 
недоволен. Соответственно, одним из важных 
факторов при принятии решения об ответе на 
российские действия будет конгресс. И жесткость 
шагов Вашингтона может быть непропорциональ-
на — в зависимости от того, насколько устойчиво 
себя будет ощущать администрация Трампа. Если 
сложится ситуация, при которой президенту 
США не придется доказывать конгрессменам 
собственную силу, анонсированные Тиллерсо-
ном ответные меры будут не очень жесткими. 
Полагаю, речь не будет идти о чем-то слишком 
серьезном, о соразмерном ответе — скорее все-
го, ответ Вашингтона окажется менее значимым, 
чем действия Москвы. 

— Тем не менее, очевидно, последует 
и реакция России. Насколько вероятно, что 
после 1 сентября продолжится «обмен от-
ветами» между двумя странами?

— Все будет вновь зависеть от контекста. 
Если будет очевидно, что Белый дом предпри-
мет ответные шаги под давлением конгресса и 
если эти меры будут не слишком жесткими, то, 
полагаю, Россия может ответить мягко или не 
ответить вовсе, как было, например, в случае с 
высылкой российских дипломатов в конце про-
шлого года. В принципе сейчас у нас все-таки 
налажено сотрудничество с нынешней админи-
страцией, например, по Сирии. И кидать друг в 
друга камни бессмысленно. 

— Те вопросы, по которым наши страны 
сотрудничают, в Маниле активно обсуждали 
Лавров и Тиллерсон. Но не является ли по-
следовавшее за переговорами заявление о 
готовящемся ответе Вашингтона свидетель-
ством того, что встреча глав внешнеполити-
ческих ведомств прошла неудачно?

— Вопрос в том, кому первую очередь адре-
сованы слова Тиллерсона об ответных мерах. 
Главное в работе с администрацией Трампа — 
действия, а не риторика. Долгосрочной стратегии 
у российско-американских отношений пока нет, 
ее можно выстроить лишь на основе реальных 
шагов. Контекст, в котором было сделано за-
явление Тиллерсона, свидетельствует о том, 
что сотрудничать можно. И значит, с высокой 
долей вероятности слова госсекретаря были 
направлены в первую очередь на внутреннюю 
аудиторию. И я предполагаю, что главным адре-
сатом является политический истеблишмент 
США и конгресс в частности.

Ренат АБДУЛЛИН.

КАМЕРНОЕ 
НАДУВАТЕЛЬСТВО
c 1-й стр.

Правда, жалобы эти поступили 
не в официальные инстанции, 
а лидеру движения «Синие ве-
дерки» Петру Шкуматову. 

В столичную же ГИБДД, по данным портала 
«АвтоВзгляд», обратилось не более 10 че-
ловек, что явно маловато для инициации 
ведомством массовой проверки этих ком-
плексов. И подобную пассивность людей 
можно понять: им легче заплатить 250 ру-
блей штрафа, чем отстаивать свои интересы 
в судах. Тем более что доказать они там 
ничего не смогут!

Дело в том, что кроме величины превы-
шения скоростного режима, места и времени 
события «Автоураган» не дает «обвиняемо-
му» никакой информации о корректности 
съемки. Нет данных телеметрии, неизве-
стен угол наклона камеры, расположения 
реперных точек, нет эталонного снимка и 
других данных, свидетельствовавших бы 
о том, что прибор установлен нормально и 
трудится в штатном режиме. Теоретически, 
конечно, эти сведения получить можно, но 
ГИБДД их добровольно представлять от-
казывается, посылая жалобщиков на три 
буквы — в суд. Куда идти, как мы уже гово-
рили, никто из-за мизерности наказания не 
хочет. К тому же вся цифровая информация 
хранится не более месяца, и пока будут со-
блюдены все формальности, она автомати-
чески сотрется. 

Между тем счет обманутых «Автоурага-
ном» может на самом деле идти на тысячи 
и десятки тысяч. Ведь к известному обще-
ственнику обратились только те водители, 
которые используют при езде такую функ-
цию автомобиля, как круиз-контроль, или 
ограничение скорости. Эта опция, которой 
сегодня, кстати сказать, вооружены очень 
многие, даже бюджетные, модели, не дает 
«рулевому» разогнаться выше установлен-
ного им же порога. Так что удивление само-
контролирующих себя сознательных води-
телей, получивших штраф на пустом месте, 
очень даже понятно. Однако большинство 
моторизованных россиян эту функцию не 
используют (а если и используют, то только 
на загородных трассах) и, получив «автоу-
раганный» штраф, легко соглашаются с тем, 
что на пару километров превысил установ-
ленный скоростной режим. 

Между тем большинство автомобильных 
автоэкспертов сходятся во мнении, что рас-
плодившиеся на наших дорогах комплексы 
фотовидеофиксации (только в Москве их 
около 1500) не имеют к вопросам безопасно-
сти дорожного движения никакого отноше-
ния, а давно стали лишь хорошим способом 
пополнения региональных бюджетов. И если 
принять эту точку зрения, то свидетельства 
той самой сотни автовладельцев, чьи «борто-
вые самописцы» уличили ряд «Автоураганов» 
в нечестной игре, выглядят довольно убе-
дительно. Однако единственным способом 
узнать всю правду о них можно, повторимся, 
только изучив и проанализировав всю циф-
ровую информацию по довольно большому 
объему штрафов, «выписанных» каждым из 
устройств хотя бы за последний месяц. Что, 
честно говоря, не представляется возмож-
ным, особенно если учесть, что формально 
устройства находятся в ведении ЦОДД, их 
техконтроль и обслуживание отданы на откуп 
частным структурам, а собственно штрафы 
выписывает ГИБДД. Проще, наверное, на 
законодательном уровне обязать одну из 
перечисленных структур представлять ав-
товладельцам по их первому требованию 
всю цифровую информацию по конкретному 
нарушению.

И это особенно актуально, если учесть, 
что довольно скоро право выписывать штра-
фы, о чем в том числе заявил недавно и на-
чальник ГУ БОДД МВД РФ генерал Черников, 
перейдет от ГИБДД к местным властям. И как 
они могут воспользоваться им при полной 
бесконтрольности, и гадать не надо. А ведь 
тот же «Автоураган» способен контроли-
ровать не только скоростной режим, но и 
соблюдение правил перестроения, проезда 
пешеходных переходов, использование рем-
ней безопасности и ряд других позиций. На 
всем этом можно легко заработать десятки 
и сотни миллионов рублей, лишь слегка по-
копавшись в настройках устройств...

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала 

«АвтоВзгляд». 

ДЕКРЕТ ДЛЯ АНДРЕЯ...
c 1-й стр.

Но вот что смущает: наши женщины 
не любят зарабатывать больше 
мужчин. Видимо, многолетние 
традиции бороться с горящими 

избами и останавливать коней сделали россий-
ских представительниц прекрасного пола чрез-
вычайно чувствительными к сильному плечу, на 
которое можно перекладывать свои проблемы 
— в том числе и материальные. И в свете этого 
таких женщин может постичь жестокое разоча-
рование в любимом телеведущем...

Впрочем, нет: в душке Малахове разоча-
роваться невозможно! Тем более что для дам, 
мыслящих по-европейски, его поступок не только 
оправдан, но и единственно возможен. Ведь даже 
сам основатель сети Facebook Марк Цукерберг 
первые два месяца после рождения дочери на-
ходился в отпуске по уходу за ребенком и за-
являл, что младенцу необходимо присутствие 
обоих родителей.

А в самой продвинутой в плане гендерных 
отношений стране Швеции, где действует один 
из наиболее длительных декретных отпусков, 
ответственность разделяется между матерью 
и отцом. Папа обязан взять отпуск как минимум 
на 2 месяца, при этом не ходить на работу и 
пользоваться выплатами могут оба супруга — это 
только поощряется.

Да и в России еще до Малахова появились 
прецеденты, когда отец уходил в декрет отнюдь 
не по причине более существенных заработков 
жены, — не так давно этим путем пошел генераль-
ный директор Новосибирского академического 
театра оперы и балета Владимир Кехман. Правда, 
многие не поверили в силу отцовских чувств и 
говорили, что таким образом Кехман пережидал 
сложный период на работе. И заверения самого 
Кехмана о том, что в первые недели жизни дочь 
требовала неустанной, ежеминутной заботы и 
он хотел в это время быть с семьей, не убедили 
скептиков.

Что ж, злые языки, как известно, страшнее 
пистолета. Они и про Малахова уже судачат, 
что, дескать, телеведущий, уставший от еже-
дневных эфиров, просто хотел какое-то время 
отдохнуть, сохранив за собой рабочее место. 
Ну, пусть говорят.

В любом случае, пока Андрей не слишком 
переживает из-за возможных перемен в своей 
профессиональной жизни, а отдыхает с супругой 
в роскошном отеле на Сардинии.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

P.S.: Актер Станислав Садальский в своем 
блоге сообщил, что вместо Малахова ток-шоу 
«Пусть говорят» отныне будет вести Дмитрий 
Борисов — ведущий программы «Вечерние 
Новости».

«ЛИБО УБЬЮТ, 
ЛИБО НЕТ»
Алексей Навальный оценил  
в 50% риск того, что будет 
убит за критику Путина 
Оппозиционный политик Алексей На-
вальный в разговоре с американским 
каналом CBS оценил вероятность того, 
что его убьют за критику Владимира 
Путина. С вероятностью 50%. В ура-
патриотических СМИ сразу появилось 
предложение вручить Навальному 
премию Дарвина (ежегодный список 
самых нелепых смертей, публикуемый 
в Интернете). Теперь, по их мнению, он 
попал под прицел тех, кто хочет под-
вести под удар самого Путина. Что на 
самом деле имел в виду оппозиционер 
и как ситуацию оценивают эксперты, 
выяснил «МК».

«Как вы оцениваете вероятность того, что 
вас убьют за высказывания против Владимира 
Путина?» — спросил американский журналист 
у оппозиционера.

«50%, что убьют, и столько же, что не убьют», 
— ответил тот, уклонившись от дальнейшего 
развития этой темы.

Эти «50%» тут же подхватили СМИ, да и сам 
CBS вынес фразу оппозиционера в заголовок 
анонса грядущего большого телевизионного 
сюжета о Навальном. На самом деле оппози-
ционер ответил скорее по мотиву известного 
анекдота: какова вероятность встретить ди-
нозавра на улице — 50%. Можно встретить, а 
можно и не встретить.

Так, новостью возмущен соратник Наваль-
ного по протестному движению, один из лидеров 
«Солидарности» Илья Яшин. По его мнению, 
журналисты раздули сенсацию на пустом месте 
(тут стоит оговориться, что в топ эту тему изна-
чально вывел CBS), впрочем, он признает, что 
риски у Навального есть, и немалые. 

«На сегодняшний день Навальный — самый 

серьезный оппонент Путина, который есть в 
России, — отметил Яшин в разговоре с «МК». 
— Во-первых, он создает реальные проблемы 
путинскому окружению и лично Путину своими 
антикоррупционными разоблачениями. Во-
вторых, он единственный, кто претендует на по-
литическую власть в современной России, кроме 
Путина, поэтому находится в зоне риска».

Руководитель Центра экономических и по-
литических реформ Николай Миронов считает, 
что инициатива устранения Навального в любом 
случае не будет исходить от президента.

«Ему это ни к чему, да и Навальный, хотел он 
того или нет, занял место «модуля» в нынешней 
системе — он отрабатывает протестную тему и 
возглавляет городских недовольных. Зачем его 
убивать и создавать героя. Для Навального же 
смысл пиар-хода с таким высказыванием ясен 
— поднять свое значение и встать на уровень 
президента. Ему нужен резонанс не только в 
России, но и в мире».

Президент фонда эффективной политики 
Глеб Павловский считает, что высказывание 
Навального отражает определенную опасность 
его положения.

«Его политическая кампания, с одной сто-
роны, должна расширяться, а с другой — не мо-
жет предъявлять видимых побед. Формальным 
признаком этого станет, скорее всего, отказ в 
регистрации. При этом расчет Навального дела-
ется на то, что к этому моменту конфликты исте-
блишмента достигнут такого уровня, что сделают 
возможным его регистрацию. Он делает ставку 
на процесс политизации, который особенно 
явно идет с конца прошлого года, но несколько 
переоценивает темпы», — пояснил он.

Эксперт отмечает, что, скорее всего, к 
нужному моменту политический конфликт не 
достигнет необходимого уровня, поэтому у На-
вального возникает необходимость наращивать 
остроту противостояния.

Если на жизнь Навального не покусят-
ся по воле Путина, то возможно ли это назло 
Путину?

Как раз об этом и заговорили патриоти-
ческие СМИ после публикации американских 
журналистов: «сам себе вырыл могилу», «пусть 
бежит к Путину, просит о защите», «свои же 
его и грохнут теперь» и так далее. Собственно, 
ничем в итоге не подтвержденные разговоры о 
сакральной жертве разносились из провласт-
ных рупоров после убийства Бориса Немцова 
— с той разницей, что Навальный пока, слава 
богу, жив. 

Как отметил в разговоре с «МК» замести-
тель директора Центра политических техноло-
гий Алексей Макаркин, о «сакральной жертве» 
говорили как в связи с убийством Немцова, 
так и в связи с гибелью Политковской, в обоих 
случаях это не подтвердилось. 

«Те, кто говорит про «сакральную жертву», 
исходят из того, что априори им надо на вся-
кий случай для любого такого преступления 
придумать версию, с их точки зрения выгод-
ную государству. Если, допустим, в ситуации 
с Немцовым и Политковской удобную версию 
выдвинули сразу после преступления, то здесь 
это превентивная мера, поэтому эти разговоры 
небезобидны».

Эксперты сходятся в том, что более или 
менее вменяемые политические силы или объ-
единения не пойдут на подобное преступление. 
Однако упоминают «атмосферу ненависти», 
которая в определенных кругах царит в отно-
шении оппозиции. Действительно, политически 
заряженные пенсионерки атакуют штабы На-
вального и готовы чуть ли не в клочья разорвать 
«врага народа», зеленкой поливается SERB. 
Сможет ли из этой среды выйти настоящий 
фанатик-террорист — вопрос, однако с охраной 
Навальный ходит небезосновательно.

Анастасия РОДИОНОВА.

Атакующая глупость 
активистов SERB 

разливается 
зеленкой.

ЕГЭ ИЗМЕНЯТ ПО ПРОСЬБЕ ШКОЛЬНИКОВ

ТЕРРОРИСТЫ СЕЛИ В «БАШМАК»
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Велоферма, разработанная Пекинским народным промышленным конструкторским бюро, 
призвана помочь в решении проблемы нехватки места для выращивания зелени 

в крупных городах. Стальная рама с подведенными трубами крепится к двум велосипедам. 
Но везти ее может и один человек. Вода по трубопроводу гоняется с помощью насоса, ра-
ботающего от солнечных панелей. 

КАДР

НАГРАДА

ЧП

КУЛЬТУРА

НАСЛЕДИЕ

ОПРОС

Шойгу Вручил орден ЖукоВа бригаде,  
строиВШей Железную дорогу В обход украины

кирилл серебренникоВ стал неВыездныМ

Под рыбинскоМ ПоЯВилсЯ ПаМЯтник юноМу уШакоВу

ВЦиоМ: интернетоМ ПользуетсЯ МолодеЖь,  
а телеВизороМ — Пенсионеры

Из-за непрекращающе-
гося ливня размыло грунт 
под железнодорожными 
путями Транссибирской 
магистрали на некоторых 
участках в Приморском 
крае. По словам очевидцев, 
рельсы, по сути, висят в воз-
духе, из-за чего произошло 

сразу несколько ЧП на желез-
ной дороге. В районе села 
Раздольное грузовой состав 
сошел с рельсов, также на 
многих участках завалились 
припаркованные грузовые 
вагоны, которые перекрыли 
пути движения поездов. На-
помним, сильнейший циклон 

обрушился на Дальний Вос-
ток России. Из-за обильных 
осадков в ряде населенных 
пунктов введен режим ЧС. 
Полторы тысячи домов оказа-
лись затопленными, размыты 
дороги и трассы, часть горо-
дов осталась без электриче-
ства и сотовой связи,  

На берегу Волги в селе 
Хопылево установлен 
памятник адмиралу 
Ушакову и Федору Санак-
сарскому. Трехметровая 
скульптурная композиция 
установлена в месте  креще-
ния будущего российского 
адмирала. «Идея памятни-
ка — показать, как  и где 
формировалась личность 
будущего адмирала. Это 
широкая излучина Волги, 

духовное наставничество 
дяди — Федора Санаксар-
ского, причисленного к лику 
святых», — говорит Дмитрий 
Рудаков, первый замести-
тель главы администрации 
города Рыбинска. Открытие 
памятника было приурочено 
к проведению iv Всероссий-
ского фестиваля культуры 
и искусства имени святого 
праведного воина Феодора 
Ушакова. 

По результатам соцопроса 
ВЦИОМ, 69% россиян в 
качестве источника инфор-
мации используют цен-
тральное телевидение. При 

этом высокую популярность 
этому виду СМИ обеспечива-
ют люди из категории «за 60» 
— 87% таких респондентов 
признались, что часто смотрят 

федеральные телеканалы. 
Вместе с тем в возрасте от 
18 до 24 лет информацию из 
телевизора черпают только 
48% опрошенных.

лиВни В ПриМорье разМыли отрезок транссиба

КАК ЧАСТО ВЫ ПОЛУЧАЕТЕ ИНФОРМАЦИЮ ИЗ СЛЕДУЮЩИХ СМИ?

Часто

Редко

Центральное телевидение

Интернет: новостные, 
аналитические, 
официальные сайты
Региональное, 
местное телевидение

Интернет: 
социальные сети и блоги

Центральная пресса

Региональная пресса

Зарубежные СМИ

69
22

46
19

44
36

41
21

25
34

22
35

9
23 По данным ВЦИОМ

Новость о том, что режис-
сер Кирилл Серебрен-
ников стал невыездным, 
потому что у него отобран 
загранпаспорт, на самом 
деле никакой новостью 
не является. Паспорт у 
него отобрали еще в конце 
мая, когда у него в доме и 
еще по 17 адресам были 
произведены обыски, а сам 
художественный руководи-
тель «Гоголь-центра» стал 
свидетелем по делу хищений 
в «Седьмой студии». Почему 
именно сейчас об изъятии 

загранпаспорта режиссер 
заявил в интервью немецкой 
газете Suddeutsche Zeitung, 
можно только предпола-
гать. Не исключено, что он 
использовал этот ход, чтобы 
привлечь внимание к своим 
проблемам и иметь возмож-
ность выполнить работу по 
контракту в Штутгарте, кото-
рый он заключил еще до всех 
событий, связанных с воз-
буждением уголовного дела 
по факту хищения в «Седьмой 
студии». Известные адвока-
ты, опрошенные «МК», едино-

душны: правовых оснований 
для изъятия загранпаспорта 
свидетеля у следствия нет. 
«Только если следствие хочет 
творить произвол», — счита-
ет один из юристов. Было 
высказано и предположение, 
что отдать паспорт свидетель 
мог следователю самостоя-
тельно. «Такой могла быть, 
например, позиция защиты: 
дескать, свидетель не со-
бирается никуда убегать, в 
подтверждение этого отдаем 
вам его загранпаспорт», — 
предположил другой юрист.

Участок Журавка — Милле-
рово был сдан в кратчай-
шие сроки. Одну из высших 
воинских наград — орден 
Жукова — получила 39-я 
отдельная железнодорожная 

бригада, которая участвова-
ла в строительстве железной 
дороги в обход Украины. 
Вручал награду министр 
обороны РФ Сергей Шойгу, 
который прибыл в Воронеж-

скую область. Соединение 
было задействовано в строи-
тельстве участка Журавка — 
Миллерово, проходящего по 
территориям Воронежской 
и Ростовской областей. На 
торжественной церемонии 
вручения награды министр 
заявил, что военнослужащие 
соединения всегда демон-
стрировали высокий профес-
сионализм и ответственное 
отношение к порученному 
делу. «Несомненно, в слав-
ную летопись бригады войдет 
строительство в кратчайшие 
сроки железнодорожного 
участка Журавка — Милле-
рово. Он имеет огромное 
значение для обеспечения 
интенсивности и безопас-
ности перевозок на южных 
направлениях страны», — 
подчеркнул Шойгу.
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Дмитрий Борисов.

ВИДЕО   
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Комитет лесного хозяйства решил 
бороться с жуками-короедами с 
помощью подселения к ним жуков-
энтомофагов, которые не прочь по-

лакомиться своими собратьями. 
«Мы планируем закупить и культивировать 

эти виды жуков. В леса их выпустим либо этой 
осенью, либо весной следующего года», — со-
общил журналистам глава ведомства Иван Со-
ветников. Он пояснил, что речь идет как о яйце-
грызущих насекомых, которые пожирают личинки 
и кладки вредителей, так и о жуках, поедающих 
их самих. 

«Я могу вам охарактеризовать общий метод 
такого переноса, — пояснил «МК» специалист 
Института лесоведения РАН Александр Гурцев. 
— Жуки-переселенцы должны прижиться, то есть 
найти своих хозяев. Эффективность их использо-
вания зависит от  кормовой базы и метеоусловий, 
которые дадут или не дадут им возможность 
широко размножаться. Насколько я знаю, нигде 
в мире пока не было сенсационных результатов, 
связанных с переселением энтомофагов. С начала 
века их перевозят с континента на континент, но 
добиться тонких настроек, чтобы достичь желае-
мого эффекта, еще никто не смог. Если энтомо-
фаг очень устойчивый, он может нанести вред. 
Например, в Америке запустили энтомофагов 
для борьбы с определенным видом бабочек-
вредителей. А те вместо этого переключились 
на других бабочек того же вида, и эксперимент 
не оправдал ожиданий. Если же энтомофаг не 
очень устойчивый, он может просто погибнуть: у 
него закончится кормовая база, или он не вынесет 
затяжных дождей, или его убьет жара, или он не 
переживет зимовки. Факторов очень много».

Кстати, подмосковный регион располагает 
грустными примерами неудачного регулирова-
ния численности живых организмов. Несколько 
лет назад энтомологи провели любопытный и 
многообещающий эксперимент на территории 
одного участка в подмосковном Серпухове. Здесь 
начали культивировать виноградных улиток, чтобы 
понять, можно ли в условиях нашего климата вы-
ращивать этот заморский деликатес. «И что вы 

думаете, —  пожаловались «МК» жители города 
Пущина, — эти улитки перебрались на другой 
берег Оки и заселили наши огороды. Они со-
жрали всю зелень. Спору нет — улитки, конечно, 
очень красивые, крупные. Но мы уже не знаем, 
как спасти от них наш урожай!». 

Нашествие вредных насекомых напрямую 
связано с погодными условиями конкретного 
сезона. Короеды, например, появляются после 
жаркого лета, когда засуха ослабляет хвойные де-
ревья. Знойный август как раз, по мнению ученых, 
может создать предпосылки для возвращения 
этого вредителя. А еще эксперты боятся ясеневой 
златки. Это агрессивный стволовой вредитель, 
который встречается в Китае, Японии и Монголии. 
А вот теперь он добрался до России.

Короед уже второй год как вернулся к своей 
естественной численности. Однако это не повод 
расслабляться. Враг не дремлет. Профилактиче-
ское мероприятие — применение энтомофагов — 
последнее слово в лесной науке, говорят ученые. 
И в данном случае проколов не будет. Авторы 
технологии — сотрудники ВНИИ лесоводства и 
механизации лесного хозяйства Юрий Гниненко 
и Юлия Сергеева — уже провели первые опыты 
по запуску этих  энтомофагов на границе Подмо-
сковья и Новой Москвы. При плотности 6 особей 
на один квадратный метр энтомофаги уничтожали 
от 40 до 62% короедов. 

«Экобаланс здесь нарушить невозможно, 
— уверил «МК» начальник отдела защиты лесов 
ГКУ Московской области Мособллес Святослав 
Некляев. — Во-первых, речь идет о точечном 
запуске: в Можайском, Рузском, Одинцовском, 
Солнечногорском, Дмитровском и некоторых 
других районах. Во-вторых, существует прямая 
зависимость: хищник—жертва. Когда снизится 
количество жертв, уменьшится и число хищни-
ков. К тому же в лесной подстилке энтомофаги 
станут частью рациона насекомоядных животных, 
в частности борозубок. Что касается выбранных 
видов, то их три:  пестряк муравьевидный (мура-
вьежук) —  в Финляндии его называют короедным 
волком, а также два жука из группы долготелов. 
Они питаются как личинками, так и жуками. Один 
энтомофаг во взрослой фазе съедает от 5 до 12 
крупных особей. 70% одной кладки устраняет 
один жук».

Светлана ОСИПОВА.

Сами Роман и Дарья заявили, что 
решение расстаться было для них 
нелегким, что они останутся дру-
зьями и партнерами в бизнесе, как 

сооснователи Музея современного искусства 
«Гараж» в Москве и культурного центра на острове 
Новая Голландия в Санкт-Петербурге. И, разуме-
ется, любящими родителями своих двух заме-
чательных детей — 8-летнего Аарона и 4-летней 
Леи. В материальные нюансы своего расставания 
супруги решили никого не посвящать, чем и воз-
будили недюжинное любопытство. Ведь их любовь 
была как высокобюджетное красивое кино — не 
может же оно закончиться ничем?!

На сегодня, по версии Форбс, Роман Абрамо-
вич — 12-й в списке самых богатых людей России. 
Но и его тесть — предприниматель Александр Жу-
ков — тоже не промах, хотя подсчитать его точное 
состояние намного сложнее (Forbes предполагает, 
что оно все же меньше, чем у зятя, — около 7,6 
млрд рублей). 

Дарья — дочь бизнесмена Жукова от первого 
брака и уже взрослая девочка (36 лет), мать двух 
детей и позиционирует себя как бизнес-леди — с 
2007 года, когда вместе с Романом Абрамовичем 
основала в Москве «Гараж». До этого момента 
Даша числилась в светских львицах и появля-
лась на знаковых светских мероприятиях, включая 
футбольные матчи, где она была вместе со своим 
отцом, и «околофутбольные» вечеринки. На одной 
из них — в лондонском «Хилтоне», где отмечалась 
победа «Челси» над «Барселоной» в 1/8 финала 
Лиги чемпионов, — 24-летняя Даша познакомилась 

с 39-летним хозяином английского футбольного 
клуба. С той памятной встречи в 2005-м между 
ними вспыхнул роман. Ради Абрамовича Дарья 
бросила теннисиста Марата Сафина, с которым 
тогда встречалась, и увлеклась футболом и тен-
нисом. А Роман увлекся Дарьей и ни в чем ей не 
отказывал, в частности исполнил ее мечту открыть 
свою галерею и из светских львиц перейти в гале-
ристки. А заодно в бизнес-леди (Дарья Жукова по-
мимо «Гаража» является совладелицей компании 
по производству одежды Kora&T).

Слухи очень быстро достигли ушей тогдашней 
супруги Абрамовича Ирины, но она наотрез отка-
зывалась им верить. Несмотря на то что многочис-
ленные «доброжелатели» исправно сообщали ей, 
что ее благоверного там и сям встречают с молодой 
представительницей «золотой молодежи». Ирина, 
вышедшая замуж за Абрамовича в 1991-м и про-
жившая с ним 16 лет, отметала слухи почти целый 
год, а убедили ее только фотографии парочки в 
прессе. Она поговорила с мужем, убедилась, что 
ее подозрения верны и он уже и сам не скрывает 
любви к другой, и предложила развод, на который 
супруг согласился. Абрамовичей в марте 2007 
года развел Чукотский суд (Абрамович ведь еще 
и губернатором Чукотки успел побывать), на за-
седании которого ни Ирины, ни Романа не было. 
Оформление развода контролировали адвокаты 
обеих сторон. В результате Ирине Абрамович (в 
девичестве Маландиной) перешли денежные 
средства в размере 3 млрд фунтов (некоторые 
утверждают, что и все 6 млрд), вилла в английском 

графстве Гэмпшир, возможность неограниченно-
го использования частного «Боинга 737» и яхты 
Pelorus, ну и кое-что по мелочи — две просторные 
квартиры в Лондоне и замок во Франции. Обе 
стороны оказались довольны. Если бы бракораз-
водный процесс проходил в Великобритании, то (с 
учетом 5 совместных детей) Роману Аркадьевичу 
пришлось бы отдать ровно половину своих активов, 
которые на тот момент оценивались в 18,7 млрд 
долларов. А Ирина и с этим «приданым» все равно 
вошла в список богатейших невест Англии. Она 
живет попеременно в четырех местах — в Лондоне, 
на юге Франции, в Швейцарии и иногда приезжает 
в Россию — и прекрасно себя чувствует. 

После развода с Ириной в 2007-м Роман и 
Дарья стали жить вместе. В 2009 году Дарья родила 
Роману сына Аарона, а в 2013 году дочь Лею. Для 
счастливого отца Лея стала седьмым ребенком 
(в первом браке Абрамовича с 1987 по 1990 год с 
Ольгой Лысовой детей не было). 

В последнее время слухи о взаимных из-
менах Абрамовича и Жуковой усилились: Роману 
с апреля этого года молва приписывает роман 
с примой Мариинки Дианой Вишневой (иначе с 
чего он взялся финансировать один из проектов 
балерины?!). Дарью упорно пытались «привязать» 
к Леонардо Ди Каприо. И не только к нему.

Так, в марте 2017 
года британский 
таблоид The Daily 
Mail сообщил о том, 
что Жукова поужи-
нала с Джошуа Куш-
нером. Последний 
является одним из 
самых завидных же-
нихов в Америке. Его 
фамилия хорошо из-
вестна — он прихо-
дится младшим 

братом Джереду Кушнеру, зятю президента США 
Дональда Трампа. К слову, модель Карли Клосс, 
с которой Джошуа приписывают уже пятилетний 
роман, — подруга Жуковой, даже приезжавшая 
на открытие «Гаража» в Москву. По данным та-
блоида, подкрепленным снимками, полученными 
от американских папарацци, Жукова и Джошуа 
Кушнер встретились в суши-баре в нью-йоркском 
Сохо (район на Манхэттене). При этом они приеха-
ли порознь. 31-летний Кушнер попросил предо-
ставить ему дальний столик в углу заведения, а 
Жукова пришла позднее. «Пара провела вечер, 
перешептываясь и посмеиваясь», — писал The 

Daily Mail. После трапезы Кушнер проводил Жукову 
до конца улицы, где ее ждал автомобиль, и обнял 
на прощание.

В феврале 2017-го 
в итальянском та-
блоиде Chi были 
опубликованы сним-
ки, на которых, как 
предполагается, за-
печатлена Жукова 
вместе с нью-
йоркск им арт-
дилером Вито Шна-
белем. Некоторое 
время он состоял в 
отношениях со звез-

дой фильма «Пятьдесят оттенков серого» Дакотой 
Джонсон, однако после этого, в 2014 году, начал 
встречаться со знаменитой немецкой моделью 
Хайди Клум. По версии Chi, основанной на полу-
ченных снимках, между Шнабелем и Жуковой был 
роман, однако представители Абрамовича заяви-
ли, что фото поддельные.

Другая новость схожего характера взбудора-
жила британский таблоид The Sun в декабре про-
шлого года. Тогда в Инстаграме нью-йоркского 
журналиста Дерека Бласберга появилось фото, 
на котором он запечатлен в красной пижаме 
в горошек и в гольфах. Рядом с ним — Дарья 

В понедельник на Троекуровском 
кладбище прошло захоронение урны 
с прахом бывшего солиста группы 
«Иванушки international» Олега Яков-
лева, умершего 40 дней назад. Его 
проводили под песню, которую артист 
записал совсем недавно — в марте. По 
случайному стечению обстоятельств 
композиция называется «Не плачь» и 
является первой и последней автор-
ской песней Олега. Близкие и друзья 
Яковлева не смогли сдержать слез. 

Церемония началась ровно в 11 часов утра 
и была очень короткой — собрались только са-
мые близкие друзья и родственники усопшего. 
Коллег Яковлева по группе, Кирилла Андреева и 
Андрея Григорьева-Аполлонова, на церемонии 
не было (последний, напомним, уже после смер-
ти Олега похоронил старшую сестру). Отметим, 
что о самом мероприятии близкие узнали за два 

дня. Среди присутствующих были замечены 
певица Наталия Гулькина и продюсер группы 
«Иванушки international» Игорь Матвиенко.

Священник произнес молитвенные слова за 
упокой, кадилом освятил место захоронения. 

— Олег был светлым, волшебным и все-
любящим человеком, для него не было никаких 
рангов, — рассказала его гражданская супруга 
Александра Куцевол. — Он заходил в помеще-
ние и первым протягивал руку охранникам. 
Он мог снять рубашку с себя и подарить, если 
кому-то она понравилась. Он мог отдать по-
следнее... А я не знаю, как жить дальше, если 
честно. Считаю какой-то странной фразу «время 
лечит». Олег сам был очень сильным и научил 
меня и близких быть такими же. Если что-то 
происходило, то он никогда не показывал этого. 
И уверена, что сейчас он бы не хотел, чтобы 
кто-то плакал. И не случайно последняя его 
песня называется «Не плачь».

Также она сообщила, что в ближайшее 
время они вместе с Игорем Матвиенко будут 
обсуждать выход сингла. 

Кстати, первоначально прах музыканта 
планировали захоронить на Ваганьковском 
кладбище. Но этот погост закрыт для погребе-
ний. Место в ячейке колумбария купить можно, 
но вдова экс-солиста «Иванушек» Александра 
Куцевол просила предоставить небольшой уча-
сток земли, чтобы установить памятник музы-
канту. Около месяца Куцевол пыталась получить 
соответствующее разрешение от чиновников. 
Игорь Матвиенко и Диана Гурцкая, председа-
тель комиссии Общественной палаты РФ по 
поддержке семьи, детей и материнства, также 
направили соответствующее обращение к вла-
стям. Но урегулировать вопрос с Ваганьковским 
кладбищем так и не получилось. 
Лилия ШАРЛОВСКАЯ, Ирина БОБРОВА.

Вот уже несколько лет в российском Крыму 
не имеет права устроиться на работу по специ-
альности учитель Валерий Подъячий. Меша-
ет ему судимость, которую он заработал при 
Украине за то, что был открытым сторонником 
воссоединения Крыма с Россией. Судимость 
эта с него – и с подобных ему – не снята. Спустя 
три года после действительного воссоединения 
Крыма с Россией в российском парламенте всё 
ещё не приняты соответствующие поправки в 
закон «О реабилитации жертв политических 
репрессий». Так и остались людские судьбы в 
подвешенном состоянии – до сих пор. 

В украинской прессе по этому поводу тихая 
злая радость: оккупанты запрещают сепарати-
ста. И запрещают-то как? Под трезвон о том, 
что, дескать, народ Крыма жаждал и призывал 
Россию, боролся за то, чтобы быть с Россией. 
Но таких, чтоб боролись, до конца февраля 2014 
года было, прямо скажем, немного. Горстка. 
Героев бы из них делать: они, друзья России, 
рискнули всем почти без надежды на успех – и 
спустя годы оказались правы! А вместо того 
нате вам: украинская судимость важнее нашей 
собственной пропаганды. 

Есть версия, что дело лично в Подъячем: 
мол, кому-то в Симферополе (а госслужащие 
там в массе остались те же, что «при Украине») 
он крепко насолил, вот его и гнобят. Это воз-
можно, но не думаю, что дело только в этом. 
Мне крепко запомнились слова высокопостав-
ленной представительницы телеканала Russia 
Today, говорившей в мае этого года, что RT во-
обще не стремится идеологически окормлять 
русских за границей: «Совершенно точно это 
не мы, такой задачи у нас нет, и я не слышала 
про такой проект, чтобы кто-то ставил целью 
настройку русскоязычных мигрантов против 
той страны, в которой они живут». И речь в тот 
момент шла даже не про какой-то ужасный 
пророссийский сепаратизм, а про акцию «Бес-
смертный полк» в Германии и русскоязычное 
новостное вещание.

Иными словами, бунтовать мы не позво-
лим, подозревать нас в том, что мы кого-то 
«настраиваем против уважаемых партнёров», 
- не позволим, и герои нам нужны такие, что-
бы они только исполняли волю государства. 
А если герои проявляют несанкционирован-
ную самостоятельность и не уважают волю 
государства – пусть даже такого, которое нас 
считает своим врагом, – то такие люди нам не 
нужны. Бунтари не нужны. Потому что их трудно 
контролировать. 

Психологически это понятно. Если вы уво-
лились с работы, прилюдно сказав начальнику, 
что он негодяй, -  то он, вполне может быть, в 
самом деле негодяй, но кто ж вас теперь возь-
мёт на работу? Лишь редкостно уверенный 
в себе человек – в нашем руководстве таких 
просто нет. Да ещё, возможно, тот, кто отчаянно 
нуждается именно в вас, в ваших бойцовских 
качествах. Но и такого запроса нет тоже.

Нет запроса на тех, кто подвергает сомне-
нию и толкует в пророссийскую сторону тер-
риториальные границы, установившиеся после 
распада СССР. Не потому, что они не подлежат 
сомнению: примеры Грузии, Украины, Молдавии 
доказывают, что очень даже подлежат. А потому, 
что вся российская идеологическая машина за 
четверть века так и не родила мнение, что мы 
по поводу всего этого отваживаемся думать. 
Мнение даже не обязано быть прямо заявлен-
ным – если не хватает духу, оно может быть им-
плицитным, подспудным, растворённым в годах 
осторожной, но неуклонной дипломатической 

работы. «Бойцы» понадобились бы России и в 
этом случае – как авангард, как референтная 
группа, на которую можно было бы всякий раз 
ссылаться: дескать, русские жаждут справед-
ливости, Россия не может не слышать их зов, 
давайте договариваться, а не то будет хуже… 
Но нет и этого. 

Наконец, реальные герои нужны для того, 
чтоб наши агитационные сказки обрели хотя 
бы некоторую убедительность. Вот в Китае 
есть красивая полуправдивая притча о кре-
стьянах деревни Сяоган, которые в 1978 году 
на тайном сельском сходе постановили рас-
пределить землю и закрепить её за каждой 
семьёй; внезапно это подпольное начинание 
доказало свою экономическую эффективность, 
получило распространение, а потом и под-
держку правительства. Ныне тайный договор 
крестьян деревни Сяоган выставлен в Музее 
китайской революции как доказательство, что 
китайские реформы вырастали снизу, а не были 
искусственно навязаны китайцам. У нас же, 
как видимо, другая цель: объяснить, что всем 
управит Лидер, рядом с которым давно по-
терялись даже народный любимец Чалый и 
его свитер. 

А уж какой-то учитель Подъячий!.. Если 
его не реабилитируют, через пару лет о нём 
никто и не вспомнит, будет ещё одна сломанная 
судьба – как и у пророссийских журналистов, 
в конце прошлого года арестованных в Бело-
руссии. Российский МИД тогда поспешил от 
них откреститься. А сколько таких подъячих в 
Прибалтике, Казахстане, на Украине?.. Много – 
но на самом деле всё меньше. Наша бесценная 
референтная группа «русские за границей» 
сжимается год от года.

Можно признать прямо: речь идёт о рас-
ширении пространства для торга. Речь идёт о 
двойных стандартах. То, что для нас – правда, 
для кого-то – пропаганда. И в этом необходимо 
отдавать себе отчёт, потому что именно в этой 
реальности мы живём. 

Мы живём в ней, когда Соединённые Штаты 
Америки официально принимают решение гно-
бить Россию за подозрение в распространении 
российского влияния за границей. Не за само 
влияние, заметьте, - достаточно и простого 
подозрения или жалобы (ябеды). 

Но мы живём в этой реальности и тогда, 
когда десятилетиями твердим про уважение к 
постсоветским границам, а потом возвращаем 
Крым. И ведь нас никто не заставлял твердить 
про уважение. Мы сами подставились. Плохо не 
то, что нас поймали на лжи, а то, что это была 
ненужная ложь, вредная для нас же самих; 
ложь, в которую всё равно никто не верил, но 
в которую нас тысячу раз ткнут носом, исполь-
зуют для обоснования, что нам нельзя верить. 
Плохи не двойные стандарты сами по себе 
(они были, есть, будут), а то, что мы так и не 
понимаем, какой стандарт – наш, «для своих», 
и кто это – свои... 

Наши герои – это чьи-то сепаратисты. 
Однако наши герои – это люди, которые ради 
близости с Россией действительно чем-то ри-
скуют: иногда жизненными благами, иногда 
– самой жизнью. Это не сказка. Хотелось бы 
верить, что они не превратятся в исчезающий 
вид до того, как Россия возьмёт их под защиту, 
а слова «русский на войне своих не бросает» 
когда-нибудь станут чем-то большим, нежели 
киношная агитка.
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21.05.2018—
01.06.2018
от 20950 р.

«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ ПУТЬ» 
МОСКВА–УГЛИЧ (СОЛЬБА)–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК 
(УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)–ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ) 
ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)–МАКАРЬЕВО–СВИЯЖСК–
КАЗАНЬ–БУЛГАР–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–
Н.НОВГОРОД–ЧКАЛОВСК–КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, 
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ПАЛЕХ)–
ПЛЁС–КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ЧУХЛОМА, 
ГАЛИЧ)–ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ДО МОСКВЫ)

08.07.2018–
19.07.2018
от 20950 р.

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ»
МОСКВА–УГЛИЧ–КОСТРОМА–ПЛЕС–ГОРОДЕЦ–
Н. НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ–МАРИНСКИЙ ПОСАД–
НИЖНЕКАМСК–САРАПУЛ–ПЕРМЬ (КУДЫМКАР)–
ЧАЙКОВСКИЙ–ЕЛАБУГА–КАЗАНЬ–МАКАРЬЕВ–
Н. НОВГОРОД

19.07.2018–
29.07.2018
от 19200 р. 

«НИЖЕГОРОДСКАЯ КРУГОСВЕТКА» 
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ–МАРИНСКИЙ ПОСАД–
НИЖНЕКАМСК–САРАПУЛ–ПЕРМЬ–ЕЛАБУГА–
ШИРЯЕВО–САМАРА–ТОЛЬЯТТИ–КАЗАНЬ–МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВО)–Н.НОВГОРОД

29.07.2018—
11.08.2018 

«К КАМСКИМ БЕРЕГАМ 
И ВОЛЖСКИМ ПРОСТОРАМ» 
Н. НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ–ЧИСТОПОЛЬ–САРАПУЛ–
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14.08.2018—
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25.08.2018—
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«ВЕЛИКИЙ БУЛГАР» 
Н.НОВГОРОД–КАЗАНЬ–ТЕТЮШИ–БУЛГАР–
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МАКАРЬЕВ–Н.НОВГОРОД

02.09.2018—
15.09.2018
от 24450 р.

«АСТРАХАНСКИЕ ПРОСТОРЫ» 
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ–КАЗАНЬ–УЛЬЯНОВСК–
ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–ХВАЛЫНСК–БАЛАКОВО–
КАМЫШИН–ВОЛГОГРАД–АСТРАХАНЬ–НИКОЛЬСКОЕ–
АХТУБА–ВОЛГОГРАД–САРАТОВ–ВИННОВКА–САМАРА–
ТЕТЮШИ–БУЛГАР–КАЗАНЬ–МАКАРЬЕВ–Н.НОВГОРОД

09.06.2018—
12.06.2018

«К БУРЛАКАМ НА ВОЛГЕ» 
ЯРОСЛАВЛЬ–РЫБИНСК–МЫШКИН–ВЕСЬЕГОНСК 
(УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)–ТУТАЕВ–ЯРОСЛАВЛЬ  от 6990 р.
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08.07.2018
 от 26200 р.

«ИМПЕРИЯ СТРОГАНОВЫХ» 
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(СОЛИКАМС)–МАРИНСКИЙ ПОСАД –МАКАРЬЕВ–
ГОРОДЕЦ–ЯРОСЛАВЛЬ–ТУТАЕВ–КАЛЯЗИН–
ДУБНА–МОСКВА 

13.06.2018—
24.06.2018
от 20950 р.

«СОЛЬВЫЧЕГОДСКО-ПЕРМСКИЙ 
СТРОГАНОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ» 
ЯРОСЛАВЛЬ–Н.НОВГОРОД–ЧИСТОПОЛЬ–ПЕРМЬ 
(КУНГУР)–ЧАЙКОВСКИЙ–НИЖНЕКАМСК–ЧЕБОКСАРЫ–
ГОРОДЕЦ–ЧКАЛОВСК–КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, 
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, 
ШУЯ, ПАЛЕХ)–ПЛЁС–КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, 
ЧУХЛОМА, ГАЛИЧ)–ЯРОСЛАВЛЬ 
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ОЛЕГА ЯКОВЛЕВА ПРОВОДИЛИ 
ПОД ПЕСНЮ «НЕ ПЛАЧЬ»
Его коллеги по группе на церемонию не пришли

Конец лета — это пора арбузов и дынь, 
которые официально появились на 
прилавках Москвы с 3 августа. Однако 
истории об арбузах, напичканных ни-
тратами, уже давно стали для жителей 
больших городов печальной реально-
стью. Корреспондент «МК» разобрал-
ся, как отличить нитрированный арбуз 
от натурального и что делать, если 
отличить не получилось. 

Начало августа — время появления на 
прилавках первых арбузов и дынь. Однако в 
головах москвичей еще свежо воспоминание об 
июльских отравлениях ягодами. А уж ускорить 
процесс созревания за счет нитратов — это 
давно известная история.

Мы отправились на бахчевой развал и 
решили выяснить, как сами продавцы ре-
комендуют отличать настоящий арбуз от 
«химического». 

Арбузы сложены на поддонах, изредка 
между зеленых ягод попадаются ярко-желтые 
дыни. Продавец Заур выбирает для нас ягоду 
побольше и попутно дает ценные рекоменда-
ции. По его словам, все арбузы, которые за-
возят на официальные точки продаж, проходят 
необходимые исследования, поэтому их можно 
покупать без риска отравиться. 

Чем бледнее кожа арбуза, тем больше 
вероятность того, что он «химический». В при-
роде кожура яркая и контрастная, а вот нитраты 
этот рисунок бледнят. Еще хороший индика-
тор — наличие арбузного хвостика. Если он 
засохший — то арбуз, скорее всего, созрел 
самостоятельно. Следующим показателем на-
туральности является желтое пятно — именно 
на этой стороне арбуз лежал на земле. Если 
пятно белое — брось эту ягоду и беги.

Однако если встретить можно по одежке 
— точнее, по шкурке! — то принимать решение 
лучше по содержанию. Стоит доверять цвету 
прожилок в мякоти арбуза: они должны быть 
белые. А вот если прожилки желтого или, что 
еще хуже, фиолетового цвета, то арбуз можно 
смело отправить в мусорку — он или не полно-
стью созрел, или напичкан нитратами. 

Еще можно вспомнить мультфильм «Ну 
погоди!», где бегемот для проверки спелости 
арбуза сжимал его. Сценаристы знали толк 
во вкусных плодах — это отличный способ 
проверки на нитраты! Плохой арбуз не будет 
«трещать». Если нет сил сжимать арбуз, то его 
можно хотя бы понюхать. Если уловили кислый 
запах — это тоже химический продукт. 

Если всех этих проверок недостаточно, то 
можно устроить арбузу еще один тест. Берем 
кусочек мякоти и опускаем в стакан с водой. 
Вода не должна окраситься, а кусочек арбуза 
не должен тонуть. 

В Федеральном центре оценки безопас-
ности и качества зерна и продуктов его пере-
работки нам рассказали, что отличить арбуз, 
содержащий нитраты, от чистого с уверен-
ностью можно, только разрезав его. Нужно 
внимательно смотреть на мякоть арбуза — 
семечки должны быть спелые, а прожилки не 
толстые и белого цвета. Еще важный критерий 
— срез должен быть ни в коем случае не глад-
кий, блестящий, а бархатно-шероховатый, с 
крупицами сахара. 

Ну а в идеале для определения содержания 
нитратов применяются специальные приборы 
— нитратомеры, которые подходят для любых 
овощей и фруктов. Для арбуза предельно до-
пустимая концентрация — 60 миллиграммов 
на килограмм продукта. Если цифра выше, 
лучше не рисковать.

А вот что делать, если такой арбуз все-таки 
был съеден? Как рассказала «МК» гастроэн-
теролог Наталья Смоликова, если в арбузе (а 

также любом овоще или фрукте) существенно 
превышена норма по нитратам, дело может кон-
читься серьезным пищевым отравлением. 

— Количество нитратов в плодах повы-
шается вследствие того, что производители 
используют слишком много азотных удобрений 
для повышения урожайности. Главным образом 
вредные вещества концентрируются в обо-
лочке плодов. Когда нитраты попадают к нам в 
организм, они преобразуются в более ядовитые 
нитриты, которые ведут к нарушению переноса 
кислорода кровью и процессов тканевого ды-
хания. Также под воздействием нитритов рас-
ширяются сосуды, что еще сильнее усугубляет 
состояние дефицита кислорода в организме. 
В результате у человека падает артериальное 
давление, учащается сердцебиение, появляет-
ся одышка. Дело может кончиться нарушени-
ем сердечной деятельности. Могут посинеть 
губы и ногтевое ложе — это ранние признаки 
гипоксии. Могут возникнуть и судороги. При 
высокой концентрации нитратов в продукте 
поражаются слизистые оболочки желудка и 
кишечника — в кале может появиться кровь. 
Иногда появляется желтушность белков глаз, 
что говорит о поражении печени нитритами, 
— объясняет врач. 

Первые признаки отравления нитратными 
арбузами появляются в течение 2–6 часов по-
сле употребления в пищу — тошнота, голово-
кружение, боли и спазмы в животе, тахикардия, 
частый жидкий стул (может быть до 15 раз в 
день), иногда рвота и повышение температуры. 
Если вы столкнулись с такими симптомами — 
марш к врачу.

В любом случае эксперты советуют очи-
щать все купленные овощи и фрукты от кожуры. 
А арбузы не выедать прямо до корки — больше 
всего нитратов именно в ней. 

Екатерина ГАБЕЛЬ,  
Екатерина ПИЧУГИНА.

НА СРЕЗЕ НЕ БЛЕСТИТ 
И В ВОДЕ НЕ ТОНЕТ
Как отличить химический 
арбуз от натурального

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я
ЛИ

ЛИ
Я 

Ш
АР

ЛО
ВС

КА
Я

Жукова в красном топе, черной юбке и полосатых 
гольфах. К слову, тогда под снимком появилось 
множество комментариев, в которых интернет-
пользователи задавались вопросом — не рев-
нует ли супругу Абрамович? Впрочем, дружба 
Жуковой с Бласбергом не секрет. Как и Клосс, 
он, например, был в числе приглашенных на от-
крытие «Гаража».

Частые появления Жуковой в Нью-Йорке 
также понятны — там, на Манхэттене, Абрамович 
начал строительство особняка, решив объединить 
три ранее купленных им таунхауса. Стоимость 
всех домов вместе составила более 50 миллионов 
долларов. И пока неясно, что будет с этим проек-
том с учетом развода Абрамовича с Жуковой.

Что говорят друзья семьи
— Ну они почти весь год жили в Сен-Барте 

или на яхте — в Портофино и в прочих местах, 
— рассказал «МК» источник, близкий к семье. 
— Но в июне я видела их вместе на закрытой 
вечеринке в Сочи. Вроде бы все нормально было. 
Роман никогда Даше ни в чем не отказывал, все 
ее капризы исполнял. Со стороны выглядело, 
что он больше влюблен в нее, чем она. А у Даши 
просто характер такой. Она холодная, не очень 
эмоциональная. Поэтому, если они расстаются, 
правда, потому что кто-то кем-то увлекся, то 
более увлекающийся, конечно, Роман. Дарья в 
основном любит себя. А официально пожени-
лись они не сразу, потому что никак не могли 
согласовать брачный контракт. А потом как-то 
договорились все же. Поэтому никаких неожи-
данностей. Цифры губят любовь.

Что говорят адвокаты
— Никакого суда не будет — ни на Чукотке, ни 

в Лондоне, ни в Москве, — утверждает адвокат 
Александр ДОБРОВИНСКИЙ. — Парой под-
писан тщательно разработанный брачный до-
говор — и это надежнейший залог действительно 
мирного расставания. Вот как вы услышали о том, 
что они останутся добрыми друзьями, хорошими 
партнерами и заботливыми родителями, так ни-
каких подробностей больше не услышите. Лично 
я очень надеюсь, что гольф-клуб останется за 
Романом Аркадьевичем. А я не устаю повторять, 
что хороший брачный контракт — залог долгого 
и счастливого супружества. 

Что говорят в «Гараже»
В Музее современного искусства «Гараж» 

— никакой паники по поводу расставания Да-
рьи Жуковой и Романа Абрамовича. Сотрудники 
спокойны и уверены, что это событие никоим об-
разом не повлияет на работу музея. Так и говорят: 
«За нас можно не переживать. Настроение у нас 
боевое. Наша деятельность не пострадает, и все 
планы, проекты, намеченные как на ближайшее, 
так и на далекое будущее, состоятся. Это касается 
и самого комплекса «Гаража», и острова Новая 
Голландия.

— Но, возможно, Роман Абрамович как 
основной спонсор вашего музея сократит фи-
нансирование? У вас нет такого опасения?

— Этого не произойдет, Роман Аркадьевич 
и Дарья Александровна остаются партнерами и 
сооснователями «Гаража», — уверены в пресс-
службе музея. Так что развод разводом, а вы-
ставки по расписанию.

Сколько стоит Абрамович
Некогда богатейший россиянин Роман 

Абрамович сейчас занимает лишь 12-е место в 
отечественном списке миллиардеров и 139-е — в 
рейтинге самых обеспеченных людей мира. Экс-
перты Forbes оценивают состояние бизнесмена 
в $9,2 млрд. Как пишет издание, миллиардер 
владеет пакетами акций металлургического ги-
ганта «Евраз», «Норильского никеля» и британской 
футбольной команды «Челси». Кроме того, Абра-
мович — владелец второй в мире по величине яхты 
Eclipse, длина которой составляет 162,5 метра. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, Ренат АБДУЛЛИН, 
Ирина БАДМАЕВА, Марина РАЙКИНА.

НЕСЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ РОМАН

Cо второй женой Ириной  
(в девичестве Маландиной)  
и тремя (из пяти) детьми.

Джошуа Кушнер.

Вито Шнабель.

Дерек 
Бласберг 
и Даша 
Жукова.

...ПРОЖОРЛИВЫЙ ДЕСАНТ
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Инфляция опустилась 
ниже цели ЦБ в 4% 
Потребительские цены в России в июле 

2017 года, по данным Росстата, выросли на 
3,9 процента к аналогичному периоду прошло-
го года. Это самый низкий уровень годовой 
инфляции с мая 2012 года. Существенное 
влияние на динамику цен оказало удешев-
ление плодоовощной продукции. На прилав-
ки магазинов и фермерские рынки начали 
поступать овощи и фрукты, выращенные в 
нашей стране. Например, цены на капусту 
снизились на 34,5%, картофель — на 21,2%, 
свеклу, помидоры, огурцы, бананы и лимо-
ны — на 8,3–15,2%. Одновременно цены на 
апельсины и яблоки увеличились на 8,0 и 6,4% 
соответственно. Среди круп сильнее других 
подешевела гречка — на 2,5%. При этом рис 
подорожал на 0,3%. В результате стоимость 
минимального набора продуктов питания в 
расчете на месяц в среднем по России в конце 
июля составила 4066,8 рубля, снизившись на 
3,9% относительно предыдущего месяца. 

Тарифы на жилищно-коммунальные 
услуги в среднем выросли на 3,5%. Наиболее 
значительно увеличились тарифы на водо-
отведение — на 6,5%, отопление, холодное 
и горячее водоснабжение, газоснабжение, 
электроэнергию и плата за жилье в домах го-
сударственного и муниципального жилищных 
фондов — на 3,7–5,4%. Путевки в санатории 
подорожали на 4,1%, в дома отдыха и пан-
сионаты на территории России — на 3,9%, 
туры в Испанию и Грецию, экскурсионные 
поездки в Германию и автобусные экскурсии 
по городам Европы — на 2,3–3,6%. Вместе с 
тем поездки в Китай подешевели на 0,9%, в 
Таиланд — на 0,2%.

Прервав в июле из-за инфляционных 
ожиданий цикл из трех последовательных 
снижений ставки по итогам предыдущих за-
седаний, ЦБ при наступлении дефляции может 
вернуться к смягчению политики уже на сен-
тябрьском заседании, ожидают опрошенные 
Рейтером аналитики. Консенсус склоняется 
к снижению ставки на 25 базисных пунктов, 
до 8,75%.

  Николай МАКЕЕВ

Несмотря на целый набор нега-
тивных факторов — рост валютных 
интервенций Минфина, увеличение 
добычи нефти в США, отсутствие 
понимания о пролонгации меморан-
дума «ОПЕК+», — курс российской 
валюты выглядит стабильным. 
Перешагнув порог в 60 рублей, дол-
лар пока больше не укрепляется и 
даже слегка отступает под напором 
рубля. Иностранные инвесторы сно-
ва начали перекладывать средства в 
рублевые активы. Однако это поло-
жение шаткое: обострение отноше-
ний России и США могут привести к 
падению нашей валюты до 65 ру-
блей за доллар в самое ближайшее 
время.
Рубль, как и настаивало российское пра-

вительство, начал жить собственной жизнью. 
Нашу национальную валюту особенно не волнуют 
внешние и внутренние факторы, которые ранее 
считались основополагающими для установки 
ее курса.

Можно привести несколько примеров. После 
решения Минфина РФ нарастить скупку валюты 
на свободном рынке (в августе ведомство при 
содействии ЦБ намерено направить 47,6 млрд 
рублей на приобретение иностранных денежных 
знаков), котировки «деревянного» опустились за 
порог в 60 рублей за доллар, но не продолжили 
падения. Появившаяся затем статистика об уве-
личении добычи углеводородов в США, которые 
соперничают с Россией за место главного экс-
портера нефти и газа в Европу, также не вызвала 
ажиотажа.

Даже встреча представителей стран ОПЕК и 
других нефтедобывающих государств в Абу-Даби 
7 и 8 августа, где обсуждался вопрос о выходе 
некоторых участников сделки о заморозке про-
изводства из меморандума, не оказалась для 
биржевых трейдеров стимулом для обрушения 
рубля, который продолжает считаться одной 
из самых эффективных валют развивающихся 
стран мира.

По словам управляющего директора УК 
«Финам Менеджмент» Николая Солабуто, 
Минфин демонстрирует, что намерен придер-
живаться жесткой бюджетной дисциплины и 
пополнять резервные фонды за счет доходов 
от экспорта энергоносителей, нефти, когда 
цены на них превышают заложенные в бюд-
жет показатели. «О покупке валюты объявлено 
заранее, хотя Минфину, как ее покупателю, 
выгоден низкий курс, и он бы мог сделать это 
заявление накануне, чтобы дезориентировать 
традиционных игроков. Минфин уверен, что 

его операции не приведут к девальвации», — 
отмечает эксперт.

Вместе с этим, как отмечает замдиректора 
аналитического департамента «Альпари» Наталья 
Мильчакова, за последние три недели рубль по-
дешевел к доллару на 1,3%. Конечно, по данным 
Bloomberg, с 27 июля по 2 августа международные 
инвесторы привлекли в фонды, ориентированные 
на российские активы, гораздо больше средств, 
чем месяцем ранее. Но эти суммы выглядят смеш-
ными — чуть больше $40 млн — и вряд ли могут 
влиять на общее положение на рынке.

«Скорее заметна тенденция к продаже ру-
блей и его ослаблению. Пока она не критичная — и 
валютные трейдеры не видят причин к новой 
девальвации и не спешат перекладываться в 
резервные валюты», — считает Мильчакова.

Как полагает финансовый аналитик FxPro 
Александр Купцикевич, данные из США не поме-
шают рублю укрепляться. Эксперт отмечает, что 
число работающих буровых установок в Америке 
буксует последние недели — что может стать 
причиной для укрепления нефтяных котировок 
и положительному влиянию на рубль.

По мнению Николая Солабуто, во главу угла 
ценовой конъюнктуры на валютном рынке в бли-
жайшей перспективе выходит увеличивающаяся 
геополитическая напряженность в отношениях 
между Россией и США. «Если начнется очеред-
ной виток эскалации конфликта, есть опасность, 
что у ряда инвесторов не выдержат нервы, и они 
начнут распродажу рублевых активов. При таком 
сценарии курс рубля может существенно про-
сесть — ниже 65 за доллар. Если паники не будет, 
то доллар в среднесрочных отрезках времени — 
до конца года — подорожает не более чем до 
62 рублей», — прогнозирует собеседник «МК».

При самом неприятном раскладе — отказе 
Европы поддержать нашу страну в противостоя-
нии американским санкциям — иностранные 
инвесторы могут сделать ставку на валюты иных 
развивающихся стран. 

По мнению Мильчаковой, главным конкурен-
том рублю считается бразильский реал. Процент-
ная ставка по кредитам в этом государстве выше, 
чем в России, — 11,25% (у нас 9%). «Бразилия 
считается более привлекательной страной, так 
как политический кризис там подходит к концу и 
наметились признаки экономического выздоров-
ления. Россия же не привлекательна для вложения 
в нее денежных средств. Можно надеяться, что 
отток спекулятивного капитала с нашего рынка 
сделает рубль менее волатильным и более пред-
сказуемым. Тем не менее необходимо следить 
за фундаментальными факторами — котиров-
ками на нефть и геополитикой — и не ждать от 
будущего подарков. Обвал курса до 65 рублей 
в начале осени еще может оказаться удачной 
развязкой», — говорит аналитик.

  Петр РУШАЙЛО

Владимир Путин подписал за-
кон, существенно ужесточающий 
требования к деловой репутации 
собственников и руководителей 
финансовых компаний, ужесточа-
ются и наказания за несоблюдение 
этих требований.

С начала 2018 года деловая репутация руко-
водителей и акционеров банков, страховых ком-
паний, негосударственных пенсионных фондов, 
микрофинансовых компаний, управляющих ком-
паний инвестфондов и паевых инвестиционных 
фондов будет оцениваться по 25 критериям. Те, 
кто не соответствует этим критериям, попадут 
в «черный список» Банка России и не смогут за-
нимать руководящие должности в финансовых 
компаниях или иметь существенную, более 10%, 
долю в их капитале.

«Черные списки» ЦБ в отношении банкиров 
существовали и раньше (их формирование на-
чалось в 2005 году), но новый закон увеличивает 
срок пребывания в них с 5 до 10 лет. Предусмотре-
на и пожизненная дисквалификация — если суд 
привлечет банкира к уголовной ответственности 
за преднамеренное или фиктивное банкротство 
кредитной организации или тот повторно на-
рушит требование к деловой репутации. Для 

некредитных финансовых организаций наказания 
мягче — 5 лет запрета на профессию, пожизнен-
ных сроков не предусмотрено.

Как считает заместитель гендиректора АО 
«Финам» Ярослав Кабаков, новый закон поможет 
борьбе с недобросовестными финансистами. 
«Персональная ответственность руководителей 
— один из самых эффективных методов борьбы 
с нарушениями на финансовых рынках, не только 
в России, но и во всем мире, — говорит эксперт. 
— Ужесточение этой ответственности должно 
сделать банкиров более аккуратными. Тем более 
что 10 лет — очень серьезный срок, если на это 
время остаться вне профессии, можно потерять 
квалификацию. Особенно это актуально для 
топ-менеджеров — как правило, им уже за 40 
лет, а после 50 возвращаться в бизнес и что-то 
нагонять уже тяжело».

Стоит отметить, что недавно ЦБ обнародовал 
статистику по «черным спискам». Как сообщила 
руководитель департамента допуска и прекраще-
ния деятельности финансовых организаций ЦБ 
РФ Людмила Тяжельникова, в «черном списке» ЦБ 
6,7 тыс. человек. Это 5,6 тыс. топ-менеджеров и 
членов советов директоров, из которых 3,8 тыс. 
уже имеют запрет на профессию (остальным от-
правлены предписания с указанием нарушений), 
также репутация еще более тысячи собственников 
банков признана неудовлетворительной.

Ярослав Кабаков полагает, что это не так уж и 

много. «На начало 2005 года, когда ЦБ начал фор-
мировать «черные списки», в России насчитыва-
лось 1299 действующих кредитных организаций, 
на начало июля нынешнего года — 589, — говорит 
он. — То есть за прошедшие 12 лет лицензии 
лишились более 700 банков. Получается, что в 
среднем в «черный список» попадали по семь 
человек на каждую отозванную лицензию. Это не 
особо много. Особенно если учесть, что, по экс-
пертным оценкам, примерно половина отзывов 
лицензий приходится на нарушение законода-
тельства по борьбе с отмыванием денег — а в 
этом случае в зону риска автоматически попадают 
как минимум четыре топ-менеджера: председа-
тель правления, финансовый директор, главный 
бухгалтер и финансовый контролер. В случае 
же отзыва лицензии из-за потери финансовой 
устойчивости речь часто идет о выводе активов, 
что редко возможно без ведома собственников 
и членов совета директоров».

Сами «черные списки» Центробанк не рас-
крывает. Эксперты объясняют это тем, что вклю-
чение в «черный список» — это лишь профес-
сиональное суждение ЦБ. Публично же обвинять 
человека в нарушениях можно только при наличии 
судебного решения. Вместе с тем ЦБ раскрывает 
на своем официальном сайте информацию об 
уголовных и административных делах в отно-
шении банкиров, дошедших до суда, а также о 
судебных решениях по ним.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Кредитные организации «переезжают» в Рунет

Наказания для недобросовестных 
финансистов ужесточили

ПЛАТЕЖ ОДНИМ НАЖАТИЕМ КЛАВИШИ

«ЧЕРНАЯ МЕТКА» 
ДЛЯ БАНКИРА

Иностранные арендаторы 
жилья любят Арбат, 
Тверскую и Ленинградку
С начала 2017 г. 65% из числа всех запросов 

на аренду элитных квартир в Москве поступало 
от иностранных граждан, подсчитали в компа-
нии Savills в России. Больше всего запросов 
поступает от граждан Франции — 17% из числа 
всех обращений. Эксперты отмечают, что в июле 
текущего года на рынке высокобюджетной арен-
ды число запросов от потенциальных клиентов 
достигло максимальных за последние месяцы 
значений, что обусловлено желанием решить 
жилищный вопрос до начала делового сезона 
и учебного года. Самый популярный район для 
аренды дорогих квартир в Москве — Ленинград-
ский проспект, с начала года арендой дорогого 
жилья здесь интересовалось около 16% клиен-
тов. В тройку лидеров по объему предложения 
входят самые дорогие районы города: Арбат 
— Кропоткинская (10% предложения и средней 
стоимостью 373 300 руб. за объект в месяц), 
Тверская — Кремль (8% и 330 тыс. руб. за объект 
в месяц) и Замосковоречье (9% и 320 тыс. руб. 
за объект в месяц). 

Самые популярные 
курорты России 

Самым популярным направлением внутрен-
него туризма в России этим летом стал регион 
Большого Сочи, сообщает Ассоциация туропера-
торов со ссылкой на данные компаний. При этом 
самую значительную часть турпотока принимает 
Адлер (до 40% от всего внутреннего турпотока). 
Далее по популярности в регионе следуют Цен-
тральный, Хостинский и Лазаревский районы. 
Недельное проживание и питание на курортах 
Большого Сочи в августе в среднем обойдется 
в 25 000–28 000 руб. На втором и третьем местах 

— Анапа и Геленджик. Недельный тур в Анапу и 
Геленджик на август обойдется в 20 000–22 500 
руб. Крым в рейтинге туроператоров находится 
на 3–5-м местах. По их оценкам, недельный отдых 
здесь в августе стоит дороже, чем по всем другим 
курортным направлениям, в среднем от 26 500 до 
32 000 руб., также без билетов на дорогу.

В Москве в этом году 
построили только один 
бизнес-центр
С начала года в границах старой Москвы вве-

ден первый бизнес-центр (БЦ) класса А. Объект 
высотой в 22 этажа и площадью около 27 000 кв. м 
расположен в районе «Большого Сити» и является 
частью многофункционального комплекса. Как 
сообщил директор отдела продаж офисной не-
движимости Colliers International Кермен Мастиев, 
в этом году в Москве наблюдаются «экстремально 
низкие объемы ввода офисной недвижимости». 
Ранее эксперты компании Cushman & Wakefield 
сообщали, что впервые в истории офисного рын-
ка столицы во втором квартале 2017 года не было 
введено в эксплуатацию ни одного объекта. Как 
считают аналитики, компании оптимизируют свои 
расходы на содержание офисов и сокращают 
площади арендуемых площадей. 

Интернет-банк популярнее 
мобильного банка
Большая часть представителей интернет-

аудитории пользуется услугами интернет-банка 
(81%), к сервисам мобильного банка обращаются 
реже — 69%. Об этом свидетельствуют резуль-
таты всероссийского опроса пользователей Ин-
тернета, проведенного аналитическим центром 
НАФИ. Доля пользователей интернет-банка выше 
среди россиян 35–44 лет, выпускников вузов и 
жителей городов-миллионников. Реже пользуют-
ся интернет-банком молодежь в возрасте 18–24 
лет и жители городов с населением меньше 100 
тыс. человек. Мобильный банк предпочитают 
женщины и молодежь в возрасте 25–34 лет. Среди 
наиболее востребованных функций мобильного 
и интернет-банка — оплата мобильной связи и 
отслеживание операций по карте или счету. Та-
кие услуги, как переводы другим людям, оплата 
Интернета и переводы между своими счетами 
с помощью интернет-банка, осуществляли 61% 
опрошенных. Мобильный банк использовали 
для переводов третьим лицам 51%, для оплаты 
Интернета — 46%, а для переводов между своими 
счетами — 44%. Оплату интернет-покупок через 
интернет-банк проводили 53%, а через мобиль-
ный банк — 38% пользователей этих сервисов. 
Реже всего через удаленные сервисы совершают 
операции по инвестиционным продуктам и услу-
гам (не более 2%).

При этом пенсионеры — одна из 
немногих групп российского на-
селения, которая воспринимала 
кризис сравнительно оптими-

стично, особенно в первые два года. Еще бы, 
пожилых людей — современников больших 
перемен на виражах советской и российской 
истории — вряд ли испугаешь очередным кри-
зисом. Однако трудные времена затянулись, и 
в 2016 году уже 64% пенсионеров сомневались, 
что смогут в ближайшее время обеспечить себя 
всем необходимым.

Старики вынуждены экономить практически 
на всем, говорится в исследовании. Сильнее 
всего по ним ударил рост цен на продукты: за по-
следние два года они подорожали очень ощутимо 
— на 32%. Адаптируясь к новой экономической 
реальности, пожилые люди сократили потребле-
ние дорогих продуктов и заменили их дешевыми 
товарами: крупой, макаронами, картошкой. А об 
обновлении гардероба или крупных покупках 
многие забыли вовсе. 

 Как отмечают специалисты ВШЭ, по-
ложение осложнилось сокращением пенсии в ре-
альном выражении, которое произошло в стране 
впервые с 1999 года. За время кризиса пенсии 
сократились на 2%, они в полтора раза меньше 
средних зарплат, а внушительная их часть уходит 
на оплату коммунальных услуг. К слову, траты на 
содержание жилья превратились в серьезную 
нагрузку для пенсионеров в последние годы: в 
2015 году ЖКУ подорожали на 10% в среднем, 
плюс к ним еще прибавилась плата за капремонт, 
в итоге общая сумма платежей выросла на 25%. 
При этом пенсионеры очень дисциплинированны 
в оплате этих услуг: в семьях с пожилыми людь-
ми задолженностей по коммуналке в 3,5 раза 
меньше, чем в прочих домохозяйствах. 

Обострение экономического кризиса заста-
ло пенсионеров врасплох: многие из них стали не 
только сокращать расходы, но и искать источники 

дополнительных финансов «на стороне», поэтому 
около 25% женщин и 19% мужчин после ухода на 
пенсию продолжили работать. Другие же нашли 
подработку: 1,5% пенсионеров ушли в сектор 
услуг, например занялись частным извозом или 
ремонтом изделий. Ну а кто-то решил заработать 

на огороде: около 5% пенсионеров выращива-
ют на продажу овощи, цветы, ягоды, еще 2,4% 
разводят с той же целью птицу, рыбу и другую 
живность. 

Пожилые люди острее всего ощущают на 
себе экономические беды государства, отме-
чается в исследовании: зачастую вместо опти-
мальной адаптации у них включаются механизмы 
социального приспособления, которые помогают 
выжить, но не улучшить или сохранить привычный 
уровень жизни. Да и выживать, судя по всему, все 
сложнее: в последние полгода в России смерт-
ность населения превысила рождаемость в 1,2 
раза.

Между тем формально пенсии в стране ра-
стут. Данные Росстата говорят о том, что в 2017 
году выплаты пенсионерам увеличились на 5,9%, 
в основном за счет единоразовой выплаты в 5 
тыс. рублей в январе. А вот трехлетний проект 
бюджета Пенсионного фонда не радует: согласно 
документу, к 2019 году средний размер страховой 
пенсии вырастет на 11,3%, до 14 081 рубля, при 
инфляции за этот же период в 14,7%. Не в пользу 
России, которая по Конституции является госу-
дарством социальным, говорит и международная 
статистика: пенсии у нас соответствуют уровню 
стран третьего мира, а по степени комфортности 
для проживания пенсионеров Россия входит в 
тройку аутсайдеров среди 43 развитых стран.

«Пенсионеров спасает то, что выплаты им не 
могут быть ниже прожиточного минимума в отли-
чие от других категорий граждан. Так что в нашей 
стране есть и те, кто живет хуже пенсионеров, 
например семьи с детьми, — сказал в беседе с 
«МК» доктор экономических наук из ВШЭ Сергей 
Смирнов. — Государство даже находит средства 
на индексацию на уровень инфляции, только вот 
пока не может выплатить пенсионные «долги» 
за отмену положенной пенсионерам надбавки 
в январе 2016 года».

Инна ДЕГОТЬКОВА

ОПТИМИЗМ НЕ ПОМОГ СТАРИКАМ

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Интернет-банк медленно, но верно 
освобождает граждан от очередей 
в банковских отделениях. На очере-
ди страховые компании.

Российские интернет-банки все активнее 
поворачиваются лицом к клиентам: интерфейс 
становится более понятным и дружелюбным, в 
нем появляется больше эмоциональности. За 
годы существования интернет-банкинга по-
ведение клиента стало более понятным, вы-
работались стандартные кейсы обслуживания. 
Разработчики интернет-банков стали более 
осведомлены о разработках коллег из других 
банков, появились агентства, которые позво-
ляют обмениваться опытом и увидеть общие 
тенденции развития интернет-каналов обслу-
живания клиентов.

Еще одна заметная тенденция — расши-
рение количества доступных опций. «Ведущие 
игроки успешно провели интеграцию с ГИС ГМП 
(Государственная информационная система 
о государственных и муниципальных плате-
жах), благодаря чему клиент, зайдя в личный 
кабинет, теперь может увидеть свои налоговые 
начисления, штрафы ГИБДД и т.д.», — сообщил 
управляющий директор «БКС Ультима» Станис-
лав Новиков.

«В прошлом году количество активных 
клиентов, регулярно использующих интернет-
банк, по сравнению с 2015 годом увеличилось 
на 64%», — добавил директор Центра развития 
розничных цифровых решений Росбанка Алексей 

Лола. По его словам, постоянно растет количе-
ство компаний, в адрес которых пользователи 
интернет-банка могут перечислять платежи 
(агенты ЖКХ, интернет-провайдеры, операторы 
мобильной связи и др.).

При этом расширяется линейка бесплат-
ных услуг. Чаще всего в интернет-банках можно 
без комиссии оплатить счета за коммунальные 
услуги, электроэнергию, телефон, Интернет, ТВ. 
Причем клиент, который еще не нашел своего 
поставщика услуг в любой категории, может 
попросить добавить своего контрагента в спра-
вочник банка, тогда в будущем этот платеж через 
онлайн-банк будет бесплатным.

Параллельно расширяется и перечень плат-
ных услуг. Причем тарифы не кусаются. Так, за 
перевод в Интернете другому физическому лицу, 
как правило, нужно заплатить около 30 руб.

«Интернет-банк в последнее время стал 
своего рода маркером, который отличает со-
временный продвинутый банк от более отсталых 
конкурентов», — отметил заместитель предсе-
дателя правления Локо-Банка Алексей Люшин. 
Теперь, по его мнению, идет соревнование не 
только между функционалом, но и между интер-
фейсом, удобством пользования. Побеждает 
тот банк, у которого больше полезных мелочей. 
Например, в одном банке можно оплатить ЖКХ 
по единому номеру плательщика, если в другом 
такой функции нет и надо вводить многочислен-
ные реквизиты, то пользователь уже начинает 
чувствовать себя неуютно. 

Через онлайн-банк можно досрочно пога-
сить кредит, заказать авиабилеты, заброниро-
вать отели, зарегистрироваться в программах 

лояльности. А также можно установить еже-
дневный расходный лимит на снятие наличных 
или на проведение операций в Интернете по 
своей карте.

«Все чаще клиенты предпочитают совер-
шать операции именно со своего мобильно-
го устройства. По этой причине банки делают 
упор на расширение доступных сервисов. Все 
операции, доступные в интернет-банке, пред-
ставлены и в мобильном приложении», — говорит 
начальник управления развития сервисов ДБО 
Абсолют Банка Василий Потемкин. Для удобства 
клиентов банки организуют чат с оператором и 
внедряют интерфейс для продажи нефинансо-
вых продуктов.

В последнее время банки все больше вни-
мания уделяют предпринимателям. Сервисы 
не только предлагают классические услуги 
(переводы денежных средств, в том числе с 
карты на карту), но и дают доступ для при-
обретения услуг партнеров банков (полисы 
каско, страховые и юридические продукты, 
оформление налогового вычета и пр.) и др. 
Причем некоторые особо продвинутые игроки 
предлагают уникальные услуги: воспользо-
ваться ими могут не только клиенты банка, но 
и посетители сайта с помощью упрощенной 
системы регистрации (или без нее). 

В некоторых интернет-банках появилась 
возможность заказать и получить официальные 
банковские документы. Клиенты могут офор-
мить справки об отсутствии задолженности, 
о доступном остатке (подходит для представ-
ления в посольство/по месту требования), о 
текущем состоянии потребительского кредита. 

Сделать это можно в режиме online в течение 
нескольких минут и двух кликов, не посещая 
отделения банка. 

Как считает директор департамента раз-
вития розничного бизнеса РосЕвроБанка Антон 
Суворкин, сейчас фокус смещается в сторону 
мобильного банка, когда операции проще делать 
с помощью телефона, тем более таким образом 
можно расплачиваться. Если из дома можно 
выходить без кошелька, то логично предпо-
ложить, что с помощью смартфона можно быть 
финансово независимым человеком. Конечно, в 
отличие от карты он может разрядиться, но это 
уже другая история. 

Проникновение электроники во все сфе-
ры жизни заставляет быть осмотрительным. 
«Не надо открывать вложения в письмах неиз-
вестных отправителей, загружать на компью-
тер программы неизвестных производителей, 
нужно использовать антивирусные программы 
с последними обновлениями. Также следует 
быть более осторожными при посещении по-
дозрительных сайтов, не стоит загружать с них 
программы — часто «в нагрузку» к нужной про-
грамме сомнительные сайты загружают шпион-
ское ПО», — резюмирует Новиков. 

Если вы прислушаетесь к этим советам, то, 
используя интернет-банк, сэкономите время 
и деньги. Стоимость перевода по свободным 
реквизитам составляет около 50 рублей, что 
сопоставимо со стоимостью поездки на ме-
тро. Второй совет — пользуйтесь шаблонами. 
Удобно создать шаблон и затем осуществлять 
ежемесячные платежи всего одним нажатием 
клавиши. 
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РУБЛЬ ОТПУСТИЛИ НА КАНИКУЛЫ
Курс «деревянного» грозит упасть до 65 рублей за доллар
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

На ипотечном рынке творятся 
чудеса. Ожидаемого вслед за 
остановкой программы госсубси-
дирования повышения ценников 
на жилищные кредиты не по-
следовало: ставки находятся на 
историческом минимуме за всю 
историю наблюдений. Лучшего 
момента для покупки квартиры в 
долг может и не представиться. 
Ведь даже поверхностный ана-
лиз макроэкономических данных 
оснований для оптимизма, мягко 
говоря, не дает.

Быстрее, ниже, сильнее
АИЖК, царь и бог ипотечного рынка, ра-

портует: объем выдач ипотеки за I полугодие 
2017 года соответствует рекордным значениям 
2014 года. Основная причина — минимальные 
за всю историю рынка ставки по ипотечным 
кредитам. По данным агентства, ставки топ-15 
крупнейших игроков сегмента в июне снизились 
на первичном рынке (жилье в новостройках) 
до 10,2% годовых, на вторичном (жилье б/у) — 
до 10,9%. В том же июне побит исторический 
рекорд по выдачам ипотеки: в первый летний 
месяц выдали аж 150 млрд рублей (+31% к ана-
логичным цифрам прошлого года). До текущего 
года лидерство держали показатели июньских 
выдач в 2014 году, когда банки всего за ме-
сяц одолжили будущим квартировладельцам 
138 млрд рублей.

Рекорды ипотечников во многом напоми-
нают зимнюю Олимпиаду в Сочи, когда наши 
спортсмены начали соревнования за упокой, 
а завершили лидерами по количеству золо-
тых медалей. В конце 2016 года, когда стало 
известно об отмене программы господдерж-
ки ипотечного рынка, участники последнего 
и потребители заволновались: кому на Руси 
будет хорошо жить без льготных процентных 
ставок, которые спасали не только кредито-
ров с заемщиками, но и соседний рынок — за-
стройщиков. Ведь субсидировались кредиты 
исключительно на первичное жилье, поэтому 
девелоперы и строители за счет госпомощи 
получили возможность продавать квартиры в 
недостроенных объектах. 

Но все прошло гладко. «Повышения ставок 
после завершения госпрограммы субсидирова-
ния, которое могло бы замедлить рост объема 
выданных ипотечных кредитов, не произошло, 
поэтому негативного эффекта на рынок окон-
чание программы не оказало», — сообщила 
директор департамента ипотечного кредито-
вания СМП Банка Наталья Коняхина. «На дан-
ный момент в помощи государства ипотечные 
игроки не нуждаются, так как нынешний уровень 
ставок позволяет купить клиенту квартиру на 
условиях даже выгоднее, чем в период действия 
госпрограммы», — уверен директор департа-
мента продаж подразделений сети Абсолют 
Банка Иван Любименко.

Меньше минимума
Озвученные АИЖК ценники — еще не пре-

дел мечтаний. «Минимальная ставка по ипо-
течным кредитам сегодня составляет 6–7% 

годовых. В основном ее можно получить по 
спецпрограммам с конкретными застройщи-
ками. Собственно, из-за таких программ сред-
няя ставка на новостройки (11,13% годовых в 
июле) оказалась сегодня немного ниже, чем 
средняя ставка на «вторичку» (11,43% годовых 
в июле)», — приводит свои расчеты руководи-
тель отдела анализа банковских услуг портала 
«Банки.ру» Елена Сударикова.

Именно сейчас непредусмотрительным за-
емщикам, оформившим в свое время кредиты 
на пике цен, стоит подумать о рефинансиро-
вании. «Клиенты, которые получили ипотеку 
в 2015–2016 гг. по ставкам 12–16% годовых, 
сейчас могут рефинансировать кредит по ставке 
9,5–10,5% и сэкономить значительную сумму», — 
отметили в пресс-службе банка «Тинькофф». 

«Банки все больше обращают внимание на 
данный продукт и позволяют рефинансировать 
не только ипотечные кредиты, а консолидиро-
вать задолженности по ипотеке, потребитель-
ским кредитам, картам. Даже готовы давать 
сумму наличными «сверху», если клиент про-
ходит по платежеспособности. Такая консо-
лидация позволяет увеличить средний чек, а 
консолидированный долг обеспечен ликвидной 
недвижимостью», — уточняет заместитель на-
чальника управления ипотечного кредитования 
Бинбанка Анастасия Якупова.

Улыбаемся и машем
Сто процентов банкиров, опрошенных 

«ЭВ», радуются: у них растут объемы выдач, 
увеличиваются суммы среднего займа по порт-
фелю и снижается ипотечная просрочка. И все 
это благодаря стремительно летящим вниз 

процентным ценникам. «Тренд на снижение про-
центных ставок задали госбанки в начале года 
после окончания программы господдержки. Мы 
снижали ставки дважды в рамках собственных 
программ кредитования, трижды — в рамках 
партнерских программ АИЖК», — рассказы-
вает Якупова. 

Руководитель дирекции ипотечных про-
даж банка ВТБ (бывший Банк Москвы) Георгий 
Тер-Аристокесянц поддерживает оптимизм 
коллеги по цеху: «Мы отмечаем восстановление 
рыночного спроса не только на новостройки, но 
и на вторичный рынок, что связано с отложенным 
спросом, восстановлением экономики и ростом 
покупательской способности». Его сосед по 
банковской группе, старший вице-президент 
ВТБ24 Андрей Осипов, находится в ожидании 
новых рекордов: «В 2017 году при условии от-
сутствия внешних факторов, сохранении тренда 
на снижение инфляции и ключевой ставки ипо-
течный рынок приблизится к историческому 
максимуму в 2 трлн рублей».

Кстати, о ключевой ставке, снижение ко-
торой финансисты считают одной из главных 
причин удешевления ипотечных ценников. 
В конце 2016 года было еще не очень понятно, 
что с ней случится в году наступающем (тогда 
чудо-индикатор равнялся 10% годовых): все 
зависело от поведения великой и могучей ин-
фляции. Амбициозные планы по удержанию ее 
в пределах 4% на конец 2017 года вызывали 
массу вопросов. 

Вопросы возникают и сейчас: по состоянию 
на июль текущего года инфляция в годовом 
выражении уже достигла 3,9%, а в июне даже 
превысила целевой показатель. ЦБ полон сдер-
жанного оптимизма. Дальнейшая судьба став-
ки решится в сентябре на очередной встрече 
центробанковских директоров.

Подпорки для ипотеки
Мы уделили повышенное внимание клю-

чевой ставке, потому что финансисты действи-
тельно считают ее ключевой. Почему-то принято 
считать, что стоимость ипотечных кредитов 
определяется в первую очередь уровнем этого 
важного параметра. Мол, именно суперпоказа-
тель формирует стоимость заемных денег для 
самих банкиров, а значит, ценники по кредитам 
должны снижаться в унисон с ее размером. 
Правда, тот факт, что ключевая ставка влияет 
на цену денег, которые ЦБ одалживает банкам 
на срок до 549 дней, а средний срок ипотеч-
ного кредита составляет 10–15 лет (а значит, 
финансироваться за счет центробанковских 
кредитов никак не может), по умолчанию при-
нято игнорировать.

Еще один важный «агент влияния» для бан-
ков и застройщиков — доходы населения. Если 
они растут, значит, платежеспособность за-
емщиков тоже увеличивается. Соответственно, 
кредиты будут брать с удовольствием. Росстат в 
одном из последних отчетов сообщает следую-
щее: «Реальные располагаемые денежные дохо-
ды (населения, речь идет о доходах за вычетом 
обязательных платежей, скорректированных на 
индекс потребительских цен. — «ЭВ») в июне 
2017 г. остались на уровне соответствующего 
периода предыдущего года, в I полугодии 2017 г. 
снизились на 1,4%». «Остались на уровне» и 
«снизились», на наш взгляд, совершенно точно 
нельзя трактовать как «выросли».

И вот что мы имеем на выходе. Ключевая 
ставка ЦБ, которая де-факто никак не может 
определять стоимость кредитов на жилье, сей-
час составляет 9% годовых, снижение с начала 
года — 1 процентный пункт. И этот процентный 
пункт снижали в три захода. Впрочем, как уже 
было сказано выше, ставка ЦБ живет своей осо-
бой жизнью и на ипотеку не влияет. Инфляция по 
состоянию на июль почти сравнялась с годовым 
прогнозом. Шансов на сохранение этого по-
казателя к декабрю в пределах вожделенных 
Банком России 4%, по нашим оценкам, немного. 
Реальные доходы населения за первые полгода 
снизились. Льготные государственные ставки по 
ипотеке отменили. Результат: рекордно низкие 
ставки по ипотечным кредитам.

Впрочем, не стоит забывать, что кроме 
минимальных существуют и максимальные та-
рифы: по словам Судариковой, они составляют 
15–17% годовых.

— Индекс ММВБ немного вырос на прошлой 
неделе, фактически проигнорировав подписание 
президентом Трампом закона о новых антирос-
сийских санкциях, хотя этот документ все же бу-
дет иметь долгосрочные негативные последствия 
для российского фондового рынка. Некоторому 
оптимизму способствовала макростатистика, к 
тому же настроения в отечественном бизнесе 
потихоньку улучшаются. В некоторых отраслях, 

таких как IT и фармацевтика, продажи растут 
особенно заметно. Увеличивается экспорт газа 
в Европу («Газпром» в первом полугодии 2017 
года поставил в дальнее зарубежье примерно на 
12,5% больше «голубого топлива», чем в первом 
полугодии 2016 года), европейцы пополняют низ-
кие с прошлого года запасы «голубого топлива» в 
газохранилищах, кроме того, в Европе наметился 
циклический экономический подъем.

Лучше рынка были акции «Роснефти» после 
удачного квартального отчета, превысившего 
прогнозы аналитиков. Несмотря на ограниче-
ние добычи, в I полугодии 2017 года компании 
удалось показать позитивную динамику сред-
несуточной добычи жидких углеводородов по 
отношению к аналогичному периоду прошлого 
года. Также она укрепила лидерство по добыче 
газа среди российских независимых произво-
дителей. Поднялись в цене акции «Русала» и 
привилегированные акции «Сургутнефтегаза», 
спрос на которые обычно растет на ожиданиях 
ослабления рубля. Кроме того, интерес к «Руса-
лу» растет накануне IPO материнской компании 
«En+». Бумаги «Магнита», напротив, снизились, 
так как многие участники рынка считают, что у 
основного конкурента компании — X5 — более 
удачная бизнес-стратегия.
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— Рубль на минувшей неделе демонстриро-
вал неоднозначную динамику. Начав пятидневку 
на негативной ноте, к ее завершению российская 
валюта все же смогла восстановить большую часть 
потерь и против доллара, и против евро. При этом 
единственным фактором в поддержку выступали 
цены на нефть, которые удерживаются на стабиль-
но высоком уровне, закрепившись выше $50,00. 
Надо сказать, что рост рубля к доллару в пятницу 
произошел вопреки довольно сильному отчету по 
рынку труда США. Этот отчет спровоцировал рост 
американской валюты по всему спектру рынка, в 
том числе и по отношению к евро. И падение обще-
европейской валюты к рублю как раз обусловлено 
было ослаблением евро на мировой арене.

На текущей неделе рубль все же может ока-
заться под давлением. Во-первых, геополитиче-
ская напряженность продолжает усиливаться. 
Вслед за США санкции против России расширил 
и Евросоюз. 

Данные по инфляции в России позволя-
ют ждать снижения ставки Центробанком РФ 
уже в сентябре. По данным Росстата, в июле 
темпы инфляции замедлились до 3,9% в го-
довом выражении с 4,4% в июне. Если учесть, 
что основным фактором, который привел Банк 
России к паузе в деле снижения ставки, был 
рост ценового давления в июне, то июльские 
цифры уже изменяют диспозицию. 

Помимо этого стало известно, что в августе 
Минфин России планирует значительно увели-
чить закупки валюты по сравнению с июлем. В 
прошлом месяце интервенции составили 74,3 
млн руб. В августе планируется потратить на 
покупку валюты 47,6 млрд руб. И это тоже фактор 
давления на рубль.

Да и со стороны цен на нефть пока не стоит 
ждать прорыва. Экспорт в странах ОПЕК рас-
тет. Растет и добыча в США — показатель до-
стиг максимума за 2 года. На этом фоне Brent 
будет сложно закрепиться выше отметки $53 
за баррель. Если только отчеты по запасам в 
США на предстоящей неделе не отразят резкое 
их сокращение, что может быть, принимая во 
внимание сезонный спрос. Кроме того, будем 
следить за отчетами от ОПЕК и МЭА по состоя-
нию спроса и предложения нефти на мировом 
рынке. Они позволят оценить, как меняется 
дисбаланс спроса и предложения и будет ли в 
скором времени достигнуто равновесие? Если 
ответ на этот вопрос будет положительным, 
тогда нефть может подорожать. В противном 
случае и этот фактор не сможет поддержать 
рубль.

Пока нет веских оснований ждать роста 
рубля. Поэтому вполне возможно, что пара USD/
RUB протестирует сопротивление 60,90–61,00. 
В случае прорыва этого уровня целью может 
стать отметка 61,60. В паре с евро прорыв уров-
ня 72,00 откроет путь вверх к 73,50. 

Ирина РОГОВА,  
аналитик  
ГК Forex Club:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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ОСАГО УБАВЯТ МОЩНОСТИ
Минфин подготовил финальный вариант реформы 
системы обязательного автострахования

Чем экономика может помочь политике?

  Алексей БАТУШЕНКО, 
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Министерство финансов определи-
лось со своим вариантом модерни-
зации системы ОСАГО. Ведомство 
предлагает отвязать цену полиса 
от мощности мотора и региона ре-
гистрации машины, но привязать к 
нарушениям водителем ПДД.  

Создатели длящегося уже третий год «сериа-
ла» под названием «Как нам обустроить ОСАГО» 
объявили о выходе нового сезона. Основная его 
часть, как ожидается, выйдет «в прокат» гряду-
щей осенью, когда законодатели и лоббисты с 
новыми силами вернутся из летних отпусков. 
Однако первая серия стала доступна публике уже 
сегодня. В ней Минфин обнародовал свой проект 
реформирования системы «автогражданки». Со-
общается, что на первом этапе страховщикам не 
позволят вводить тарифы произвольно. 

Согласно последним веяниям из министер-
ства, регулятор, то есть Центробанк, продолжит 
устанавливать границы базовых цен полиса. А 
уже в их рамках каждая страховая компания ста-
нет «придумывать» свои, исходя из собственных 
соображений. 

Рублем по нарушителю 
Сейчас, например, вилка базовых тарифов 

для автовладельцев-физлиц составляет 3400–
4100 рублей для легкового авто. При вычислении 
стоимости полиса для конкретной машины тариф 
умножается на кучу коэффициентов, в том числе 
территориальный, «безаварийный» (так называе-
мый бонус-малус), а также на мощность машины, 
возраст водителя, его шоферский стаж.

По плану Минфина «мощностный» и «терри-
ториальный» коэффициенты следует упразднить. 
Вместо них ведомство предлагает ввести новый, 
повышающий стоимость полиса для нарушите-
лей ПДД. ОСАГО будет обходиться дороже во-
дителям, попавшимся на выезде на встречную 
полосу, проезде перекрестка на запрещающий 
сигнал светофора, превысившим ограничение 
скорости более чем на 60 км/ч, управлявшим 
авто в пьяном виде и т.п. 

Дольше и дороже
Еще один немаловажный нюанс. Предла-

гается ограничить максимальную стоимость 
полиса ОСАГО — она не должна превышать 
трехкратное значение базовой ставки тарифа. 
Сейчас, напомним, с учетом всех существующих 
коэффициентов окончательная цена «розовой 
бумажки» вполне может оказаться в 5–6 раз 

выше базового тарифа.
Кроме того, ведомство полагает оправдан-

ным увеличить максимальный срок действия 
полиса. Сейчас он составляет ровно год. С уче-
том того что тарифы на ОСАГО меняются, как 
показывает практика, не чаще чем раз в 10 лет, 
ничто не мешало и раньше продавать полисы 
обязательного автострахования сроком действия 
два, три, пять лет. По новым минфиновским за-
думкам, можно за несколько нарушений ПДД в 
течение года резко повысить стоимость своего 
следующего полиса ОСАГО. Значит, появится 
резон покупать полис сроком действия, скажем, 
на три года. В этом случае в течение как минимум 
первого года после покупки ОСАГО можно будет 
нарушать ПДД без боязни, что это увеличит стои-
мость приобретения следующего полиса.  

Также в проекте присутствует и более ранняя 
идея Минфина добавить к существующему по-
лису ОСАГО еще пару видов с большим лимитом 
ответственности. Сейчас любой полис «автограж-
данки» подразумевает выплаты пострадавшему 
в размере до 500 000 рублей за вред здоровью и 
до 400 000 рублей компенсации материального 
ущерба. Министерство хочет ввести еще два 
полиса с увеличенным лимитом: первый — по 
1 млн рублей за вред здоровью и за разбитое 
«железо», второй — по 2 млн и за то, и за то. При 
этом теоретики из Минфина хотят прямо про-
писать в законе запрет для страховой компании 
отказываться от заключения с клиентом договора 
по выбранному им варианту. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Что российско-американские 
отношения в тупике, очевидно. 
Это прямо признал в своем Твит-
тере и Дмитрий Медведев. Что 
дальше?

Вариантов два. Первый — констатировать 
и ничего не менять. В том смысле, что отвечать 
тем, чем получится, раскручивая санкционную 
войну. И утверждать, что это безальтернативно. 
Еще бы: зуб за зуб!

Вариант бесперспективный. Во-первых, 
потому что «зубов» у российской экономики 
просто значительно меньше. Да и до амери-
канских «зубов» гораздо труднее дотянуться. 
Новыми санкциями США нанесли, в частности, 
прицельный удар по российским экспортным 
трубопроводам. Он может оказаться весьма 
болезненным, потому что трубопроводы со-
ставляют сердцевину деятельности «Газпрома», 
а это одна из немногих ударных сил не только 
российской экономики, но и геополитики. Здесь 
прямой контригры у Москвы нет. Остается неко-
торый расчет на то, что, ограничивая «Газпром», 
американцы ограничивают и выбор европейских 
потребителей энергоресурсов, продвигая на 
европейский рынок более дорогой сжиженный 
газ из США, что может вызвать (и уже вызывает) 
протесты европейцев. Но число сторонников 
«Газпрома» в Европе не стоит переоценивать.

Во-вторых, переход санкций в хрониче-
скую форму — а получив статус закона, они 
устанавливаются надолго — означает риск 
еще большего отставания России от развитых 
стран. На пороге начинающейся «четвертой 
промышленной революции» это чревато невос-
полнимыми стратегическими потерями.

В-третьих, в сложившихся условиях Россия 
оказывается с весьма ограниченным ресурсом 
противостояния. Это может привести к еще 
большему предпочтению прямого использо-
вания в геополитике военного потенциала Рос-
сии. Риски такого сценария развития событий 

нельзя переоценить.
Каков же второй вариант? Он никак не 

означает «капитуляции» перед санкциями, но 
исходит из трезвой оценки расклада сил и наце-
лен на сохранение перспективы нормализации 
отношений с США и Западом в целом.

Во-первых, выбор ответа на новые санкции 
не должен означать «хлопанья дверью». Наобо-
рот, параллельно с контрсанкциями дипломатам 
следует доказать свою профессиональную со-
стоятельность и активизировать результативные 
поиски точек и зон совпадения интересов Рос-
сии и США, а в еще большей мере России и Ев-
ропы. Эти зоны необходимо развивать. Чему уж, 
во всяком случае, вряд ли соответствует переход 
дипломатов на лексикон, продемонстрирован-
ный, например, зам. министра иностранных дел 
Сергеем Рябковым, который заявил: «Мы не 
исключаем для себя никаких шагов для того, 
чтобы, скажем так, привести в чувство зарвав-
шихся русофобов, которые сейчас задают тон на 
Капитолийском холме». Дипломаты не должны 
путать себя с генералами.

Во-вторых, главное внимание следует уде-
лить развитию экономики. К Алексею Кудрину 
можно относиться по-разному, но с его фразой 
о том, что геополитическая мощь заклады-
вается «не в окопах, а в экономике», спорить 
бессмысленно. Пора расставить приоритеты. 
А задача номер один — развитие цифровых 
технологий. Эта база пригодится во всех от-
раслях. Именно на этом и стоит сосредоточить 
государственную поддержку. Здесь уже немало 
сделано, но отдача пока явно мала.

Именно экономика должна показать устой-
чивость России к любым санкциям. Значит, го-
сударство должно мобилизовать и собственный 
инвестиционный потенциал для поддержки 
приоритетных направлений. Это может стать 
оборотной стороной приватизации избыточной 
госсобственности. Госфинансам нужно рас-
ширить перечень целей.

«Зуб за зуб» — из Ветхого завета. Давно 
доказано, что цели развития в самом широком 
смысле достигаются на другом пути. Из тупика 
надо выходить.

В ПОИСКАХ 
ВЫХОДА  
ИЗ ТОННЕЛЯ

ЧУДЕСА В РЕШЕТЕ
Ипотечные ставки находятся на историческом минимуме
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Россияне побежали  
в обменники
Рост курсов доллара и евро привел к повышен-

ному спросу среди россиян на валюту, который ока-
зался необычно высоким даже для сезона отпусков. 
Как сообщили опрошенные банкиры, чек средней 
валютообменной операции вырос на 20%. Экс-
перты ожидают дальнейшего увеличения спроса: 
по их оценке, россияне традиционно увеличивают 
вложения в валюту при росте ее стоимости. 

Инфляция съела 
накопления пенсионеров
Доходность инвестирования пенсионных на-

коплений «молчунов», которыми управляет ВЭБ, 
по итогам полугодия составила 8,8% годовых — 
в сравнении с прошлым годом она просела на 
четверть. На результатах отразилось снижение 
инфляции, к уровню которой привязана доходность 
существенной части облигаций из портфеля ВЭБа. 
У ряда негосударственных фондов результаты 
лучше. 

Инвесторы вернулись  
на рынок акций
После двухмесячной инвестиционной паузы 

международные инвесторы начали постепенно воз-
вращаться на российский рынок акций. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research, на минувшей не-
деле нетто-приток средств нерезидентов составил 
около $2 млн. При этом за предыдущие семь не-
дель инвесторы вывели из России почти $700 млн. 
Улучшению настроений инвесторов в отношении 
российских активов способствует и уверенное 
восстановление цен на нефть. За последние две не-
дели стоимость ближайшего контракта на поставку 
североморской нефти Brent поднялась почти на 9%, 
до $52,5 за баррель. Этому содействовали планы 
Саудовской Аравии сократить объем экспорта 
нефти, а также снижающиеся запасы сырья в США. 
В течение минувшей недели продажи рублевых 
активов снижались на фоне бурного роста цен 
на нефть и мягкой риторики ФРС США. Впрочем, 

восстановление цен на нефть уже исчерпало себя, 
что на фоне завершения дивидендного периода 
в России может привести к снижению спроса на 
рублевые активы.

Новые санкции США 
затруднят приток капитала

Новые санкции США являются негативным 
фактором для России, поскольку могут ограничить 
приток инвестиций в страну, говорится в исследо-
вании международного рейтингового агентства 
Moody's. В связи с принятием новых санкций ана-
литики ожидают умеренного увеличения оттока 
капитала из России, временного ослабления рубля 
и, как следствие, роста инфляционных ожиданий. 
По данным агентства, отток капитала из РФ в пер-
вые три месяца 2017 года составил $17,6 млрд. 
«Все же бегство капитала выглядит небольшим 
по сравнению с 2014 годом, когда отток составил 
$152 млрд», — говорится в сообщении.

Moody's полагает, что после принятия санкций 
России будет трудней привлекать прямые ино-
странные инвестиции. «Мы по-прежнему ожидаем, 
что Россия в этом году впервые с 2014 года покажет 
рост ВВП. Однако новые санкции США несут риск 
для устойчивости этого роста, если инвесторы 
будут сохранять еще большую осторожность», — 
заключают эксперты.

ДРАГМЕТАЛЛЫ

ДЕНЬГИ

Золото больше  
не привлекает 
спекулянтов
По оценке World Gold Council, в первом по-

лугодии потребление золота упало на 14%, до 
восьмилетнего минимума — 2 тыс. тонн. Основ-
ной причиной снижения мирового потребления 
золота стал сократившийся инвестиционный 
спрос на биржевые фонды (ETF), инвестици-
онная декларация которых ориентирована на 
вложение в золото. По данным WGC, спрос на 
золото со стороны институциональных инвесто-
ров снизился за полугодие на 34%, до 700 тонн 
— минимального значения с 2007 года (тогда он 
был на уровне 665 тонн). Вчера золото снова по-
дешевело на укреплении доллара после выхода 
статданных по безработице США. Ювелирная 

промышленность смогла лишь частично ком-
пенсировать падение спроса со стороны инве-
сторов — спрос со стороны ювелиров вырос за 
полугодие на 5%, до 967,4 тонны. Добавим, что 
ряд центральных банков увеличили вложения в 
золото. Причем основным покупателем среди 
них остается Банк России.
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ЭКСКЛЮЗИВ6
18 июля глава ДНР Александр 
Захарченко сделал громкое 
заявление о создании на месте 
Украины нового государства 
— Малороссия. Заявление 
вызвало большой резонанс и 
было воспринято неоднозначно 
даже в Москве, а лидеры 
Германии и Франции назвали 
его недопустимым. Какую цель 
преследовал глава мятежного 
региона, делая подобное 
заявление? Означает ли оно, 
что проект «Новороссия» 
окончательно похоронен? А 
также какое влияние на судьбу 
создателей ДНР будет иметь 
решение суда по малайзийскому 
«Боингу»? С этими вопросами 
«МК» обратился к очень 
компетентным собеседникам — 
экс-премьеру ДНР Александру 
Бородаю и бывшему главе 
спецслужб этого непризнанного 
государства Андрею Пинчуку.

— В третью годовщину трагедии ма-
лайзийского «Боинга» стало известно, что в 
Нидерландах готовится суд над предпола-
гаемыми виновниками гибели пассажиров 
рейса МН17. Такое решение приняли стра-
ны, которые расследуют катастрофу, — Ни-
дерланды, Украина, Малайзия, Бельгия и 
Австралия. Вы относитесь к числу наиболее 
осведомленных об этих событиях людей. 
Ведь вы там были?

Александр Бородай:
— Да. Я там был, Андрей был. Мы, собс-

твенно, приехали вместе прямо к дымящимся 
останкам «Боинга». Ну и что?

— Просто вы лучше кого-либо должны 
знать, что на самом деле произошло в небе 
над Донбассом 17 июля 2014 года.

Бородай:
— На самом деле это несколько поднадо-

евшая история. Я двести раз на все эти вопросы 
отвечал. У нас не было ни мотива, ни техничес-
ких возможностей сбить «Боинг».

— Тем не менее выводы следствия и 
суда могут непосредственно затронуть вас 
или кого-то из ваших товарищей. Вот, на-
пример, группа Bellingcat уже утверждает, 
что перевозкой установки «Бук», из кото-
рого предположительно был сбит «Боинг», 
руководил начальник разведки армии ДНР 
Хмурый, которого они идентифицируют как 
российского отставного полковника Сергея 
Дубинского. Может ли он быть объявлен в 
розыск?

Бородай:
— Пусть кого хотят разыскивают — хму-

рых, веселых… Голландцы и всякие близкие к 
ним товарищи могут развлекаться как хотят. 
У них есть возможность это делать в тече-
ние последних трех лет, и они, видимо, будут 
продолжать эти публикации еще долго. Меня 
же интересует только один вопрос: почему, 
когда «Боинг» упал, они очень не торопились 
ехать на место происшествия — совсем не 
торопились. Они скопились огромной массой 
экспертов в Киеве, что было абсолютно равно-
сильно тому, чтобы скопиться в любой другой 
мировой столице. В Лондоне, в Мельбурне они 
могли абсолютно с таким же успехом сидеть… 
А вот я их приглашал совершенно официально, 
на пресс-конференциях, на которых была масса 
журналистов из иностранных СМИ. Через этих 
журналистов я пытался транслировать только 
одно: «Дорогие эксперты, соберите манатки 
и доберитесь все-таки как-нибудь до города 
Донецка. Мы вам постараемся обеспечить 
максимальную степень безопасности и не-
прикосновенности. Начните уже что-нибудь 
делать и как-нибудь работать». Но эксперты 
все не ехали, не торопились…

— Но они, наверно, объясняли это со-
ображениями безопасности.

— Они объясняли это чем угодно. Я вам 
хочу сказать, что в это время киевское пра-
вительство, киевские власти, которые вроде 
бы должны были быть заинтересованы в том, 
чтобы эксперты приехали (ведь они считают 
виновниками нас), почему-то усердно этих 
экспертов тормозили.

Когда все-таки до нас доехали малайзийцы 
во главе с полковником Сахри, он мне сказал, 
что делалось все что угодно для того, чтобы 
его миссию в составе 12 человек из Киева не 
выпустить. Поэтому они сначала добрались 
до Харькова, на перекладных и подпольно. 
То есть он по территории Украины, контро-
лируемой Киевом, двигался по-партизански. 
Такой малайзийский партизан, член Совета 
безопасности Малайзии, полковник Мохаммед 
Сахри. Он, если я не ошибаюсь, через Рамзана 
Кадырова получил мой телефонный номер, 
дозвонился мне и обратился с просьбой, кото-
рая мне показалась немного наивной. Я тогда 
изрядно повеселился. Он сказал: «Я в Харькове. 
Вы можете меня из Харькова забрать?» Я отве-
тил: «Конечно, я бы этого хотел. Но для этого 
сначала нам надо взять Харьков. Поэтому вы 
попробуйте как-то поближе подскочить к линии 
соприкосновения. А там мы вас уже как-то за-
берем». Мы их действительно забрали. Группа 

бойцов генеральной прокуратуры (у нас была 
такая странная воюющая генеральная прокура-
тура, у них даже свои танки были) выскочила по 
моей команде и этих малайзийцев подобрала 
на дороге. Они были в легком трансе, потому 
что, пока они ехали, их почему-то начал об-
стреливать украинский самолет и едва-едва не 
накрыл. То есть заинтересованность Украины 
в том, чтобы эксперты проехали, как видим, 
была «максимально высокой». Они сделали все, 
чтобы эксперты не поехали, и потом сделали 
все, чтобы они не доехали. Они были готовы 
пожертвовать этими экспертами, учинить оче-
редной скандал, лишь бы они не доехали.

Потом, кстати, после малайзийцев еще 
приехали то ли трое, то ли четверо голланд-
цев, и я отдаю должное их мужеству, потому 
что они просто как-то пешком прокрались на 
территорию ДНР, чуть ли не через леса. Это 
были эксперты-медики. Почему же Украина 
была так не заинтересована, чтобы эксперты 
попали на место происшествия?..

— Вы же лично передавали бортовые 
самописцы «Боинга» малайзийской сторо-
не. Есть фото и видео, на которых видно, 
что вы передаете эти оранжевые ящички 
в хорошем состоянии…

— Да, абсолютно целыми. Их находили 
постепенно. Они накапливались, и я спал ря-
дом с ними, чтобы с ними ничего не случи-
лось. Сначала один, потом два, потом три или 
четыре…

— Возникает вопрос: почему до сих 
пор не обнародованы расшифровки с этих 
ящиков?

— На самом деле подобных вопросов уже 
очень много возникало. Поэтому для меня ан-
гажированность того действия, которое там 
происходит, вот этого шапито, которое назы-
вается судом, достаточно ясна. И что будет 
происходить дальше в том же шапито, мне, 
честно говоря, уже не очень интересно.

— Месяца два назад на нашу редак-
цию вышел один товарищ с кипой доку-
ментов, которые касались распоряжений 
министерства обороны Украины по поводу 
заданий, которые получали украинские 
самолеты на 17 июля 2014 года. Он принес 
копии и сказал, что подлинники украин-
ская сторона уничтожила. Потом он эти 
документы слил в другое издание. Как вы 
думаете, это подлинные документы или же 
это какие-то провокации?..

— Или же просто жулики, которые пыта-
ются эти документы продать? Все что угодно 
может быть. Я понятия не имею.

— На вас эти люди не выходили?
— На меня разнообразные люди выходили. 

Но пока что все это была какая-то откровенно 

фейковая информация. Более того, она мне 
зачем? Я не являюсь человеком, который это 
расследование ведет. Я в свое время, будучи 
у власти в ДНР, сделал все для того, чтобы 
все эти чертовы международные эксперты 
имели полную возможность расследовать эти 
события. Все, что было возможным в плане 
обеспечения фронта работ и их безопасности, 
было сделано. Дальше расследовали они. Я 
не следователь, и мне это неинтересно. У нас 
тогда уже юстиция создавалась, было и МВД, 
и госбезопасность, и генпрокуратура. Когда 
руководители этих органов выходили на меня 
и говорили: «А давайте расследуем сами?» — я 
говорил им: нет, не надо.

Андрей Пинчук:
— Но дело было возбуждено.
Бородай:
— Дело было возбуждено, но это была 

определенная формальность. Я говорил: не 
надо углубляться в расследование. Потому 

что то, что вы делаете, будет всем мировым 
сообществом, во-первых, сочтено попыткой 
как-то «замазать» эту историю, во-вторых, это 
все равно никуда не пойдет. Потому что вы в 
глазах мирового сообщества, а точнее, мы все 
не являемся легитимными представителями 
власти на данный момент. Поэтому сейчас 
ничего такого делать не надо. Просто помо-
гаем всем этим замечательным экспертам и 
обеспечиваем фронт работ. Отработают, потом 
пусть едут и разбираются.

— Почему они выборочно вывозили 
фрагменты самолета?

Бородай:
— А вы хотели, чтобы они все куски соб-

рали? Там их было огромное количество. 15 
квадратных километров. Здоровенный са-
молет, огромный разброс. Падал с большой 
высоты…

— То есть они физически не могли это 
сделать?

— Они могли физически это сделать, но для 
этого нужна была специальная техника. У нас 
такой техники не было. Более того, часть терри-
тории, на которой были разбросаны обломки, 
— это была фактически линия соприкосновения. 

До падения «Боинга» это был довольно тихий 
участок фронта. То есть совсем тихий, откро-
венно говоря. На нем ничего не происходило. Но 
как только «Боинг» упал, там начались обстрелы. 
Интенсивные обстрелы со стороны противника. 
Собирать все эти обломки, жертвуя собствен-
ными жизнями, ни эксперты, ни члены миссии 
ОБСЕ явно не были готовы. И это правильно. И 
мы даже были вынуждены иногда придерживать 
их, эвакуировать с места работ. Потому что 
вот начинается обстрел, а они там бродят. И 
ребята Алексея Дикого, тогдашнего замести-
теля министра внутренних дел республики, их 
оттуда вывозили.

Пинчук:
— Ситуацию с «Боингом» надо рассматри-

вать в контексте с другими авиаинцидентами, 
в которых замешана Украина. В 2001 году, во 
время учений, украинские военные сбили ра-
кетой С-200 над Черным морем российский 
пассажирский самолет, летевший из Израиля 
в Новосибирск. Это полностью доказано. Вы 
знаете, что Украина до сих пор официально 
не признала, что она его сбила? Вы слышали 
что-нибудь про международный трибунал по 
этому самолету? Никто из украинских военных, 
сбивших тот самолет, не был отдан под суд. 
Так вот, военные, которые сбили тот самолет, 
— это те же самые военные, которые сбили 
малайзийский «Боинг».

Бородай:
— Которые уже научились метко целиться 

и попадать с первого раза…
Пинчук:
— Есть сомнения, что в 2001 году российс-

кий самолет был сбит Украиной? Нет. Алгоритм 
действий Украины по поводу сбитого «Боинга» 
абсолютно аналогичен алгоритму ее действий 
по предыдущему самолету. Так же врали, все 
отрицали, утаивали факты…

Дальше. История, когда Украина угрозами 
заставила развернуться в небе и сесть в киевс-
ком аэропорту с полными баками белорусский 
пассажирский самолет. При этом летчикам 
угрожали в случае неподчинения применить 
боевую авиацию. На борту было 140 человек. 
Следующий факт. Украинские ПВО дважды 
провели учения в зоне полетов гражданской 
авиации РФ возле Крыма…

Во всех этих действиях просматривается 
определенная логика. Они считают, что меж-
дународный протекторат позволяет им все 
это делать.

— Если суд в Нидерландах призна-
ет виновными вас лично, что вы будете 
делать?

Бородай:
— Да ничего не будем делать. Сначала 

пусть признают. Я посмотрю, как они будут на 
эту тему изворачиваться. Я не вижу там никакой 
серьезной перспективы.

Пинчук:
— Ни по мне, ни по Александру Юрьевичу 

никто официально претензий не озвучивает. 
Поэтому признавать там нечего даже с точки 
зрения их логики. Думаю, рано или поздно 
состоится настоящий суд. Над теми, кто дейс-
твительно виновен.

— Вернемся к выдвинутой недавно 
Захарченко идее Малороссии. Что это за 
проект? Поможет ли он разрешить ситуа-
цию или загонит ее еще в больший тупик? 
Значит ли это, что от идеи Новороссии уже 
отказались?

Бородай:
— Малороссия — это такой проект, кото-

рый можно обсуждать. По форме это был мак-
симально эпатажный вброс, который произвел 
впечатление разорвавшейся бомбы. И сейчас 
мозги киевлян, а также их «управляющих пар-
тнеров» с Запада вокруг этой идеи начинают 
медленно, но верно вращаться. Глядишь, и 
заплетутся окончательно. Это такой акт ин-
формационной войны. В этом смысле проект 
«Малороссия» еще может какую-то роль сыг-
рать. Его можно пообсуждать.

Историческая Малороссия никакого от-
ношения к Донбассу не имеет. Значительная 
часть Луганщины в свое время — это земля 
Всевеликого войска Донского. Донецк и его 
окрестности — это сначала Дикое поле, а по-
том уже Новороссия. С тех пор как Потемкин и 

Суворов отбили у крымчаков эти земли, Дон-
басс превратился в территорию Российской 
империи и отношения к исторической Малорос-
сии, которая включает области Левобережной и 
частично Правобережной Украины, никакого не 
имеет. Донбасс заселялся в XIX веке, в период 
интенсивного промышленного развития этого 
региона. Туда ехали со всей страны самые 
разные люди. И местное население изначально 
довольно пестровато. Помимо малороссов и 
великороссов, это и греки, и евреи (Донецк 
считается очень еврейским городом), и не-
мецкие колонисты, и сербские переселенцы. 
Советский Союз добавил своего колорита. А 
после 1945 года на Западной Украине происхо-
дила интенсивная борьба с бандеровщиной, и 
оттуда на Донбасс переселяли людей целыми 
деревнями.

Донбасс — это действительно часть рус-
ского мира, его жители в целом все русские 
люди, даже если они греки, даже если их 
предки — с Западной Украины. Но есть своя 
региональная специфика. Своя региональная 
самоидентификация. Они про себя говорят, что 
они дончане, донбассцы.

Знаете, почему Донецк и Луганск до сих 
пор не объединились? Потому что они немно-
го разные. Луганчане в исторической памяти 
больше ассоциируют себя с казаками. Причем 
именно с донскими казаками. А у дончан есть 
свои особенности менталитета.

Поэтому вброс, который так лихо сделал 
Александр Захарченко, — это идеологический 
проект, который предназначен не для Донбасса. 
Он предназначен для того, чтобы попытаться 
сдвинуть с мертвой точки ситуацию хотя бы в 
плане дискуссии. Формально Минские согла-
шения никто не отверг. И Донецк с Луганском 
тоже остаются в рамках этих соглашений. Но 
мы видим, что процесс Минских соглашений 
сейчас очень сильно затормозился. Фактически 
мертвая точка.

— Чтобы их выполнить, Киеву нужно 
менять конституцию Украины…

— Мы понимаем, что нынешний Киев на 
это никоим образом не согласен.

— Не рискует ли Киев, не выполняя 
Минских соглашений, лишиться поддержки 
Запада, в частности США? 

— Как ни странно, пока мы видим обратное: 
при администрации Трампа поддержка Украины 
даже усиливается.

— С чем это может быть связано?
— С тем, что Трамп оказался крайне сла-

бым президентом, который едва-едва сидит 
на своем президентском кресле. Над ним пос-
тоянно висит угроза импичмента. Он вынуж-
ден сдавать членов своей команды одного за 
другим. Трампу постоянно приходится отма-
зываться от обвинений в том, что он «русский 
проект». С этой целью его команда и начинает 
более интенсивные танцы вокруг Украины. 
Чтобы показать: смотрите, как мы русских не 
любим! Единственная задача администрации 
Трампа по отношению к Украине — это доказать, 
что Украину он поддерживает ровно потому, 
что не поддерживает Россию. А Россию он не 
поддерживает потому, что он не российский 
проект. Вот и все.

— Меркель и Макрон уже негативно 
оценили проект «Малороссия». Очевидно, 
что для Запада это предложение непри-
емлемо, то есть прийти к компромиссу и 
сдвинуть процесс урегулирования с мер-
твой точки оно не поможет? 

Пинчук:
— Мне не совсем понятна позиция за-

падных лидеров. Они заявление Захарченко 
должны были бы встретить бурными апло-
дисментами. Ведь до этого Донбасс заявлял, 
что он больше не Украина и ориентирован на 
присоединение к РФ. Выходит Захарченко и 
говорит: «Мы создаем новое государство — по 
сути, ту же Украину. Но поскольку Украина в 
ее нынешнем виде себя дискредитировала, у 
власти в Киеве находится неконституционное 
правительство, страна в глубоком кризисе, то 
мы предлагаем перезагрузить ситуацию». За-
харченко своим заявлением о Малороссии, по 
сути, сказал, что Донбасс готов существовать 
в едином с большой Украиной государстве. Где 
аплодисменты Запада?..

Фактически идея состоит в том, что та ле-
гитимная часть Украины, которая может потом 
стать всей Украиной в целом, находится сей-
час на Донбассе. И это так и есть. Технология 
прихода к власти Порошенко и Захарченко 
была одинаковой. Они пришли путем захвата 
госадминистраций, присвоения себе властных 
полномочий и дальнейшей легитимизации 
через выборы. Но у Захарченко легитимности 
чуть побольше, потому что он не совершил 
государственного преступления в виде свер-
жения законного президента. А Порошенко это 
совершил. И вот Захарченко, по ряду позиций 
более легитимный, говорит: давайте перезаг-
рузим страну. Всю страну — Украину. Он своим 
заявлением Россию за скобками оставляет. 
Запад, почему ты не ликуешь? Что не так?..

После того как они так браво заявили, что 
Малороссия их не устраивает, что, по логике, 
должен сказать Захарченко? «Ну, не устраивает 
— возвращаемся к Новороссии».

Отказом от принятия проекта «Малорос-
сия» Запад однозначно поставил крест на пер-
спективах вхождения Донбасса в Украину. За-
пад, заметьте, а не Россия. Теперь у Донбасса 
остался только один путь — в Россию.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

СЕГАЛ ПРОТИВ 
МАЛАХОВА
В Москву привезли 
выставку знаменитого 
британского художника
«Что такое прогресс?» — спрашивает 
маленькая девочка на входе в Музей 
архитектуры им. А.В.Щусева. Так на-
чинается «This Progress» — один из 
перформансов Тино Сегала, чуть ли 
не главной звезды contemporary art 
сегодня, лауреата Turner Prize и об-
ладателя «Золотого льва» Венециан-
ской биеннале 2013 года, молодого 
британского художника с безупречной 
мультикультурной биографией, от ко-
торого без ума лучшие музеи мира.

В Москву Сегала привез фонд V-A-C. Пос-
кольку художник запрещает документировать 
свое искусство — никаких видео- или аудио-
записей, музейным институциям приходится 
каждый раз выкупать право на реализацию 
перформанса в новых декорациях и с новыми 
участниками. Это, собственно, и есть прогресс, 
по крайней мере в товарно-денежных отноше-
ниях — легитимное право художника делать 
деньги из воздуха. 

Выставка будет проходить на двух пло-
щадках — в Новой Третьяковке на Крымском 
Валу и во флигеле «Руина» Музея архитектуры 
им. А.В.Щусева. Интересно название — «V-A-C 
Live: Тино Сегал». Название фонда Леонида 
Михельсона вынесено в заголовок совершенно 

правомерно. V-A-C тут выступает не только 
продюсером, но и режиссером, если угодно. 
Это самая масштабная демонстрация работ 
Сегала в России за всю историю. Всего 7 пер-
формансов. В ГТГ — лаконичные «This is new», 
когда на кассе вам объявляют новость дня; ле-
гендарный «Kiss», неторопливый молодежный 
петтинг на фоне многочисленных портретов 
вождей пролетариата, инспирированный ба-
летным прошлым Сегала, в частности, пос-
тановками Жерома Беля; «This is Propaganda» 
(поющие дурными голосами смотрители музея) 
и, наконец, «Instead of Allowing Something to 
Rise up to Your Face Dancing Bruce and Dan and 
Other Things», наиболее концептуальная ра-
бота, многословное название которой можно 
было бы заменить с легкостью на типичное 
«No title». В Музее архитектуры вас ждут еще 
три — тот же «Kiss», но в аутентичной версии, 
вышеупомянутый «This Progress» и пока еще 
не готовый «This Variation».

Перформансы Сегала — это в первую оче-
редь лирика, пошловатая поэзия будней (шепот, 
робкое дыхание, трели соловья), давно, и слава 
Богу, уже изгнанная отовсюду — и из кинематог-
рафа, и из литературы, и даже из поп-музыки, 
но почему-то почитающаяся за откровение в 
гетто совриска. Наверное, это какой-то особый 
вид цинизма. Если раньше стреляли в толпу, то 
нынче толпе рассказывают вкрадчивым голосом, 
что мир не стоит слезинки ребенка. Практика 
иммерсивного театра, активно эксплуатируемая 
Сегалом, — по сути, игра в поддавки, заиски-
вание перед зрителем, который пришел потехи 
ради, требует как раз хлеба и зрелищ и знает, 
подлец, что его позовут на сцену, так устроены 
все развлекательные шоу, конкурсы, да любой 
аттракцион. И вот тут возникает онтологический 
вопрос: зачем нам музей Тино Сегала, если есть 
телевизор Андрея Малахова.

Зинаида ПРОНЧЕНКО.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«У ДОНБАССА ОСТАЛСЯ 
ОДИН ПУТЬ — В РОССИЮ»
Бородай и Пинчук рассказали, что стоит 
за проектом «Малороссия»

Александр Бородай 
и Андрей Пинчук.

Глава ДНР Захарченко недавно 
сделал громкое заявление об 
учреждении «Малороссии».

Руководство ДНР передало 
самописцы разбившегося «Боинга» 
представителям Малайзии.

Иск «Роснефти» к «Системе» по поводу взы-
скания убытков, возникших в период владения 
последней значительной частью активов «Баш-
нефти», важен и потому, что, похоже, может 
положить конец подобной практике, демонстра-
тивно превращая ее из беспроигрышной и вполне 
респектабельной операции в наказуемое по суду 
и потому опасное деяние.

По мнению «Роснефти», представители 
«Системы» с помощью реорганизации вывели 
из «Башнефти» имущество и деньги накануне 
возвращения компании государству как закон-
ному владельцу.

Вместо имевших реальную ценность акций 
ОАО «Уфаоргсинтез» и других предприятий «Баш-
нефти» отдавали ее собственные акции, тут же 
предусмотрев их погашение. Конечно, каждая 
компания имеет полное право погашать свои акции 
— но не таким образом, чтобы это вело к утрате 
имущественных прав и освобождению акционеров-
мажоритариев от обязательств перед ней.

В случае «Башнефти» это привело к выво-
ду из нее имущества и увеличению доли в ней 
АФК «Система» и «Система-Инвест» до 63,16 
и 10,67% соответственно. Достижение такого 
же эффекта оценивается экспертами почти в 
70 млрд руб.

При этом разделительный баланс, содер-
жащий конкретные условия разделения активов 
«Система-Инвест», как считает «Роснефть», не 
только не был представлен акционерам и инве-
сторам, но вообще не был сформирован по со-
стоянию на 3 февраля 2014 года, когда его якобы 
утвердило общее собрание акционеров.

В суде ответчики проделывают потрясаю-
щий юридический трюк, настаивая на оценке 
каждого этапа реорганизации по отдельно-
сти без ее оценки в целом; это напоминает 

требование рассматривать картину исключи-
тельно по кусочкам, но ни в коем случае не как 
нечто целостное.

Представители «Системы» указывают на 
формальную законность взятых по отдельно-
сти элементов своих действий, полагая, по-
видимому, что законность инструментов авто-
матически делает законным любой способ их 
использования. С обыденной точки зрения мне 
это напоминает разве что требование освобо-
дить от ответственности убийцу на основании 
того, что использованный им кухонный нож не 
запрещен законом.

Не имея возможности отрицать причинен-
ные ими «Башнефти» убытки, представители 
«Системы» ссылаются на некие планы будущей 
эмиссии акций, которая якобы должна была по-
высить их стоимость. Однако имеющиеся ма-
териалы не содержат никаких сведений о по-
добных намерениях. Если же такие намерения 
действительно существовали и просто не были 
реализованы, то они являются юридическим до-
казательством того, что ответчики, вероятнее все-
го, сознавали, что наносят значительный ущерб 
«Башнефти».

Поразительно, но некоторые защитники «Си-
стемы» указывают на недопустимость исполнения 
российских законов, которая-де приведет к ухуд-
шению предпринимательского климата. Подоб-
ное восприятие предпринимательства является 

давней традицией российских либералов. Но, на 
мой взгляд, она порочит как идею предпринима-
тельства вообще, так и те компании, на защиту 
которых встают указанные либералы.

Так, обеспечительные меры в виде ареста 
активов АФК «Система» являются нормальной 
мерой по защите прав собственности, не под-
рывающей, а, напротив, укрепляющей предпри-
нимательский климат демонстрацией законности 
и гарантирования добросовестного коммерче-
ского поведения. 

Как заявил адвокат «Роснефти», активы 
АФК «Система» структурированы так, что часть 
их находится вне России. Биржевая стоимость 
пакета акций МТС ниже суммы иска (около 150 
млрд руб. против 170 млрд). 

При этом, как следует из многочисленных 
открытых источников, включая заявление пре-
зидента АФК «Система» Шамолина, последняя 
планировала продать ряд своих активов. Более 
того, есть основания полагать, что часть торго-
вой недвижимости «Системы» в Германии уже 
продана.

В этих условиях арест активов — своевре-
менная и справедливая обеспечительная мера, 
не позволяющая превратить правосудие в фарс. 
При этом арест акций не нарушает прав никаких 
третьих лиц и не мешает «Системе» управлять 
соответствующими компаниями.

От снижения котировок акций действительно 
пострадали добросовестные акционеры «Си-
стемы» — но первопричиной этого являются не 
законные действия суда, а манипуляции предста-
вителей «Системы» с активами «Башнефти».

Таким образом, иск «Роснефти» к «Систе-
ме» — это борьба не только за корпоративные 
интересы, но и за возвращение российскому 
бизнесу как таковому цивилизованности и 
добропорядочности.

Михаил ДЕЛЯГИН.

МУКИ ВОЗВРАЩЕНИЯ 
К ЦИВИЛИЗОВАННЫМ НОРМАМ

МНЕНИЕ

Ужасной традицией «дикого капита-
лизма» «по-чубайсовски» в 90-е годы 
стала массовая «приватизация эффек-
тивными собственниками» контроли-
руемых ими предприятий. Это дикое, 
с точки зрения формальной теории, 
деяние, сама возможность которого с 
пеной у рта отрицалась и отрицается 
либеральными пропагандистами, ста-
ло «новой нормой» для приватизаторов 
и вошло в плоть и кровь целого поколе-
ния бизнесменов.
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КРОССВОРД

ПРЕСС-ЦЕНТР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скидка с объявленной 
прейскурантной цены товара или услуги. 4. 
Пушистый змеелов из виверровых. 10. По-
хмельный «недуг» выпивохи. 11. Писатель, 
высмеивающий общественные пороки. 13. 
Товар, находящийся в процессе перевозки. 
14. Украинская похлебка, которую едят с пам-
пушками. 15. Проступок ученика, явившегося 
спустя пятнадцать минут после звонка. 16. 
«Фонарь», стоящий около дивана. 18. Пер-
натый хищник с коротким клювом-крючком и 
длинными острыми когтями. 20. Хозяин заво-
да, проданного с молотка. 22. Отличница, кото-
рая принципиально не дружит с двоечницами. 
23. Коллекционер, который всегда при день-
гах. 24. Пупсень или Вупсень из мультфильма 
про Лунтика. 27. Плащ  грибника,  которому не 
страшен ливень. 30. Сосуд, проводящий кровь 
от сердца ко всем органам и тканям тела. 32. 
Кукольный театр «походного формата». 34. 
Объект внимания спелеолога. 35. Снежная 
лавина, «подстерегающая» альпинистов. 36. 
«Летоисчисление» в трудовой книжке. 38. По-
рок здорового амбала, который весь день на 
диване лежит. 39. «Фруктовый» центр мишени. 
40. Антипод прижимистого эконома. 41. Дет-
ская в квартире. 42. Писатель, повествующий 
о роботах и инопланетянах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Длительность светового 
дня от восхода до заката Солнца. 2. Гиперто-
нический приступ. 3. Присмотр за фирмой со 
стороны пожарной инспекции. 5. Ответ дво-
ечника, спутавшего все исторические факты. 
6. Сморчок, но не сморщенный старичок. 7. 
Нищий квартал на задворках мегаполиса. 8. 
Женское длинное платье для верховой езды. 9. 
Кавалерийское подразделение, соответствую-
щее роте в пехоте. 10. Официальная спутница 
жизни министра. 12. Поединок тореадора с 
быком. 17. Книга, где рассказывается о бо-
жественной природе,  учении и земной жизни 
Иисуса Христа. 19. «Напарник» подлежащего 
в грамматической основе простого предложе-
ния. 20. Огнестрельное окошко в крепостной 
стене. 21. Место службы Верещагина в кино-
фильме. 25. Комната в театре, где артисты 
переодеваются, гримируются и готовятся 
к выходу на сцену. 26. Бесплатное путеше-
ствие на попутных машинах. 27. Непочтение 
на грани с хамством. 28. Профессия мужа 
Эллочки-людоедки. 29. «Дудка» постового 
милиционера в СССР. 31. Высокий «детский» 
голос взрослого певца. 33. «Пьедестал» для 
ринга. 34. Застолье, где льется море вод-
ки. 37. «Амфора» с медовухой. 38. Красивый 
«цветок» в букете из осеннего парка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гадость. 4. Скептик. 10. Ворожба. 11. Отблеск. 13. Долг. 14. Тост. 15. 
Итальянец. 16. Неделя. 18. Опекун. 20. Сувенир. 22. Застолье. 23. Контраст. 24. Сапожник. 
27. Организм. 30. Армянин. 32. Марево. 34. Рантье. 35. Профессия. 36. Риск. 38. Швед. 39. 
Терапия. 40. Калитка. 41. Квартал. 42. Фактура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гардина. 2. Ожог. 3. Теория. 5. Кольцо. 6. Пост. 7. Кастинг. 8. Заглавие. 9. 
Полярник. 10. Владыка. 12. Конкурс. 17. Лейтмотив. 19. Пудреница. 20. Солянка. 21. Рентген. 
25. Аферист. 26. Камуфляж. 27. Оснастка. 28. Застава. 29. Сморчок. 31. Неудача. 33. Оплата. 
34. Рябина. 37. Кедр. 38. Шкет.

“Московский коМсоМолец”    
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ВЫБОРЫ 7
Почти 8 тысяч кандидатов зарегистри-
ровано для участия в выборах муни-
ципальных депутатов в Москве — об 
этом сообщил председатель столич-
ной избирательной комиссии Валентин 
Горбунов. Они претендуют на 1502 де-
путатских мандата во всех районах го-
рода. Однако вряд ли многие москви-
чи отметили 10 сентября в календаре. 
Почему? Да мало кто понимает, что за 
птица такая муниципальный депутат и 
чем он может помочь. А ведь именно 
он призван решать проблемы граждан. 
Можете назвать хотя бы одного мест-
ного депутата в вашем районе? То-то и 
оно. Получается, что институт власти, 
некая спайка между народом и чинов-
никами, не работает из-за банального 
отсутствия информации. «МК» разби-
рался, что такое муниципальные выбо-
ры и зачем вообще нужно на них идти. 

Для начала нужно обратиться к Консти-
туции: в России существует две системы вла-
сти. Первая из них — исполнительная: в рамках 
Москвы, например, это мэрия, префектуры и 
управы районов. Вторая — органы местного 
самоуправления, они неподотчетны «официаль-
ной власти» и никак не зависят от нее. Как при-
мер — муниципалитеты, которые есть в каждом 
районе города. 

Важное замечание: районы и муниципаль-
ные образования не одно и то же. Обратимся к 
истории. В 1991 году Москву поделили на ад-
министративные и муниципальные округа. По 
сути, последние — это наши привычные районы, 
границы их устанавливались мэром, а главой был 
супрефект. Через четыре года словосочетание 
«муниципальный округ» официально заменили 
на «район», Москву на этот раз поделили на 
10 административных округов со 128 района-
ми. Исполнительная власть сосредоточилась 
в управе района. 

В 2002 году на арену вернулись муници-
пальные образования. Был принят закон «Об 
организации местного самоуправления в городе 
Москве», и столицу опять поделили, однако гра-
ницы новых образований могли не совпадать с 
границами уже существующих районов. Напри-
мер, в Красносельском районе два муниципаль-
ных образования, в районе Аэропорт — сразу 
три (это зависит от численности населения). 
Так полномочия органов власти разделились: 
на одной и той же территории — по сути, рабо-
тает муниципальная власть (Совет депутатов и 
аппарат Совета депутатов) и административная 
(управа района). И делают они не одно и то же. 

Чем полезен 
муниципальный депутат?
Кем представлена муниципальная власть? 

Есть Совет депутатов, который возглавляет гла-
ва округа (не путать его с главой управы). Как 
в разговоре с «МК» признавались некоторые 
депутаты, глава — это некий председатель, ко-
торый имеет громкую должность и ровно ноль 
полномочий. При совете есть аппарат Сове-
та депутатов (в 2013 году власти решили вот 
так переименовать обычный муниципалитет). 
Аппарат делает в основном всякую бумажную 
работу, развозит документы, готовит повестку 
заседаний. 

Самая интересная фигура при этом — 
муниципальный депутат. Именно депутатов 
и выбирают жители. Образ муниципального 
депутата в головах людей сложился совер-
шенно определенный: некая фигура, которая 
помогает бороться с беззаконием местных 
дворников и следит за детскими площадками. 
Это самые активные. Про остальных обычно и 
не знают: люди сидят тише воды ниже травы. 
Никто толком не понимает, зачем же в действи-
тельности нужен муниципальный депутат и на 
что в районе он реально влияет. Полномочий у 
него не так много, но они есть. Итак, к мундепу 
нужно идти:

— Если не благоустроен двор: детская пло-
щадка разваливается, лавочек нет и в помине, 
вокруг бардак с легким налетом апокалипсиса. 
Управа пишет перечень дворов, где нужно про-
вести благоустройство в будущем: что надо 
сделать, по какому адресу, сколько денег на 
это дадут. Депутаты эти работы согласуют и 
принимают, то есть буквально выходят во двор 
и проверяют как надо. Если на своих местах 
сидят мундепы-головотяпы, то деньги могут 
давать годами на один и тот же двор (или, к 
примеру, не давать вообще), а принять потом 
убитые качели, хлипкую горку, рваное покрытие 
на детской площадке и прочее. Или это самое 
покрытие вообще может стать золотым и встать 
в миллион рублей (реальный случай одного из 
московских районов).

— Есть работы, которые я называю работами 
для трех таджиков, — рассказал «МК» один из 
баллотирующихся депутатов. — То есть они про-
стые и не требуют особых финансовых вложений. 
Однако управа любит выделять на них просто 
астрономические суммы. 

Кроме прочего, депутаты согласуют адреса 
мест, где высадят деревья и кусты в районе, 
участвуют в согласовании планов благоустрой-
ства местных парков, скверов, бульваров. Могут 
вносить свои предложения. Еще один наболев-
ший момент — установка шлагбаумов — тоже 
в ведении мундепов. Жители должны подать в 
Совет депутатов план установки, а депутаты в 
свою очередь его согласовать. 

— Если есть проблемы с капитальным ре-
монтом домов. За каждым депутатом закреплен 
определенный дом, в котором ведутся работы. 
Мундепы их принимают — реально ходят по под-
валам, подъездам, лазят по чердакам и крышам, 
чтобы проверить качество ремонта. И именно 
они — та сила, которая может не дать строителям 
устроить хаос в доме и свалить под шумок.

— Я принимала один дом в своем районе 
после капремонта, — рассказывает муници-
пальный депутат, — мы спустились в подвал, 
а он сантиметров на двадцать залит какой-то 
дурно пахнущей жижей. И вот такой подвал 
хотели оставить жителям. Естественно, ни-
какие акты приемки мы не подписали.

Если бы мундепу проблемы района были 
до далекой звезды, недобросовестные под-
рядчики превратили бы некоторые дома в 
филиал ада. По воле собственников Совет 
депутатов может организовать проверку 
управляющей компании или даже сменить 
ее на новую.

— Если намечается небольшая стройка. 
Больное место в районе — строительство 
каких-то капитальных объектов: церквей, га-
ражей, всего, что площадью менее 1500 ква-
дратных метров. К слову, объекты очень 
маленькие в Москве почти не строятся. За 
исключением, пожалуй, церквей: в скверах и 
парках города их возводят активно, причем 

зачастую незаконно. Что в этом случае про-
исходит: исполнительная власть (управа) 
проводит свои решения через комплимен-
тарных муниципальных депутатов. Вывод 
простой: нет зависимых мундепов — нет 
незаконных решений. 

— Что еще согласуют депутаты? Где будут 
палатки, сезонные кафе, ярмарки выходного 
дня. Они же согласовывают магазины, которые 
появляются на первых этажах. Как это проис-
ходит: теоретический Вася Пупкин хочет открыть 
на первом этаже дома продуктовый магазин. 
Все остальные жильцы должны дать добро, но 
от лишнего магазина по дому пойдут трещины, а 
само заведение привлечет бомжей. Тогда госпо-
дин Пупкин подделывает протокол собрания. Вот 
тут-то нормальный депутат и должен проявить 
бдительность: если он близок к народу и знает 
его проблемы, то сможет остановить незакон-
ные работы.

— Вишенка на торте: мундепы могут вы-
разить недоверие главе управы. В Москве был 
случай, когда главу сняли именно по инициативе 
снизу: жители оперативно собрали подписи, а 
депутаты их поддержали. В результате голова 
с плеч, точнее, глава района — вон. 

Что муниципальный 
депутат решить не может?
Как можно догадаться, депутаты в основном 

согласовывают и контролируют. Сами решения 
принимает уже управа района. Почему бы тогда 
сразу не обратиться со своим «фи» или, наобо-
рот, пожеланием в управу или тот же «Жилищ-
ник», который отвечает за чистоту и красоту 
во дворах? Увы, там даже простейший вопрос 
благоустройства решается не один год. Поэтому 
практически вся работа депутата заключается 
в обращениях в департаменты, министерства и 
прочие органы исполнительной власти. Зачастую 
активные жители теребят депутатов по вопросам 
вне их компетенции — нерадивая полиция, крысы 
в кафе и прочее. Поэтому, как отмечают многие 
политологи, депутат превращается в глазах 
жителей в эдакую волшебную палочку, которая 
решит все их проблемы. Увы, это не так. Власть 
отвечает депутату, как и любому человеку, в те-
чение 30 дней. Роли здесь не играет даже статус: 
присылают зачастую обычные отписки. 

Важно: есть круг вопросов, которые мунде-
пы не решают. В их числе самые горячие темы, 
как то: стройки, уборка листвы и применение 
реагентов зимой, работа автобусов. И самое 
основное — платные парковки. Нужно жирным 

шрифтом написать при входе в каждую управу: 
муниципальные депутаты НЕ согласовывают 
места для платных парковок, поэтому винить 
их в этом бессмысленно. 

Хотя местные жители порой и не знают, кого 
винить. Или знают одного депутата, который 
носится по району как заведенный и исполняет 
желания всех местных бабушек. Хотя в совете 
состоят около десяти человек. 

Парадоксальная ситуация: в некоторых 
районах отдельные депутаты свои полномочия 
используют на 80–90%, а при этом районный 
Совет депутатов, который мог бы вмешивать-
ся, — процентов на 10–15%. Это довольно ча-
стая штука. Вот отсюда и выходит, что рабо-
тают один-двое из десяти. Самое важное для 
жителя — понять, какой депутат «картонный», а 
какой действительно будет бдеть и пролоббирует 
интересы избирателей. 

Как выбрать 
«правильного» депутата?
Для начала понять, а кто вообще выдвига-

ется в собственном районе. Список кандидатов 
можно найти на сайте Вестника Московской го-
родской избирательной комиссии. В отдельном 
разделе для каждого района есть сведения о 
зарегистрированных кандидатах. На избира-
тельных участках каждый получает один бюлле-
тень со списком фамилий. Лучше уточнить, за 
скольких именно кандидатов можно поставить 
галочки. Дело в том, что муниципальные округа 
бывают как одномандатные (выбирают одного 
депутата), как трехмандатные (выбирают сразу 
трех), пятимандатные и т.д. Или это можно узнать 
заранее на сайте Мосгоризбиркома в пункте 
«Схема избирательных округов по выбору де-
путатов». Решение о том, одномандатный или 
многомандатный будет округ, принимает Совет 
депутатов на основании того, сколько округов 
в районе. В свою очередь деление по округам 
предлагает Мосгоризбирком. Эксперты считают, 
что схема деления зависит от того, как удобнее 
поделить район с территориальной точки зрения, 
и предполагают, что на участках должно быть 
равное число избирателей.

О’кей, перед глазами список в 20–30 че-
ловек, большинство фамилий из которого из-
биратели видят, скорее всего, впервые. 

— Достаточно сложно определить, кто на-
стоящий депутат, а кто просто просиживает 
штаны, — считает один известный политтех-
нолог. — Если человек воспринимает депутата 
как борца за народ, радельщика и плакальщика 
(что есть не прямое исполнение депутатских 
обязанностей), тогда нужно смотреть, чем эта 
личность известна.

В частности, обратить внимание на его ак-
тивность в социальных сетях, поговорить с дей-
ствующими нормальными депутатами. Обычно 
будущие мундепы вида «борец за народ» из этого 
самого народа и выходят, потому и так знакомы 
всей округе. Самый радикальный способ — свя-
заться непосредственно с кандидатом и лично 
поговорить: знает ли он, чем живет район, где 
выгуливают собачек, почему новые качели опять 
сломались и когда почистят заросший пруд. 

— Если же речь идет о более серьезных 
вещах, например муниципальном фильтре, то 
здесь важна группа, партийность кандидатов, 
потому как один человек ничего не решит, — 
продолжает политтехнолог.

При выборах мэра кандидаты должны со-
брать определенное количество голосов муни-
ципальных депутатов. Это и есть муниципальный 
фильтр — процедура, при которой районные 
депутаты становятся на вес золота. 

Стать местным народным избранником 
может любой человек. Чаще всего в них идут, 
как уже говорилось, активные горожане, а еще 
врачи, учителя, работники ЖКХ. С ними вообще 
просто: для района они люди публичные, поэто-
му, с одной стороны, избраться им ничего не 
стоит, а с другой — нелюбовь народа может 
зарубить политическую карьеру на корню. Для 
выдвижения нужно собрать подписи избирате-
лей (в каждом округе конкретное число — от 10 
до 50). Если кандидат идет от парламентской 
партии, то никакие подписи вообще не нужны. 
Как объясняют политологи, для активного граж-
данина избраться как раз плюнуть. При числен-
ности порядка 10 тысяч жителей и явке 50% 
избирателей нужно получить всего 2,5 тысячи 
голосов. Хороший директор школы проходит в 
депутаты автоматом. 

Возникает закономерный вопрос: зачем 
мундепами становятся те, кто тихо сидит и ста-
рается не показываться? Формально, кроме 
головной боли, депутаты ничего не имеют. Им 
официально положен бесплатный проездной на 
общественном транспорте, денежная компен-
сация в районе 17 500 рублей и гордый статус 
народного избранника. Полномочий мало (по 
сути, даже на цвет бордюра повлиять нельзя), 
личного времени уходит много. 

— Зачем идут в мундепы? Во-первых, для 
личного статуса, — говорит политтехнолог. — То 
он был обычный блогер, а теперь уже депутат. 
Во-вторых, для кого-то это просто необходимый 
статус: человек занимается какой-то работой, 
защищает чьи-то права, и «корочка» ему не по-
мешает. Для основной массы людей это просто 
дополнительная нагрузка. Понимаете, где-то в 
регионе муниципальный депутат — большой 
человек. Он решает, в вашу деревню деньги 
поедут или в другую, а следующие финансы 
будут лет через десять. В Москве же все это... 
мелкие вещи. Стройка, благоустройство, пу-
бличные слушания... Так что да, это скорее на-
грузка. При этом нельзя сказать, что муници-
пальное депутатство — первый шаг в большой 
политической карьере. Да, так всем говорят, но 
Москва специфический город. И если смотреть 
на вещи реально, то муниципальные депутаты, 
скорее всего, ими на всю жизнь и останутся. Шаг 
выше — это разве что Мосгордума, но и она не 
резиновая. Это тот случай, когда лучше быть 
первым в деревне, чем вторым в Риме. 

Любовь КУЛЯБКО.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните!  т. 8(495)796-83-49

предлагаю

предлагаю
❑ вскрытие, замена замков 

т. 8-926-988-88-26

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36.

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ реальная помощь юриста 
т. 8-915-082-22-67

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

продаю

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ расслабление! 

т. 8-985-308-90-56
❑ релакс  м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
ДЕПУТАТЫ И С ЧЕМ 
ИХ ЕДЯТ
Что могут изменить 
в городе чиновники 
самого низкого ранга
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В четверг, 10 августа, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» прой-
дет пресс-конференция на тему «Открытие летне-осеннего сезона охоты в Московской 
области». 

12 августа открывается сезон охоты на пернатую дичь в Подмосковье. Официально в Москве 
около 300 тысяч людей имеют охотничьи билеты единого федерального образца, в Московской 
области — 200 тысяч. Из них только около 90 тысяч состоят членами общественных охотничьих 
организаций (МООиР, «Динамо», ВОО). Сколько из них выезжают на охоту, сколько человек готовы 
принять охотничьи базы, как соблюсти технику безопасности на открытии охоты, чтобы не омрачить 
этот охотничий праздник? Что нового в охотничьем законодательстве? Как повлияла холодная и 
дождливая весна и первая половина лета на размножение пернатой дичи и ждут ли охотников в 
предстоящем сезоне хорошие трофеи? 

Эти темы обсудят гости «МК» и «Российской охотничьей газеты» — замдиректора, началь-
ник отдела управления охотничьими ресурсами Департамента госполитики и регулирования в 
сфере охотничьего хозяйства Минприроды РФ Александр ФЕДОТОВ, президент Росохотрыбо-
ловсоюза Татьяна АРАМИЛЕВА, председатель правления МСОО МООиР Вячеслав КИРЬЯКУЛОВ, 
начальник отдела охоты и рыболовства МГО ВФСО «Динамо» Евгений ЕРШОВ, представители 
госохотнадзора по Московской области и др. 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ОТКРОЕТСЯ ОХОТА НА ПЕРНАТУЮ ДИЧЬ

К 2018 году каждый второй избирательный 
участок в Москве будет оснащен КОИБом. 

«Конкурс» в Москве будет нешуточный:  
пять депутатов на один мандат. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76

9 августа с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 августа с 9.00 до 13.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 38,  
у маг. «Ашан»
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед ДК 
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!
 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 1014,74 руб. 850,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 827,76 руб. 780,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 888,29 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 726,07 руб. 680,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1670,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1500,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1450,00 руб.

Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год  
на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления 
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ-ГОРОД», ул. Маросейка, 9/2, стр.1,
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28; 
www.flotrusich.ru. ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 

ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.
26.05.2018—
13.06.2018
от 61400 р. 

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)–УГЛИЧ–ВЕСЬЕГОНСК 
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ– 
СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)– КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МЫШКИН–МОСКВА

21.07.2018—
30.07.2018
от 38800 р.

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
КИЖИ–СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МАНДРОГИ–
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

30.07.2018—
10.08.2018
от 46520 р. 

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
КИЖИ–СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–
о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МАНДРОГИ–
ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

10.08.2018—
24.08.2018
от 58140 р.

«АРХАНГЕЛЬСК — МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
КИЖИ–СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–
о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–
МЫШКИН–МОСКВА 

25.08.2018—
04.09.2018
от 42650 р. 

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )–УГЛИЧ–МЫШКИН–
ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–ЯРОСЛАВЛЬ–
КАЗАНЬ (БОЛГАР, СВИЯЖСК)–ЧЕБОКСАРЫ 
(ЙОШКАР-ОЛА)–Н.НОВГОРОД (ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)–ГОРОДЕЦ–ЧКАЛОВСК–КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ 
УСТЮГ–СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО–ПАЛЕХ)–
КОСТРОМА(НЕРЕХТА–ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)–
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ВХОДИТ В СТОИМОСТЬ 
ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА)

05.09.2018—
23.09.2018
Керченский
пролив 

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–КОСТРОМА–
ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–
ИЛЬЁВКА–(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК 
(ТАМАНЬ–ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)–РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–
БОЛГАР–Н.НОВГОРОД

14.06.2018—
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )–УГЛИЧ–МЫШКИН–
ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–КИЖИ–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ–
СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

09.07.2018—
21.07.2018
от 50400 р. 

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–
КИЖИ– СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–
СОСНОВЕЦ–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) 
–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ– САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

28.06.2018—
09.07.2018
от 46520 р. 

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ 
ЛАДОГА)–КИЖИ– СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКРИЙ 
АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) –
ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. 
первоначальный взнос 30%, СКИДКА 15%
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ОБЗОР

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юлий Гусман (1943), режиссер, основатель и 
худрук премии «Ника»
Алексей Симонов (1939), кинорежиссер, писа-
тель, правозащитник
Святослав Федоров (1927–2000), офтальмолог, 
гендиректор МНТК «Микрохирургия глаза»
Дастин Хоффман (1937), актер, продюсер, об-
ладатель двух «Оскаров»

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 12…14°, днем 
21…23°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер ночью западной четверти, 5–10 м/с, днем 

западной четверти, 3–8 м/с. Восход Солнца — 
4.46, заход Солнца — 20.23, долгота дня — 
15.37. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк
1917 г. — начался VI съезд партии большевиков, 
который взял курс на вооруженное восстание.
1932 г. — в СССР разрешен труд женщин на 
шахтах.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 08.08.2017
1 USD — 60,0605; 1 EURO — 70,8414.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

спОРтЧп

Холостяк — мужчина, умеющий делать все 
сам, не допуская брака.

Щука нейтрализована. Осталось обезвре-
дить Лебедя и Рака — и заживем! 

Один приятель спрашивает у другого:
— Ты поменял рыбкам воду в аквариуме?
— Нет, зачем, они еще эту не выпили!

Интересно, если поставить памятник голубю, 
это их хоть как-то остановит? 

В ресторане:
— Вы доллары принимаете?
— Да.
— И кредитные карты принимаете?
— Принимаем.
— А бутылки?

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

По данным Росстата, на сегодняшний день 
болезни сердца и сосудов в России — наиболее 
частая причина ранней инвалидности и смерти. 
Среди заболеваний данной группы лидирующие 
позиции занимают поражения артерий сердца 
и болезни сосудов головного мозга.

Зачастую за медицинской помощью люди 
обращаются уже в тяжелых стадиях заболевания, 
что серьезно затрудняет проведение лечения. 
Предупреждение, раннее выявление и своев-
ременное лечение патологии сосудов — залог 
долголетия и высокого качества жизни.

Гипертонию, атеросклероз сосудов, по-
вышенный холестерин, заболевания сердца 
(они же могут вызывать инсульт) современная 
медицина научилась держать под контролем. 
Вылечить их, как правило, нельзя, но затормо-
зить течение и уменьшить вред для здоровья 
можно и нужно.

Предупредить такие тяжелые недуги, как 
инсульт и болезнь Альцгеймера, или, по крайней 
мере, свести к минимуму риск их развития воз-
можно с помощью современных отечественных 
разработок. 

Как предупредить?
Наряду с огромным арсеналом лекарственных 

препаратов, которые, избавляя от конкретной про-
блемы со здоровьем, дают тяжелые побочные эф-
фекты и имеют много противопоказаний для при-
менения, доступно много медицинских средств, 
практически не имеющих таких недостатков. 

Оптимальный эффект дает сочетание прие-
ма жизненно необходимых лекарств с альтерна-
тивными способами профилактики и лечения.

Отечественное медицинское средство «Вега» 
помогает значительно уменьшить риск развития 
инсультов, болезни Альцгеймера и других се-
рьезных проблем центральной нервной системы, 
а также успешно применяется при других воз-
растных проблемах со здоровьем.

Систематически используя «Вегу» в ком-
плексной терапии заболеваний центральной нерв-
ной системы, вы повысите качество жизни. 

Вопросы по применению «Веги» 
можно задать по телефону 
8 800 555-60-03

Кровеносные сосуды пронизывают весь организм человека. Их задача — обе-
спечить каждую клеточку организма кровью, насыщенной кислородом и пи-
тательными веществами, и унести отработанную кровь с углекислым газом и 
продуктами обмена. Чем лучше действует сосудистая система, тем лучше ста-
новится кровообращение человека, а от этого во многом зависит как самочув-
ствие, так и устойчивость к всевозможным заболеваниям.
Почему же болезни сосудов стали настолько распространенными, что мы от-
носимся к ним, как к неизбежному злу?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.
НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ…

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НАСТОЯЩЕМУ МУЖЧИНЕ  ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА!
— Здравствуйте. Сегодня поднимем тему 

половой активности мужчин зрелого возраста. 
Годы для всех пролетают незаметно. Кажется, что 
еще только вчера были молодыми и энергичными. 
Но прошло время и в постели у многих уже, как 
говорится, ни сил, ни желания. О том, как сохра-
нить активную половую жизнь в любом возрасте, 
расскажет специалист Юлиана Полеева.

— Здравствуйте. Причиной потери мужчинами 
зрелого возраста энергичности и появления некото-
рых проблем с половой активностью является значи-
тельное снижение количества тестостерона.

От его  нехватки у мужчин может снижаться мы-
шечная масса и ощущаться упадок сил, появляются 
проблемы с памятью, сном, раздражительность и 
усталость, лишний вес, проблемы с эрекцией и сни-
жение полового влечения.

Многие мужчины списывают свое состояние 
на возраст и ничего не предпринимают. И тут они 
совершенно не правы!

— То есть, это состояние обратимое? И что 
же можно сделать? Как мужчинам сохранить 
молодость организма?

— Нужно действовать! Поддержать свой орга-
низм специализированными средствами. Например, 
биологическими активаторами мужской силы. Они 
содержат комплекс полностью натуральных ингреди-
ентов и совершенно естественным образом способ-
ствуют повышению уровня активности собственного 
тестостерона, как было в молодости!

— А насколько вообще мужчинам зрелого 
возраста важна регулярная половая жизнь?

— Безусловно, важна! Регулярная половая жизнь, 
помимо эмоционального удовлетворения, оказыва-
ет серьезное положительное влияние на организм. 
Во время полового акта происходит прилив свежей 
артериальной крови и отток венозной крови. Для 
мужского организма это самая лучшая поддержка 
предстательной железы. Плюс это тренировка сердца 
и сосудов. Все жизненно важные системы и органы 
лучше снабжаются кислородом. 

— Интимная близость помогает сохранить хо-
рошее самочувствие? В чем еще положительное 
влияние от половой жизни в зрелом возрасте?

— Интимная близость — это отличный способ 
снять нервное напряжение и раздражение. Секс омо-
лаживает организм и увеличивает продолжительность 
жизни! Всем известно, что люди, вступившие в брак, 

живут дольше, нежели одинокие и разведенные. 
Пары, живущие активной половой жизнью, выглядят 
и чувствуют себя гораздо лучше. После 60 жизнь не 
заканчивается, а по ощущениям некоторых — наобо-
рот, только начинается! 

Не упускайте момент и не лишайте себя этой 
радости жизни. Наслаждайтесь интимной близостью 
в любом возрасте. Если есть проблемы с половой 
активностью, «подключайте» Фортис. 

— А есть ли какое-то негативное влияние 
от отсутствия половой жизни? Многие зрелые 
мужчины не прилагают усилий к сохранению 
половой функции.

— Вот это очень плохая тенденция. У мужчин, 
занимающихся нерегулярным сексом, теряется уве-
ренность в себе. Мужчины, проявите заботу о своем 
организме. Да, конечно, с возрастом половые спо-
собности и влечение снижаются, но в ваших силах 
остановить угасание своей половой функции! 

Употребляя Фортис, вы почувствуете прилив сил 
и сексуальной энергии вне зависимости от вашего 
возраста и возможностей. 

— Расскажите подробнее о Фортис — в чем 
его отличие от других средств?

— Уникальная формула Фортис — это результат 
использования многовекового опыта Древнего Ти-
бета и современных знаний по извлечению свойств 
активных компонентов из растений и органических 
материалов.

Преимущества Фортис:
� натуральный состав;
� уникальная формула по рецептуре Древнего 

Тибета; 
� средство, подходящее мужчинам абсолютно 

любого возраста.
Мужчина и в 70 лет способен получать удоволь-

ствие от полноценного секса.
 — Давайте резюмируем информацию по 

Фортису.
— Фортис — это биологический активатор муж-

ской силы, воздействующий как в физиологическом, 
так и в психологическом плане. Если вы хотите иметь 
долгую и насыщенную интимную жизнь, то это сред-
ство  для вас!  

ФОРТИС подарит вам прилив сексуальной 
энергии вне зависимости от вашего возраста и 
возможностей.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Телефон «горячей линии» 8-800-555-45-03

6 августа в Санкт-Петербурге уличный 
светильник пробил голову ребенку, толь-
ко что прибывшему в Северную столицу 
из Москвы. Один из массивных старинных 
фонарей, стоящих у Московского вокзала, 
отделился от кронштейна и упал на голову 
семилетнему мальчику. Ребенка доставили 
в больницу в тяжелом состоянии, с открытой 
черепно-мозговой травмой. 

Мальчик находился рядом со злосчастным 
фонарем вместе с мамой. Женщина не постра-
дала. Сейчас она находится рядом с сыном в 
больнице имени Раухфуса.

У главного петербургского вокзала всегда 
суетно, большой поток людей. После того как 
с одного крепления упал фонарь, злосчаст-
ный канделябр, похоже, пытались отгородить 
красно-белой ленточкой, но не получилось — 
хлипкий забор уронили, и сейчас люди стоят под 

фонарем как ни в чем ни бывало, не обращая 
внимания на пустующий кронштейн. Попыта-
лись отгородить и еще один из фонарей, с дру-
гой стороны от входа — он сильно накренился. 
Но также безуспешно, под опасно нависающим 
фонарем беспечно ходят люди. 

— Подскажите, вы будете проводить 
какую-то проверку остальных фонарей? — 
спрашиваю я в администрации Центрального 
района, в ведении которой находится эта часть 
города. — Ведь скоро чемпионат мира по 
футболу, нужна проверка безопасности.

— У нас нет полномочий инспектировать 
эти фонари, они к нам не относятся. Вообще в 
городе фонарями занимается «Ленсвет», но эти 
прилегают к территории вокзала, за них отве-
чает железная дорога, и все вопросы к ним. По 
этой ситуации уже завели уголовное дело.

— Вот именно. И районная администра-
ция не будет ничего предпринимать, чтобы 
таких случаев больше не было?

— Я вам еще раз говорю, это вопрос не по 
адресу. Мы не можем ничего предпринимать! 

Что характерно, железнодорожники от си-
туации максимально отстраняются: там говорят, 
что фонари находятся на городской террито-
рии, и администрация Октябрьской железной 
дороги не имеет к ним отношения. По мнению 
железнодорожников, старинные фонари от-
носятся к городскому освещению. 

Между тем чуть меньше года назад была 
обещана масштабная реконструкция петербург-
ских вокзалов к мундиалю. На эти мероприятия 
выделили порядка 3 млрд рублей. Кроме того, 
недавно Московский вокзал пережил косме-
тический ремонт — обновление штукатурки, 
например. Работы по подготовке к приему 
гостей чемпионата должны были начаться в 
январе 2017 года, но, как показывает история с 
фонарем, вокзал остается, мягко говоря, опас-
ным местом.  Те самые старинные светильники 
есть на дореволюционных снимках, где вокзал 
еще называется Николаевским. Жаль, что за 
100 с лишним лет до их ремонта ни у кого не 
дошли руки.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

у сЕмИ НЯНЕк ФОНаРЬ пОД глаЗОм
Никто из чиновников не захотел взять на себя 
ответственность за вокзальный светильник, 
упавший на голову семилетнему мальчику

В Башкирии 7 августа пришлось объявлять 
траур. В селе Угузево Бирского района в 
собственном доме сгорела большая дружная 
семья, которую ставили в республике в при-
мер другим, а также их близкие родствен-
ники, приехавшие в гости из Подмосковья. 
Девять человек, в том числе пятеро детей, 
сгорели заживо. По предварительным дан-
ным, могла загореться проводка, которую, 
очевидно, своими руками смонтировал по-
гибший сын хозяйки. 

Сообщение о том, что в селе Угузево по-
лыхает жилой бревенчатый дом, оперативно-
дежурная смена республиканского управления 
МЧС получила глубокой ночью 7 августа — на 
часах было 2.24. По данным местных СМИ, первой 
огонь заметила одна из женщин, которой удалось 
спастись. Она разбудила пожилую хозяйку дома, 
71-летнюю Фатиму Садретдинову. Женщины 
успели схватить топор, выломать окно и выско-
чить на улицу. Пытаясь спасти родных, они начали 
вскрывать двери. Но едва в дом снаружи проник 
воздух, он вспыхнул как спичка.  Соседским муж-
чинам удалось еще вытащить из огня немолодого 
мужчину, тоже спавшего на первом этаже дома. 
Другие односельчане откатили машину, сто-
явшую возле дома, чтобы она не взорвалась... 
Больше никого спасти не удалось. Пожарные 
вытащили из огня лишь девять обгоревших до 
неузнаваемости тел. Пять из них — детские.  Как 
стало известно «МК», одна из женщин, которой 
тоже удалось спастись, — Вероника Садретдино-
ва, невестка хозяйки дома. В огне погиб ее муж, 
сын Фатимы 42-летний Рамиль, и все их дети: 
9-летняя девочка и мальчики 2 и 8 лет. Местные 
журналисты, которые пытались поговорить с 
несчастной, отмечают, что она в ступоре. 

Среди погибших также оказалась родная 
сестра хозяйки Аниса Валиева 84 лет. Об этом 
«МК» рассказала дочь погибшей, Альфина. Жен-
щина сообщила, что ее двоюродный брат Ралиф 
Садретдинов потерял в этой трагедии своего 
младшего сына (по данным «МК», 20-летний 
Владислав вернулся со службы в армии и приехал 
погостить к бабушке), а также родную сестру 
Гульшат Соловьеву вместе с племянниками — 
двумя детьми Гульшат, 8-летним мальчиком и 
2-летней девочкой.

«Погиб его сын младший, сестренка, пле-
мянники и тетя, моя мама», — сообщила «МК» 
Альфина Зыкова.

На главной фотографии со страницы Гуль-
шат Соловьевой она запечатлена вместе с сы-
новьями. Женщина проживала в подмосковном 
поселке Решетниково.

Говорить о том, что к возгоранию могло 
привести шумное застолье, раз в доме были 
гости, скорее всего, не приходится. Садретди-
новых все знают как добропорядочную семью. 
Буквально несколько месяцев назад в местной 
газете «Победа» о них была статья. «Добропо-
рядочные, жизнерадостные, пример для всех 
селян, — рассказал глава сельского поселения 
Разиф Рахматуллин. — Еще будучи молодым 
предпринимателем и занимаясь евроокнами, 
Рамиль мечтал об устройстве своего семейного 
очага, но встретить вторую половинку никак не 
мог. Его сестра Гульшат, студентка Бирского 
пединститута, в один из выходных пригласила в 
гости подругу Веронику. При первой же встрече 
гостья приглянулась Рамилю. Дальше — отноше-
ния, свадьба. «Благодарна судьбе за то, что она 
свела меня с Рамилем, — говорит хозяйка. — Мы 
вместе уже девятый год, супруг всегда рядом. Он 
верный, заботливый, на все руки мастер: хороший 
слесарь, плотник, сварщик, электрик, жестянщик. 
В сельской жизни это очень выручает...» Позабо-
тились Садретдиновы и об улучшении жилищных 
условий. В теплой, уютной мансарде есть все 
условия для детей...» — писала газета... 

Возможно, именно желание улучшить быт и 
привело к несчастью. Поговаривают, что Рамиль 
как раз недавно чинил проводку. И ни у кого не 
возникло сомнений в его профессиональных 
навыках.

7 августа глава Башкирии Рустэм Хамитов, 
посетив место трагедии, почтив память погиб-
ших, поручил установить пожарные датчики во 
всех частных домах, где проживают дети.

Лина ПАНЧЕНКО.

трагедия в Башкирии подтолкнула власти  
к установке датчиков в домах, где живут дети

ДЕВЯтЬ смЕРтЕй В ОДНОм пОЖаРЕ

Гульшат Соловьева погибла вместе 
с сыновьями.

На месте пожара. «Спартак» получает пять пощечин от 
«Зенита», «Локомотив» уверенно прет 
по рельсам, не отставая от питерских 
богатеев, а «Рубин» делает все, чтобы 
дебют молодому армейскому голкиперу 
Илье Помазуну запомнился навсегда... 
Основные события 4-го тура чемпионата 
России-2016/17 — вашему вниманию!

1. Рекорд тура: «Зенит» «прославил» 
«Спартак»

Матч, который позиционировали как глав-
ную битву нашего футбольного лета, неожидан-
но для многих закончился полнейшим фиаско 
московского «Спартака» — 5:1 в пользу «Зенита». 
Кто-то мог предположить что-то подобное еще 
в пятницу, когда в Питере переживали по пово-
ду еле-еле удержанного преимущества по ито-
гам двух матчей в квалификации Лиги Европы 
со скромно-пролетарским израильским клубом 
«Бней-Иегуда»?..

Причины? Как обычно, у разных сторон — 
разные версии.

В Санкт-Петербурге налицо эйфория: и трене-
ром, мол, Роберто Манчини оказался прекрасным 

— лучше не придумаешь; и Саша Кокорин рас-
крылся у итальянского рулевого так, что можно 
ему место в сборной автоматом предоставить; и 
новички аргентинские Паредес, Маммана и Дри-
усси уже доказали, что недаром за них десятки 
миллионов нефтегазовых евро отвалили!

В спартаковском лагере больше говорят о том, 
что это был несчастный случай. Да, мол, проигра-
ли — причем крупно, но и в прошлом же сезоне 
получали в Питере полную авоську, правда, при 
неоднозначном судействе, а стали в итоге чемпио-
нами! Не говоря уж про разгром в Самаре...

Хотя есть и тревожные голоса: что, дескать, 
будет в Лиге чемпионов? Но тут времени оста-
лось немного, чуть больше месяца, так что ско-
ро сами всё увидим. Правда, есть надежда на 

усиление — например слухи вовсю сватают в 
«Спартак» бразильского форварда Луана, олим-
пийского, кстати, чемпиона-2016.

А пока остается констатировать факт: впервые 
в истории чемпионатов России (СССР не считаем) 
действующий обладатель золотых медалей про-
пустил 5 мячей.

2. Тренер тура: Курбан Бердыев 
(«Рубин»)

Мудрый Бекиич переиграл, пожалуй, тактиче-
ски (хотя и в упорной борьбе) Виктора Ганчаренко. 
Да, многое предрешили две ошибки защищавшего 
«рамку» ЦСКА вместо травмированного Игоря 
Акинфеева Ильи Помазуна — но ведь счет 1:2 
высветился на табло арены на «Песках» уже к 13-й 
минуте, при этом и в дальнейшем у «Рубина» было 

куда больше шансов забить третий мяч, нежели у 
армейцев — сравнять счет...

3. Команда тура: «Локомотив» (Москва)
Я бы тут выделил даже не «Рубин» и не «Зе-

нит», лидерство которого после летней ковро-
вой бомбардировки трансферного рынка мало 
удивляет, а московский «Локомотив». Команда 
Юрия Сёмина, потерявшая одного из ведущих ис-
полнителей образца прошлого сезона бразильца 
Майкона, обошлась без громких (по крайней мере 
пока) приобретений. Хотя поляк Рыбус, известный 
по игре за «Терек» (ныне «Ахмат») — личность из-
вестная, но все же не суперзвезда. Да и провел 
пока за «Локо» только один матч...

И именно в этом самом матче — с хабаров-
ским СКА — 2-кратные чемпионы России офор-
мили клубный рекорд со знаком «плюс»: впервые 
«Локо» стартовал с 4 побед подряд. Отдельно 
отметим гол-красавец Алексея Миранчука — в 
«девятку» со штрафного.

Хотя за красивые голы заслуживают аплодис-
ментов и Берхамов из «Арсенала», и Жонатас из 
«Рубина» — автор дубля в ворота дебютировав-
шего в РФПЛ (Российской футбольной премьер-
лиге) голкипера ЦСКА Помазуна.

4. Сенсация тура: «Урал» и «Тосно» не 
оплошали в гостях

Тут, пожалуй, стоит выделить не только 
екатеринбургский «Урал», сыгравший вничью 
(1:1) в гостях с амбициозным участником евро-
кубков «Краснодаром» (да еще и пропустивший 
после крайне спорного пенальти в добавленное 
арбитром время), но и «Тосно»: команда Дми-
трия Парфёнова тоже на выезде, в Туле, взяла 
верх в «битве за 6 очков» с соседом по таблице 
— «Арсеналом».

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

 Матчи «Зенита» и «Спартака» традиционно 
классифицируют как игры повышенного 
риска. Но на этот раз организаторы ис-
кренне старались превратить спортивное 
действо в настоящий праздник, проведя 
перед стартовым свистком трогательную 
церемонию прощания с завершившей 
игровую карьеру легендой «Зенита» Алек-
сандром Кержаковым. Не помешал этому 
даже крупный град размером с оливку, 
который нес реальную угрозу здоровью 
присутствовавших на арене.  
Рекордные 53 359 зрителей посетили отчетный 

матч, и среди них находилась еще одна легенда 
питерского футбола — знаменитая «Колпинская 
ракета» Александр Панов. Футболист, принесший 
своим ударом «Зениту» победу в Кубке России в 
далеком 1999-м, никогда не скрывал, что с детства 
является преданным поклонником «Спартака», чьи 
матчи после завершения игровой карьеры посещает 
систематически. И вот сразу после игры в соцсетях 
появились сообщения, что поклонники «Зенита» на-
пали на приехавшего в Питер поддержать «Спартак» 
Панова и намяли ему бока. Сам Александр поспешил 
успокоить сочувствующих, заверив, что с ним все в 
порядке, а единственным разочарованием на ста-
дионе для него стал результат встречи, в которой 
красно-белые потерпели сокрушительное поражение 
1:5. Но если история с нападением на Панова была 
самим Александром опровергнута, то это вовсе не 
означает, что безопасность на матче была обеспечена 
должным образом. Вот что «МК» рассказал болель-
щик «Спартака» Александр Горчаков, наблюдавший 
за игрой с одного из центральных секторов.

— Александр, вы Панова на арене 
видели?

— Не довелось. В Питере он человек популяр-
ный, в доаршавинские времена половина города 
ходила в футболках с его фамилией на спине, так 
что, скорее всего, экс-форвард сборной России 
находился в одной из лож. А быть может, он и на 

фанатке шизил. Я видел сообщения о том, что на 
Сашу напали питерские фанаты, но своими глазами 
этого не видел.

— А вы где расположились?
— В компании с братом и его супругой мы 

разместились на одном из центральных секторов. 
Мне 40 лет, я руководитель довольно крупного пред-
приятия и, считаю, на фанатской трибуне все что мог 
уже отдал «Спартаку». На выездах предпочитаем 
покупать билеты на лучшие места. 

— Сколько стоили ваши билеты?
— За каждый из них в кассах мы заплатили по 

5000 рублей. Не только по московским меркам это 
приличная цена. Мы были на нескольких чемпио-
натах мира по хоккею, на чемпионатах Европы по 
футболу, на многих еврокубковых матчах и даже 
на столь статусных соревнованиях цены не всегда 
выше. Так что вполне обоснованно рассчитывали 

на соответствующий уровень сервиса на арене в 
Санкт-Петербурге.

— И что пошло не так?
— Все началось еще на входе на сектор. По-

нимая, что ожидается если не аншлаг, то очень 
приличная посещаемость, пришли на стадион за 
пару часов до стартового свистка. И на входе у 
меня потребовали снять спартаковский шарф. 
Я поинтересовался зачем. Требования человека 
в зеленой жилетке стали более настойчивыми. 
После того как я сообщил стражу цветов, что ни в 
регламенте РФПЛ, ни на билете на матч, на котором 
прописаны правила поведения на арене, не гово-
рится о запрете на атрибутику гостевой команды 
на стадионе, этот человек даже постарался со 
спины сорвать с меня шарф. Ему это, само собой, 
не удалось. Человек в жилете пообещал принести 
мне документ, подтверждающий запрет на гостевую 

атрибутику, но так больше и не появился. Наверно, 
до сих пор ищет.

— Может, он просто опасался за вашу без-
опасность? Местные, мол, поколотят.

— Да болельщики везде одинаковые. Мы были 
в курсе, что приезжих обычно встречают не осо-
бо радушно во всех городах и странах. Бывали 
неоднократно до этого на футболе и в Питере на 
«Петровском». Публика местная, спору нет, имеет, 
мягко говоря, свой колорит, живет на своей вол-
не. Но большего, чем увидеть средний палец руки 
с соседнего сектора, ждать не стоит. Мы никого 
не провоцируем, не вступаем в лишние перепал-
ки. Чего нам бояться? Сумасшедших? Так их и за 
пределами стадиона хватает, и не только в Санкт-
Петербурге. 

— Проблем с местными не было?
— Подходил один мужичок на явно подкаши-

вающихся ногах, пытался обратить нас в свою веру, 
но его зенитовские болельщики сами же от нас и 
прогнали. Да и несколько стюардов постоянно нахо-
дились рядом (мы сидели на верхнем ряду нижнего 
яруса, и нас разделял лишь небольшой барьер), так 
что мы чувствовали себя в безопасности.

— После матча никто не предложил выяс-
нить отношения? Или, быть может, принесли-
таки директиву о запрете атрибутики?

— Настойчивый стюард больше не появлялся, 
а мы, учитывая, что стадион расположен довольно 
далеко от метро, пробрались на спартаковский 
сектор, откуда московских болельщиков выводили 
через отдельный выход и автобусами доставляли 
до Московского вокзала. Здесь уже полисмены, не 
особо стесняясь в выражениях, просили снять атри-
бутику. К физическим мерам воздействия предста-
вители сил правопорядка от слов не переходили, 
но все находилось на грани. Местного паренька в 
спартаковском шарфе практически насильно за-
пихнули в автобус и отправили на вокзал, хотя он 
паспорт с питерской пропиской показывал. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

И В ВОЗДУХ ШАРФИКИ ЛЕТАЛИ

В ПИТЕРЕ — ПЯТЬ!
4 главных события 4-го тура чемпионата России 

по футболу: версия «МК»

Как встретила новая 
зенитовская арена 
спартаковских болельщиков

ВНЕ ИГРЫ

Болельщик «Спартака» 
Александр Горчаков.

Александр Кокорин 
раскрылся под руководством 
Роберто Манчини.

Стюард, 
который 
требовал 
снять  
шарф.

«Зенит» — «Спартак» — 5:1 (2:0).
Голы: Кокорин, 36; Ерохин, 45+; Кришито, 57; Кузяев, 63; Про-
мес, 71 (пен.); Ребров, 77 (авт.).
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

Команда М В Н П Заб Проп О 
1. Зенит 4 4 0 0 10 2 12 
2. Локомотив 4 4 0 0 6 1 12 
3. Ахмат 4 3 0 1 6 3 9 
4. Уфа 4 2 2 0 5 3 8 
5. Краснодар 4 2 1 1 5 4 7 
6. Ростов 4 2 1 1 3 2 7 
7. Рубин 4 2 0 2 6 6 6 
8. ЦСКА 4 2 0 2 7 6 6 
9. Урал 4 1 3 0 4 3 6 
10. Спартак 4 1 2 1 5 7 5 
11. Динамо 4 1 1 2 5 5 4 
12. Тосно 4 1 0 3 2 5 3 
13. Анжи 4 1 0 3 2 5 3 
14. Арсенал Тула 4 1 0 3 3 5 3 
15. Амкар 4 0 0 4 0 6 0 
16. СКА Хабаровск 4 0 0 4 0 6 0 
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Под опасным 
фонарем 
продолжают 
собираться 
люди.
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